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ПРЕДИСЛОВИЕ

П редлагая читателю четвертый том моих «Воспо-
минаний и  размышлений», автор заранее просит 

простить за явную пестроту этих глав. Среди них весь-
ма сумбурно затрагиваются самые разные темы из  са-
мых разных областей. Они порой действительно могут 
выглядеть собраньем весьма разнородным, и как писал 
поэт, сочетанием размышлений «полусмешных, полупе-
чальных, простонародных, идеальных…». К этому следу-
ет добавить, что, порой вовсе не бесспорных, как и вся-
кое размышление. Они, скорее, призыв к  тому, чтобы 
нам всем задумываться и размышлять.

Главки этой книги вовсе не связаны единой сюжетной 
линией. Но  что поделаешь: именно так, и  порой весьма 
нежданно, приходят к нам, казалось бы, уже забытые вос-
поминания прошлого. Равно как и размышления над тем 
духовным опытом, что принесла нам прожитая жизнь.

Так что прошу не судить строго и принять мое «со-
бранье пестрых глав» как посильный плод «ума холод-
ных наблюдений и сердца горестных замет».
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«ПРЕБЫВАЮЩЕЕ В ТЕБЕ 
ДАРОВАНИЕ…»

К аждый раз, завершая очередную книгу, я прислушиваюсь к себе 
и обращаюсь к Тому, Кто так нежданно и властно, одновремен-

но с дарованием благодати священства, призвал меня и к писатель-
скому труду. Каждый раз я задаю вопрос: «Ну, может, теперь все? 
Больше от меня ничего не требуется?» 

Помнится, что нечто похожее было у  Пушкина в  «Борисе 
 Годунове», когда старец Пимен полагал, что завершает наконец 
свои долгие книжные труды:

«Еще одно, последнее сказанье –
И летопись окончена моя,
Исполнен долг, завещанный от Бога 
Мне, грешному. Недаром многих лет
Свидетелем Господь меня поставил
И книжному искусству вразумил».

Неизвестно, как сложилось дальнейшее книжное творчество 
монаха Чудова монастыря Пимена. Про себя же скажу, что про-
ходит совсем немного времени после того, как очередная «лето-
пись окончена моя» и  направлена в  печать, и  вновь ясно звучат 
во мне слова апостола Павла, адресованные его любимому ученику 
 Тимофею: «Не пренебрегай пребывающим в тебе дарованием, ко-
торое дано тебе по пророчеству с возложением рук священства. 
О сем заботься, в сем пребывай, дабы успех твой для всех был оче-
виден. Занимайся сим постоянно: ибо, так поступая, и себя спа-
сешь и слушающих тебя» (1Тим.4,14;15). 

Итак, «занимайся сим постоянно»,  – вразумляет меня «не-
бесный Павел». Потому, внутренне с  ним соглашаясь, слышу 
я вновь этот волнующий призыв, и брезжит передо мной неясная 
пока даль моего нового труда. Я  чувствую, что я  им уже болен 
и что не написать его я не смогу. Все по слову гениального поэ-
та: «пальцы просятся к перу, перо к бумаге. Минута – и стихи 
 свободно потекут…»

Надеюсь, что «так поступая, – как обещал апостол, – и себя 
спасешь и слушающих тебя».



5

«Исполнись волею моей,
И, обходя моря и земли,
Глаголом жги сердца людей»1.

1  Пушкин А. С. «Пророк», 1826 год.

Монах Чудова монастыря Пимен-летописец. Трагедия А. С. Пушкина «Борис Годунов». 
Художник В. И. Шухаев. 1924 год
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«ИССЛЕДУЙТЕ ПИСАНИЯ»

З амечательно сказал Блаженный Иероним Стридонский: «Я не 
могу найти достаточно слов, дабы достойно восхвалить тайны 

Писания и  подивиться великому Божественному смыслу, заклю-
ченному в простых его словах»2.

«Есть сила благодатная
В созвучьи слов живых,
И дышит непонятная,
Святая прелесть в них». 
(М. Ю. Лермонтов)

Неисчерпаемо Тайное знание, которым насыщены богодухно-
венные строки, и едва ли достанет у нас сил «достойно восхвалить 
тайны Писания». Все уже написано наперед, и все написанное не-
пременно сбудется. Надлежит неукоснительно следовать этому 
пониманию, если мы хотим мудро размышлять о будущих судьбах 
человечества.

Конечно же, мы чувствуем, насколько в наши дни обострилось 
противостояние сил Света и сил мирового зла. И будто бы все не-
умолимо приближается к страшному апогею. Потому невольно с на-
растающей апокалиптической тревогой вглядываемся мы в будущее. 

При этом, конечно, мы сдерживаем полет нашей фантазии, при-
водя на ум прощальные слова Господа о том, что «не ваше дело знать 
времена или сроки», поскольку все это «Отец положил в Своей вла-
сти» (Деян.1,7). И  это, надо полагать, и  есть то смиряющее наши 
фантазии условие, что напомнил Своим ученикам Господь напосле-
док, после чего «поднялся в глазах их, и облако взяло Его» (Деян.1,9).

И все же вновь и вновь вчитываемся мы в строки Евангелия, на-
ходя крупицы Божественного ведения о столь тревожащем нам пред-
мете. Великий апостол Павел, как известно, лично был наставлен 
Христом в сокровенных Евангельских знаниях «о временах и сроках» 
наступления «дня Господня». Так вот, он говорит нам, как о чем-то всем 
хорошо известном, называя верный признак наступления «послед-
них времен». «Нет нужды мне писать к вам, братия, –  напоминает 

2  Блаженный Иероним Стридонский. Письма / Творения. Кн. 3-я. Ч. 1. Изд. 2-е. 
При Киевской Духовной Академии, Киев, 1893.
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апостол, – ибо вы сами все достоверно знаете», что «День Господень 
придет, когда будут говорить: “мир и безопасность”» (1Фес.5,3). 

Так вот каков, оказывается, верный признак наступления Дня 
«великой скорби, какой не было от начала мира и доныне», и «если 
бы Господь не  сократил тех дней, то не  спаслась бы никакая 
плоть» (Мф.24,21;25). 

«МИР И БЕЗОПАСНОСТЬ»?

Н о тогда давайте задумаемся, было ли в истории человечества 
или, тем более, в  истории нашей страны такое время, ког-

да люди могли говорить: «мир и безопасность»? Не было, ибо это 
практически исключено. Всегда либо шла война, либо мир приходил 
в себя после ее завершения, либо она ожидалась в ближайшее время.

Когда завершилась небывалая трагедия в  истории человече-
ства – Вторая мировая война, не сопоставимая по своим масшта-
бам и жертвам с иными войнами, нам казалось, что теперь точно 
должно наступить время «мира и безопасности». 

Собственно, в этом и состояла суть разговора в сцене на кухне, 
когда Михал Михалыч (Зиновий Гердт) рассуждает с Глебом Же-
гловым и Володей Шараповым: «И кто знает, может быть, именно 
сейчас, в бедности, крови и насилии, занимается у нас радостная 
заря великой человеческой эпохи – Эры Милосердия, в расцвете 
которой мы все сможем искренне ощутить себя друзьями, товари-
щами и братьями…». Всем тогда очень хотелось в это верить. В эти 
дни разоренная страшной войной страна, изнемогая под бременем 
содержания огромной победоносной армии, готовилась наконец 
распустить войска и зажить мирной спокойной жизнью. 

Но, увы, Господь вновь напомнил, что день Апокалипсиса 
наступит, «когда будут говорить: “мир и  безопасность”». И  вот, 
еще не остыли объятия бойцов стран антигитлеровской коалиции 
на реке Эльбе, а в США был разработан и утвержден план войны 
с  СССР, которым предусматривалось нанесение ядерного удара 
по двадцати городам нашей страны.

И лишь героические усилия советских физиков отвели эту тра-
гедию, и 29 августа 1949 года мы испытали свою ядерную бомбу, 
добившись паритета в средствах обороны. Но разжиревшая на во-
енных поставках послевоенная Америка решила добиться неоспо-
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римого военного превосходства над СССР и развернула гонку во-
оружений, стремясь экономически задушить нашу страну.

Советский Союз принял этот вызов, и  все послевоенное время 
XX  века огромнейшая часть материальных ресурсов страны вклады-
валась в постоянное укрепление обороноспособности и максимальное 
развитие Вооруженных Сил. Заметим, даже сейчас, когда идет СВО, 
а по сути, настоящая война, страна тратит на ее ведение 8,7% ВВП (Вало-
вого внутреннего продукта), а тогда, в мирное время, СССР тратил 13%.

Конечно же, народу пришлось жить весьма скромно, прояв-
лять неприхотливость и терпение, смиряясь с тем, что постоянно 
чего-то не хватало. Но зато мы имели такой уровень вооружения 
и  такую степень постоянной боеготовности Армии и  Флота, ко-
торые гарантированно обеспечивали народу полное спокойствие 
за наше будущее и будущее наших детей. Мы были общепризнан-
ной мировой сверхдержавой, и никто в мире не смел даже «пик-
нуть» или угрожающе посмотреть в нашу сторону.

И вот наступил чудовищный обман 90-х годов XX века, блеф 
мирового масштаба. Нам «объяснили», что все зло исходит от нас, 
от СССР. И что этот страшный монстр – Советский Союз – угрожа-
ет нашим самым лучшим и добрым «друзьям» за океаном и в Евро-
пе. И что это именно мы не даем наступить долгожданным всеоб-
щему «миру и безопасности». В результате, «руку дав клеветникам 
ничтожным, поверив их словам и ласкам ложным», мы развалили 
великую страну и  сами уничтожили подлинную гарантию нашей 
безопасности – величайшие в мире Армию и Флот. 

И вот тогда вновь начался отсчет времени наступления страш-
ного Дня «великой скорби», «ибо велик день Господень и  весьма 
страшен, и кто выдержит его» (Иоил.2,11).

Но, к счастью, Господь милует Россию, и вновь мы вступаем 
в решительное противостояние мировому злу. Мы даем отпор той 
ненависти, что тут же открылась в  наших извечных врагах, как 
только мы разоружились и были сброшены маски позорного шоу 
90-х годов XX века. Не будем больше в преступной наивности па-
цифизма забывать, что «лишь тот достоин жизни и свободы, кто 
каждый день идет за них на бой».

Сейчас в России никто не решится сказать, что ныне наступи-
ли «мир и безопасность», да и в ближайшее время это не предви-
дится – и это хороший признак. Значит, история человечества бу-
дет продолжаться. 
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ТАЙНА КАФЕДРАЛЬНОГО ХРАМА

Н а сегодняшний день во  всей современной России существу-
ет единственный город  – областной центр, в  котором нет 

кафедрального собора. Это город Мурманск. С момента создания 
в  1996  году на  Кольском полуострове Мурманской епархии в  те-
чение прошедших 26  лет предпринимались постоянные усилия 
по началу его строительства. Но все они оказались тщетными.

В то же время, во втором кафедральном городе – Мончегор-
ске – Свято-Вознесенский собор был построен буквально сразу же 
с образованием епархии. И уже в 1997 году состоялось его освяще-
ние патриархом Московским и всея Руси Алексием II.

А вот в  Мурманске  – нет и  все! Кончилось тем, что Патриарх 
 Кирилл произвел замену правящего архиерея, затем сменился и гу-
бернатор, однако все равно ясности со строительством не наступило.

Все стало меняться лишь в  2019  году, когда в  Российском 
Государственном историческом архиве было обнаружено дело 
последнего заседания Святейшего 
Правительствующего Синода Рос-
сийской империи, прошедшего в  фев-
рале 1917  года. И  оказалось, что это 
последнее заседание в  почти 200-лет-
ней истории существования Сино-
да было посвящено началу строи-
тельства Храма-памятника в  городе 
 «Романов-на-Мурмане». Храм должен 
был быть построен в память о всех рос-
сийских воинах, погибших на полях сра-
жений, и  явить собой величественный 
символ мощи Российской державы, на-
вечно утвердившейся на  этих Арктиче-
ских берегах. В связи с особой значимо-
стью этого храма было принято решение 
объявить Всероссийский сбор пожерт-
вований на  его строительство. Государь 
Император на  этом докладе «изволил 
Собственноручно начертать: “Вполне со-
чувствую этой мысли”».

Дело заседания Святейшего 
Правительствующего Си-
нода Российской империи 
об открытии Всероссийского 
сбора на сооружение в городе 
Романове-на-Мурмане величе-
ственного храма-памятника. 
7 февраля 1917 года
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Но, увы, сразу после этого заседания Синода случилась ката-
строфа – произошла февральская революция, и империя рухнула. 
А  через несколько месяцев произошел и  подлый государствен-
ный переворот, осуществленный террористической организацией 
большевиков. Страна была ввергнута в кровавую гражданскую во-
йну и погрузилась в мрак безбожия. Так что это важнейшее для ду-
ховной жизни нашего Края решение оказалось забыто на целых сто 
лет, и потому все попытки строить кафедральный храм без учета 
тех решений и благословений были обречены на неудачу.

Сейчас, приступая к  реализации этого величественного за-
мысла, видится важным поименно вспомнить тех, кто подписался 
под тем судьбоносным решением Святейшего Синода 8/21 февра-
ля 1917 года3, завещав нам исполнить то, что не удалось им.

Постоянные члены Синода: 
–  Священномученик Владимир (Богоявленский), митрополит 

Киевский и Галицкий, первомученник из архиереев. Убит 
в Киеве (†1918);

–  Святитель Макарий (Невский), митрополит Московский 
и Коломенский, просветитель Алтая, духовный старец (†1925);

–  Питирим (Окнов), митрополит Петроградский и Ладожский, 
верный монархист. Скончался в Крыму до прихода 
большевиков (†1920);

–  Сергий (Старогородский), архиепископ Финляндский 
и Выборгский, будущий Патриарх с 1943 года (†1944);

–  Святитель Тихон (Белавин), архиепископ Виленский 
и Литовский, будущий Патриарх с 1917 года (†1925);

–  Арсений (Стадницкий), архиепископ Новгородский 
и Старорусский, скончался в ссылке в Ташкенте (†1935).
Временные члены Синода:

–  Михаил (Ермаков), архиепископ Гродненский и Брестский, 
впоследствии митрополит Киевский, Галицкий и всея 
Украины. Пережил тяжелейшие гонения (†1929);

–  Иоаким (Левицкий), архиепископ Нижегородский 
и Арзамазский. Убит в Крыму (†1921);

–  Священномученик Василий (Богоявленский), архиепископ Чер-
ниговский и Нежинский. Убит между Пермью и Вяткой (†1918);

–  Протопресвитер Александр Дернов, заведующий придворным 
духовенством, председатель «Общества памяти отца Иоанна 
Кронштадтского» (†1923).

3  День памяти великомученика Феодора Стратилата (†319 г.).
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Предстоящее нам строительство, как воплощение в жизнь за-
мысла наших предшественников, очевидно играет чрезвычайно 
важное значение в судьбе нашей страны. Это станет данью памяти 
о невинно убиенном последнем Российском монархе и его венце-
носной семье и о всех тех миллионах людей, вслед за своим Госуда-
рем восшедших на Голгофу страданий XX века.

Ясным свидетельством чрезвычайной значимости происходя-
щего является тот факт, что Святейший Патриарх Кирилл лично 
возглавил строительство этого собора. История возведения кафе-
дральных храмов в регионах страны такого примера не знает.

Эскизный проект Свято-Преображенского Николаевского морского кафедрального собора
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МОНАРХИЧЕСКАЯ ИДЕЯ 

В сё происходящее настойчиво призывает нас задуматься, хорошо 
ли мы понимаем, к чему призывает нас Господь. Потому следует 

вспомнить о том, что мы так легкомысленно потеряли в 1917 году. 
Следует постараться как бы протрезветь наконец от дурмана ли-
берально-демократических идей Запада и непредвзято поразмыс-
лить о  том, что в  действительности представляет собой русская 
монархическая идея. Может быть, наши предки были все же не глу-
пее нас и обладали большей государственной мудростью, сберегая 
столетиями эту форму правления, отражающую принципы Боже-
ственного небесного порядка. Еще в глубокой древности великий 
Гомер (VIII в. до Р. Х.) писал:

«Нет в многовластии блага,
Да будет единым Властитель,
Царь над всеми Единый»4.

«Монархия» – это не только лишь образ правления, – она есть 
совокупность важнейших идей духовного, государственного и об-
щественного порядка. Монархия, особенно русская, характеризу-
ется первенством нравственного начала. Православное сознание 
всегда воспринимало монархию как личное служение царя Богу 
и своему народу, врученному ему Богом.  

Это не  карьера, не  вершина могущества, не  тешенье личных 
амбиций и гордыни. Царю это совсем не нужно. Для него это мо-
наршее служение есть христианский подвиг, избранность и  при-
званность, а не  лукавая выборность. Это  бессменное стояние 
на страже и историческая ответственность.

Российский Император стоит над народами, классами, племе-
нами и партиями. Он верховный арбитр, природный Глава страны, 
которого даже смерть не  освобождает от  долга, ибо его наследие 
продолжается в  его роде, в  царской династии. До  него не  достают 
волны человеческого эгоизма, зависти и злобы, ибо ему нечего же-
лать для себя лично и потому ни у кого не надо заискивать. Его власть 
опирается не на хитроумные предвыборные политические комбина-
ции, случайное большинство голосов или мощный аппарат секрет-
ных служб, а на нравственный закон как принцип царского служения.

4  Гомер. Илиада. Пер. Н. Гнедича. СПб., 1829. С. 204-205
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Самый талантливый президент напрямую зависит от  выбрав-
шего его большинства и от проплативших его предвыборную ком-
панию, которые вольны вскоре вернуть сегодняшнего главу на его 
прежнее место. В монархии – и только в ней – сохраняется в чистоте 
принцип незаинтересованности и независимости верховной власти. 

Монархия не определяет и не вмешивается в соотношение со-
словий и классов внутри государства: заезженный большевистский 
миф о  монархии как о  власти «попов, капиталистов и  помещи-
ков» рассчитан на полное невежество толпы. Почти везде и всег-
да монархи опирались на беднейшие слои населения, защищая их 
от притеснений богатых. Именно отсюда произрастают подлинная 
народная любовь и безграничная преданность монарху, отношение 
как к отцу, как к «царю-батюшке»5. 

В русском народе эта потребность в  любящем отце народа, 
в человеке, несущем личную ответственность перед Богом и людь-
ми за все происходящее в стране, воплощающем в своем лице един-
ство народа и пропускающем через сердце их горе и радости, – не-
истребима. Она заложена в нашем генетическом коде, и никакие 
лживые «демократические идеалы» затмить ее не  могут. Здесь 
кроется разгадка пагубного феномена симпатии народа к Сталину. 
Здесь причина стойкой любви народа к нынешнему лидеру  страны 

5  См. статью русского эмигранта Леонида Северского «Сущность монархической 
идеи». 1948 год.

Николай II, 
Император 
Всероссийский
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и  Верховному Главнокомандующему и  нежелание расставаться 
с ним вот уже четверть века. 

В полной мере в эту концепцию укладываются слова, произне-
сенные Святейшим Патриархом после благодарственного молеб-
на о вновь избранном Президенте Российского государства 7 мая 
2024 года. Было очевидно, что происходило «явление Духа и Силы» 
(1Кор.2.4), когда Святейший произнес: «Благословение Божье, по-
кров Царицы Небесной да пребывает с Вами во все дни жизни Ва-
шей, до скончания века. И с дерзновением скажу: дай Бог, чтобы 
конец века и означал конец Вашего пребывания во власти».

Потому все настойчивее заявляет о себе ощущение того, что 
нынешний глава нашего государства есть Предтеча приближаю-
щегося избрания на  российский престол Государя Императора. 
Это  будет событие вселенского масштаба, которое великий рос-
сийский народ явит всему миру. 

Можно представить, как тогда захлебнутся от  ненависти все 
эти гнилые и насквозь продажные западные плутократии, пытаю-
щиеся перекроить Россию по собственным меркам. 

Заметим, что понятие «плутократия» вовсе не есть презритель-
ное прозвище лживой системы власти в странах коллективного Запа-
да. Это вполне официальный термин, характеризующий внутреннюю 
сущность этой власти, прикрывающейся словом «демократическая», 
а в действительности представляющей собой власть капитала. 

Слово это греческого происхождения: от πλοτος – «богатство» 
и  κρατεĩν  – «властвовать». Остается лишь удивляться, как легко 
русский язык обличил «плутовскую» сущность так называемой 
«демократии» Запада, придав слову нужный оттенок.

Святейший Патриарх 
благословляет Главу 
государства на служение 
России. 7 мая 2024 года
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«ЗЛО ОБРАТИЛ В ДОБРО» 

У ж коли мы взялись «воспоминать и размышлять» в этом на-
правлении, то позволим себе совсем необычное размышле-

ние – попробуем провести апологию большевизма.
Скажем прямо, весьма непросто осуществить столь не-

благодарное дело и  оправдать подлый госпереворот октября 
1917 года. Однако это возможно, но лишь если рассмотрим это 
деяние под углом Божественной мудрости, сокрытой в  словах: 
«вы умышляли против меня зло, но Бог обратил это в добро» 
(Быт.50,20).

И вот тут необходимо вернуться в  предшествующий период 
и вспомнить, кто же именно подготовил и совершил февральскую 
революцию 1917  года. И  это были вовсе не  марксисты-ленинцы. 
Это  все те же так называемые «либерально-демократические» 
силы, стремящиеся и  в  наше время разрушить все самобытные 
страны и исторические культуры, перекроив их под западные плу-
тократические стандарты. Это те самые творцы нашей «перестрой-
ки», украинского «майдана», цветных революций и  бесконечных 
провокаций, организуемые ими внутри тех стран, которые стре-
мятся жить по своим меркам и традициям. 

В начале XX века, к моменту начала Русской революции, прак-
тически во всех высших слоях российского общества, а в наибольшей 
степени в русской либеральной интеллигенции очевидным образом 
сложился глубоко пагубный настрой,  некая духовная  поврежденность.  

На картине 
замечательного 
русского художника 
И. Е. Репина точно 
отражено состояние 
духовной прелести, 
охватившей все 
слои российского 
просвещенного 
сообщества, 
«либеральной 
общественности», 
попавшей под влияние 
революционных идей
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Она выражалась в  маниакальном стремлении к  обличению 
и  оболганию всех и  вся, к  разрушению государственных основ 
власти и к ниспровержению вековых традиций. И все это во имя 
некой великой идеи, которую в полной мере никто из них толком 
не смог сформулировать. 

В результате они добились того, что все кончилось страшной 
катастрофой. В стране, ведущей третий год тяжелейшую мировую 
войну с полным напряжением сил и уже реально приближающей 
победу, началась революция. Случилось то, о  чем предупреждал 
мудрый Александр Сергеевич: «Не дай вам Бог увидеть русский 
бунт, бессмысленный и беспощадный».

Но в такие решительные моменты истории следует помнить, 
что в отношении нашей страны у Бога есть особые планы. Она не-
сет свой крест мессианства. Он тяжел, но благороден. Россия всег-
да встает на пути торжества мирового зла, и история человечества 
о том ясно свидетельствует. 

Потому, в соответствии с этим законом, вся эта либеральная 
мерзость, процветшая на  территории России, должна была быть 
решительно задавлена. Должен был обрушиться карающий «бич 
Божий».

Так что всем творцам русской революции, всем этим свободо-
любивым, либеральным, «просвещенным» слоям общества в октя-
бре 1917 года дали «хорошего пинка». Это совершили совсем иные 
силы: малоинтеллигентная, но  весьма сплоченная организация 

БА
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большевиков. Сообщество, не  отягощенное высокими идеалами, 
но  зато имеющее наготове философское, экономическое и  поли-
тическое учение и, что самое главное, крепко повязанное кровью 
бесчисленных терактов…

И вот тут самым удивительным оказалось то, что именно они, 
при всей радикальности своих марксистских идей, явили собой ту 
силу, которая сумела сохранить нашу Российскую державу. Имен-
но они жесточайшими мерами террора задушили всю ту буржуаз-
но-либеральную заразу, что покусилась на величайшую империю, 
и, более того, как могли очистили принципы морали и нравствен-
ности в советском народе. Во многом это удалось благодаря тому, 
что это сообщество большевиков в полной мере «оседлало» хри-
стианскую мечту о  грядущем Царствии Божием, подменив все 
атрибуты религиозной жизни народа суррогатами коммунистиче-
ской квази-религии6. 

И в  дальнейшем с  удивительным упорством в  течение все-
го своего правления они настойчиво прививали русскому народу 
«пролетарскую ненависть» к  прогнившим западным ценностям. 
Вот уж действительно «умышляли против меня зло, но Бог обра-
тил это в добро». 

6  Не секрет, что составленный по требованию Н. С. Хрущева в 1961 году «Мораль-
ный кодекс строителя коммунизма» был разработан специалистами ЦК на основе 
Закона Моисея и Нагорной проповеди Христа. См.: Бурлацкий Ф. М. Судьба дала 
мне шанс. Беседа главного редактора журнала «Российский адвокат» Р. А. Звягель-
ского // Общественно-правовой журнал «Российский адвокат». М., № 5. 2007.

Удивительно, 
сколь злободневны 
сегодня карикатуры 
из советского 
журнала 
«Крокодил»  
60-70-х годов 
XX века. 
А. Военные базы 
США по всему 
миру. 
Б. Голосование 
в ООН 
по американской 
указке. 
В. Извечные мечты 
США о завладении 
Крымом.

В
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Советский союз оказался как бы законсервированным, сбере-
женным от того страшного разложения и морально-нравственной 
деградации, к которым ныне пришли постхристианские страны За-
пада. И даже жесточайшие гонения на Русскую Церковь и тысячи 
новомучеников явились той нивой, удобренной кровью, на кото-
рой возрождается и крепнет ныне православная вера.

Но исполнились «времена и  сроки», рухнула советская власть, 
прошел угар «девяностых» и притупилась боль предательства «пере-
стройки». Россия стала вставать на ноги, и мы, к великому удивлению, 
вновь в полной мере увидели тот самый прежний «звериный оскал» 
мирового империализма. Ничего не изменилось – мы лицом к лицу 
столкнулись с  той паталогической ненавистью, что скрывалась под 
фальшивыми улыбками наших извечных «заклятых» друзей.

Все же удивительное отношение являет Господь к нашей стра-
не. Прощает и явно бережет ее для новых важных дел: «щедр и ми-
лостив Господь, долготерпелив и многомилостив: не до конца гне-
вается, и не вовек негодует» (Пс.102,8). Так что, как писал А. Блок 
еще в начале XX века:

«И вечный бой! Покой нам только снится
Сквозь кровь и пыль…
Летит, летит степная кобылица
И мнет ковыль…»

О СТРАХЕ СМЕРТНОМ

С трах смерти есть фундаментальная составляющая мироощу-
щения и  духовного здоровья любого человека. Другое дело, 

что этот страх принципиально различен у  человека верующего 
и  у  неверующего. Человек неверующий старается об  этом не  ду-
мать, а если все же приходится, то ужасается и трепещет, восприни-
мая смерть как «ту бездну, разверстую вдали», по слову несчастной 
М. Цветаевой. Душа его глубоко скорбит от мысли, что «наступит 
день, когда и я  исчезну с  поверхности земли». Он боится этого 
факта, поскольку он отнимает у него все, что ему так дорого, ради 
чего он живет и обладанию чем он посвятил свою жизнь.

В свою очередь, человек верующий боится, скорее, не самого 
факта смерти, а  того, насколько он, покинув этот мир, будет го-
тов дать ответ, представ пред Господом. Конечно, будет неправдой 
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 сказать, что христианин полностью лишен страха перед смертным 
часом: «Мысль об ожидаемом дне смерти производит размышления 
и страх в сердце» (Сир.40,2). Невозможно не трепетать перед этой 
великой тайной и торжественной минутой, когда мы вдруг окажем-
ся в мире иной реальности, доселе бывшем закрытым от нас. 

И все же, как говорил наш Печенгский старец Трифон: «не 
скорбите братия – смерть мужу покой». Потому каждый из нас 
вслед за апостолом готов признать: «для меня жизнь – Христос, 
и смерть – приобретение» (Фил.1,21).

Мы упомянули выше несчастную поэтессу Марину Цветаеву. 
Совершив самый страшный из возможных грехов – грех самоубий-
ства, она действительно упала в  эту «бездну, разверстую  вдали». 
Для человека это самая великая трагедия и непоправимая катастро-
фа: «Никто, даже из самых великих грешников, чья смерть произо-
шла по воле Божией, не предается таким жестоким мучениям от бе-
сов, как самовольник самоубийца»7. Есть устойчивое мнение, что 
самоубийца будет мучим путем постоянного повторения совершен-
ного им греховного действия. 

С первых  веков христианства 
Церковь категорически не  при-
знавала права человека завершать 
жизнь по  своей воле. Святые отцы 
однозначно утверждают, что источ-
ник мыслей о  самовольном завер-
шении жизни всегда один и тот же – 
внушение темных сил: «помыслы 
о самоубийстве суть “чада” бесов». 

И эта коварная мысль о «легком 
избавлении от  тягот жизни», как 
некое наваждение бесовское, в  той 
или иной степени может подкара-
уливать каждого. Но  особенно оно 
угрожает человеку талантливому. 
И  мы действительно видим, сколь 
немалое число известных и  очень 
талантливых людей встали на  этот 
погибельный путь.

7  Сидоров А. И. Авва Евагрий Понтийский. 
О помыслах // У истоков культуры свято-
сти. М., 2002. С. 414. Прим. 2,3.

«Смерть-мститель».  
Гравюра на дереве  
А. Ретеля. 1851 год
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ДРУЗЬЯ ЛИ?

П очему это так происходит? А потому, что без помощи и актив-
ной поддержки сил бесовских человек не в силах сделать этот 

шаг «в бездну». И тут вновь возникает вопрос, что же в таком слу-
чае представляет собой тот самый «талант»? И какая, собственно, 
сила за ними стоит, даруя человеку такие уникальные и порой уди-
вительные способности? 

Следует признать, что за всеми человеческими талантами, как, 
впрочем, и за многими иными важными процессами в этой жизни, 
стоят вовсе не «силы света». Большинство действующих сил и ме-
ханизмов, регулирующих жизнь падшего людского рода, имеют 
«нечистое» происхождение. 

Падший человек и падшие ангелы еще со времен эдемского гре-
хопадения вместе шагают по этой земле, так или иначе взаимодей-
ствуя друг с другом. И это, собственно, логично, поскольку все эти 
духовные твари «суть служебные духи, посылаемые на служение» 
(Евр.1,14). То есть хоть падшие и гнусные, но все равно ангелы, вы-

полняющие свою ра-
боту по плану Божьего 
Домостроительства. 

Потому, скорее 
всего, всякий «та-
лант»  – это придан-
ный человеку от  Бога 
некий падший ангел, 
который, как и  поло-
жено «служебному 
духу», выполняет свою 
работу, помогая чело-
веку «проявлять та-
лант» в  той или иной 
области. И  вот тут-то 
появляется главная за-
дача в  жизни каждого 
человека, пришедшего 
к  вере,  – вооружив-
шись именем Господа 

Дьявол рисует на сердце человека прельстительные 
образы. Гравюра Виллема Исаака. 1609 год



21

нашего Иисуса Христа, подчинить эту темную силу и направить ее 
на дело спасения человеческих душ, на служение Богу и Церкви. 

В этой связи я вновь вспоминаю источник Серафима Саров-
ского и бесноватую Ольгу, привезенную к нему с целью исцеления. 
Я описывал эту сцену во втором томе моих воспоминаний. «Сопро-
вождавшие Ольгу мужики, испугавшись, что она, впав в беспамят-
ство сейчас захлебнется в воде, потащили ее на берег. Бесная тем 
временем умолкла, закатила глаза и, полностью размякнув, пребы-
вала в глубоком забытьи. Неподвижно лежа на берегу в длинной 
белой рубахе, она производила впечатление мертвой, и мужики ис-
пуганно и внимательно вглядывались в нее, не зная, что, собствен-
но, делать дальше. 

Но эта пауза длилась недолго. Внезапно она вся страшно изог-
нулась, рот ее неестественно широко раскрылся, и широким, мощ-
ным потоком из ее чрева вырвались клубы грязной пены. Вскоре 
стали слышны перешептывания потрясенных увиденным людей: 
“Может, вышел бес-то? Вон сколько грязи-то вышло”. И  тут не-
ожиданно раздалось пение. Это было не просто пение, а нечто не-
вероятное по своей чистоте и идеальности. Казалось, это именно 
то, что и может называться ан-
гельским пением. Оно неслось 
изо рта, из  утробы Ольги, хотя 
сама она вовсе не подавала при-
знаков жизни. Дивной силой 
звучала чудная и  столь люби-
мая в народе Песнь Богородице: 
“Богородице, Дево, радуйся…” 

Народ умилился: “Точно 
вышел бес, радость-то какая!” 
Но, увы, теперь и я хорошо знаю, 
что “сам сатана принимает 
вид Ангела света” (2Кор.11,14). 
Но тогда всем нам казалось, что 
вот оно, торжество, вот она, по-
беда света над тьмой! 

Тем временем что-то изме-
нилось. Идеальность пения по-
степенно стала утрачиваться, 
мелодия становилась  вульгарной 

Характерная евангельская сцена – 
Христос исцеляет бесноватого
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и  слова осквернялись кощун-
ственными добавлениями. 
Кон чилось все диким хохотом, 
и  хриплый мужской голос за-
орал: “Что рты пораззявили!? 
Православные, вашу мать!  – 
так глумился и рычал бес вну-
три бедной девушки, – думали, 
я выйду? И не ждите, я не вый-
ду! Икон понавесили, молятся 
они… Думаете, спасетесь? Не 
надейтесь – все у нас будете!”»8.

То есть эта несчастная де-
вушка при помощи своего ро-
гатого «таланта» вполне могла 
бы стать выдающейся певицей. 
Для беса это, как мы видим, со-
всем не трудно. Что же касается 
таланта вообще, то всякий чело-
век, имеющий некие дарования, 
независимо от  их источника 
должен ясно понимать, что за то, 
как он их использовал, придется 
дать отчет пред Господом. 

Человек же, лишенный веры и  помощи Церковных Таинств, 
очевидно, не  в  состоянии «призвать к  порядку» эту мятущуюся 
темную силу «таланта». В то же время, будучи в своем творческом 
процессе тесно связанным с ней, он непременно впадает в опасную 
от нее зависимость. Если же мы вспомним, что самым желанным 
достижением для этих сил зла является погибель души человека, 
то ужасающая статистика самовольных смертей у людей талантли-
вых становится вполне объяснимой. 

Поэты, надо признать, довольно часто в своих стихах вспоми-
нают этих приписанных к ним «невидимых друзей». Так, например, 
в знаменитых строках песен из фильма «Ирония судьбы…» мы ви-
дим вполне реалистично описанные явления неких «друзей»: 

8  Митрополит Митрофан (Баданин). Мой XXI век. Долгий путь к свету.  
Санкт-Петербург – Мурманск: Изд. Ладан, 2019. С. 33–35.

Поэт и Муза. Худ. Габриел де Кул. 1902 год
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«И вот тогда – из слез, из темноты,
из бедного невежества былого
друзей моих прекрасные черты
появятся и растворятся снова». 
(Б. Ахмадулина)

Или что-то, таящееся там, в портьере: 
«Но нежданно по портьере
Пробежит вторженья дрожь.
Тишину шагами меря,
Ты, как будущность, войдешь». 
(Б. Пастернак)

Или у иных поэтов:
«Веселой Музы нрав не узнаю:
Она глядит и слова не проронит,
А голову в веночке темном клонит,
Изнеможенная, на грудь мою». 
(А. Ахматова)

«Все та же ты, заветная святыня,
На облаке, незримая земле,
В венце из звезд, нетленная богиня,
С задумчивой улыбкой на челе». 
(А. Фет)

И таких строк, описывающих опыт личного общения, у каждо-
го поэта превеликое множество. Конечно, многие скажут, что это 
просто некие аллегории, полеты поэтической фантазии. Полагаю, 
что вряд ли, – поскольку, уверяю вас, описывать некие абстракции 
и  умозрительные сентенции крайне скучное дело. Так что здесь 
описан реальный опыт общения.

ТАЙНА ЧУВСТВА ЛЮБВИ

Д олжен сказать, что в последнее время в ходе случающихся ду-
ховных бесед все чаще стал звучать весьма важный вопрос: 

«что есть любовь?». Зачем вообще существует в нашей жизни это 
абсолютно уникальное чувство? Каково высокое предназначение 
этого, по  сути, необъяснимого и  весьма странного духовного со-
стояния, временами выпадающего пережить человеку? 
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Если речь идет лишь о стимулировании продолжения рода, то, 
как показывает весь предыдущий опыт человечества, всегда прева-
лировало число браков, не бравших в расчет эти «иррациональные» 
чувства. И более того, союзы, заключенные по воле родителей или 
по взаимному расчету, оказываются много прочнее и долговечнее, 
чем заключенные по любви.

Кроме того, к серьёзным раздумьям побуждает нас и извест-
ное утверждение апостола Иоанна, являющее собой краеугольный 
камень нашей христианской веры: «Бог есть любовь» (1Ин.4,8). 
 Конечно, можно абстрагироваться от  нашего земного, человече-
ского опыта любви и  рассуждать лишь в  смысле возвышенного 
толкования. Но это возможно лишь в чистоте христианского духа, 
том случае, если мы всегда «горе ́ имеем сердца!».

Так, собственно, предлагают рассуждать многие святые отцы, 
полагая, что в  словах Иоанна Богослова речь идет о  том, что, 
по сути, является непостижимым – о характере взаимоотношений 
внутри Лиц Святой Троицы. Это состояние могло быть «названо 
дружбой, но более подходящим образом его звать любовью. И оно 
также есть сущность, ибо Бог есть сущность, и Бог есть любовь»9. 
Читая эти строки, невольно задумываешься: вполне ли мы понима-
ем, к чему прикасаемся? Тайна эта столь велика, что и касаться-то 
ее следует со страхом и трепетом. 

С другой стороны, можно уйти в иную крайность и посчитать, 
что речь идет о нашей любви к Богу (если таковая в нас живет), рав-
ным образом, как и к ближним вообще, потому как, по апостолу Иоан-
ну, «если так возлюбил нас Бог, то и мы должны любить друг друга» 
(1Ин.4,11). «Апостолы познали любовь Божию, – утверждает архиепи-
скоп Евсевий, – и совершенною любовью возлюбили Бога, и во время 
земной жизни уже пребывали в Боге, и Бог был в них»10. Нам трудно, 
однако, в полной мере постичь духовную высоту апостольского слу-
жения. Возможно, что так оно и было – Благодатью дарованного им 
Святого Духа они уже пребывали «в Боге, и Бог был в них». 

Увы, надо честно признаться, что нам, христианам послед-
них времен, неведомы эти чувства совершенной духовной  любви, 

9  Августин Аврелий, блаженный. О Троице: в пятнадцати книгах против ариан. Крас-
нодар, Изд. «Глагол», 2004. С. 157.

10  Евсевий (Орлинский), архиепископ Могилевский. Беседы на 1-е соборное послание 
святого апостола Иоанна Богослова. 2-е изд. СПб., Тип. Департамента уделов, 1880. 
С. 220.
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 которые были доступны апостолам и, наверное, многим иным 
христианам тех далеких времен. Нам доступен лишь опыт нашей 
человеческой, сугубо земной любви, которую большинство из нас 
в свое время испытывали к избранному нами существу противопо-
ложного пола. Но пытаться примерить наши земные чувства в от-
ношении Христа, или Бога Троицы, невольно представляется ко-
щунственным и абсурдным. Тем более, что мы помним печальный 
опыт западного христианства и  то состояние тяжелой духовной 
прелести, в которую впадали католические монахини, стремивши-
еся к так называемому «супружеству с Богом». 

Вновь возвращаясь к  мысли апостола Иоанна, заметим, что 
слово «любовь» он вовсе не пишет с большой буквы, и по значе-
нию греческого слова «ἀγάπη» – он имеет ввиду любовь-нежность, 
любовь-преданность и самопожертвование. Так что апостол ничем 
не указывает нам, что речь здесь идет об особом и непостижимом 
для простого смертного явлении, о незнаемом людьми чувстве… 

Более того, апостол пишет просто и ясно: «кто не любит, тот 
не познал Бога», и, следовательно, кто любит, тот Его познал. То есть 
каждый, кто испытал в жизни чувство любви как неудержимое стрем-
ление быть с другим человеком и готовности в полной мере жертво-
вать собой ради счастья своего избранника, – тот «познал Бога». 

И опыт присутствия этого удивительного состояния в  жиз-
ни большинства людей следует воспринимать как очевидный дар, 
которым мы награждаемся свыше по неисповедимому Промыслу 
Божьему. То есть это состояние любви есть опыт нашего пребыва-
ния в Боге. Это воистину непостижимо разумом, поскольку «бла-
женный апостол Иоанн называет любовь не только даром Божиим, 
но и Самим Богом»11.

При этом столь возвышенное и головокружительное чувство 
любви мы испытываем лишь к своей избраннице или избраннику 
и не иначе. И вовсе не способны испытать его к нашему ближнему 
вообще.

Но как же нам совместить непостижимого Бога Троицу, «состо-
ящего» из одной Любви, и пусть великое и спасительное, но все же 
земное чувство, которое познали большинство людей в этом мире? 
Может, именно в этом странном явлении «любовного опьянения» 

11  Иоанн Кассиан Римлянин, преподобный. 10 собеседований отцев, пребывавших 
в скитской пустыне, к епископу Леонтию и Елладию посланных. Репринт. изд., Сер-
гиев Посад. Свято-Троицкая Сергиева лавра, 1993. С. 224.
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нам даруется возможность хоть немного, но постичь, почувство-
вать – «Что есть Бог?». То есть именно так, как учит апостол Иоанн: 
«Пребывающий в любви пребывает в Боге, и Бог в нем» (1Ин.4,16). 

Но в таком случае это непреодолимое эмоциональное и психо-
логическое влечение одного человека к другому, это чувство люб-
ви-влюбленности есть еще и некое напоминание о том состоянии, 
в котором пребывали «Адам и жена его» и до грехопадения. Тот пер-
возданный человек, живя в Раю, жил в Боге, и Бог пребывал в нем. 

Каждый переживший это чувство любви кратко может охарак-
теризовать его как силу непреодолимого влечения к друг к другу, 
которая действует независимо от воли и желания.

Собственно, потому «Адам и жена его» и представляли собой 
единое целое, поскольку были неразрывно скреплены этим неодо-
лимым взаимным притяжением. Лишь совершенный ими грех ли-
шил их этого счастья блаженного единства друг в друге, в чистоте 
и целомудрии, когда «были оба наги и не стыдились» (Быт.2,25). 
Они распались на две отдельные части, и в них открылся иной ме-
ханизм единения в браке с опорой на иные чувства: «открылись 
глаза у них обоих, и узнали они, что наги» (Быт.3,7).

Но, как видим, Господь оставил нам это блаженное воспомина-
ние о счастье, в котором пребывали первые люди в Раю. И, конечно 
же, каждый человек, познавший чувство любви, испытавший это 
Божье прикосновение, опаленный и очищенный этим огнем, ста-
новится в этот момент как бы другим существом, ибо «пребываю-
щий в любви пребывает в Боге, и Бог в нем» (1Ин.4,16). И память 
эта драгоценна, и опыт уникален.

«ЛЮБОВЬ НЕЧАЯННО НАГРЯНЕТ»

И так, любовь, так властно охватывающая сердце человека, как 
мы признали, есть дар Божий. В таком случае высший смысл 

этого дара помимо его прикладного, земного значения, – обрете-
ние опыта познания Бога, прикосновение к Его существу.

Но как относиться к спонтанности возникновения этого чув-
ства, когда, как в  известной песне: «Любовь нечаянно нагрянет, 
когда ее совсем не ждешь»? Мы же знаем, что оно может действо-
вать внезапно и с  неумолимой силой: «Любовь выскочила перед 
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нами, как из-под земли, как вы-
скакивает убийца в  переулке, 
и поразила нас сразу обоих!»12. 

Но если это благой дар 
Божий, то как совместить не-
оспоримую благость Бога с той 
любовью, которая ломает жиз-
ненные планы, ставит челове-
ка перед сложными выборами, 
а порой и разрушает семьи?

Да, нет сомнений, что эти 
переживания бесценны и воспо-
минания о  том «неадекватном» 
состоянии кружат голову… Ду-
мается, что этот опыт позволя-
ет нам получить хоть прибли-
зительное, но  представление 
о  том, чего нет в  этом мире  – 
о Царствии Небесном. 

Для нас, живущих на земле, каким-либо иным образом пережить 
это приближение к  Престолу Божьему невозможно, ибо «не видел 
того глаз, не слышало ухо, и не приходило то на сердце человеку, что 
приготовил Бог любящим Его» (1Кор.2,9). И чтобы иметь хоть малое 
представление о  том невероятном блаженстве вечной жизни, «что 
приготовил Бог любящим Его», человеку даруется этот драгоценный 
опыт любви. Если бы его не было, человек был бы духовно неполноце-
нен. И слова о ждущем нас блаженстве избранных в Царствии Небес-
ном являлись бы чем-то весьма отвлеченным, умозрительным.

Но, как мы уже упомянули, переживание этого опыта вовсе 
не означает обязательность наступления земного счастья и благо-
получия человека. В  этом смысле следует прислушаться к  мысли 
гения русской поэзии А. С. Пушкина. 

Чайковский в своем либретто к опере «Евгений Онегин» ис-
казил текст и важную мысль поэта, написав: «Любви все возрасты 
покорны, ее порывы благотворны». Но вовсе далеко не всем «бла-
готворны ее порывы». В подлинном тексте поэмы как раз раскры-
вается мудрость Божественного замысла об этом чувстве любви: 

12  Булгаков М. А. Роман «Мастер и Маргарита».

Мастер и Маргарита.  
Фильм В. Бортко 2005 года
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«Любви все возрасты покорны;
Но юным, девственным сердцам
Ее порывы благотворны,
Как бури вешние полям:
В дожде страстей они свежеют,
И обновляются, и зреют –
И жизнь могущая дает
И пышный цвет и сладкий плод.
Но в возраст поздний и бесплодный,
На повороте наших лет,
Печален страсти мертвой след:
Так бури осени холодной
В болото обращают луг
И обнажают лес вокруг».

Здесь мы видим, сколь драгоценна пред Господом девствен-
ность, чистота и  целомудрие юных сердец. И  подлинный смысл 
явления Божьего дара любви «юным, девственным сердцам» рас-
крывается в словах поэта и состоит в том, чтобы явить «и пышный 
цвет и сладкий плод».

В то же время явление этого чувства «в возраст поздний и бес-
плодный», приводящее подчас к разрушению прежних привязан-
ностей, нарушению обетов брака и к низости супружеской изме-
ны, есть Божье обличение человека духовно слабого, эгоистичного 
и порочного. Вне всяких сомнений, это серьезное испытание, по-
сылаемое человеку, дабы проверить его на высоту духа.

Потому необходимо всеми силами беречь верность обетам 
и нежность к избраннику юности. И в этом смысле вспомним обра-
зец поведения, который в этой ситуации явила героиня романа Та-
тьяна Ларина. Не случайно Пушкин воспринимал ее как некий об-
разец, как «Татьяны милый идеал». Она не стала скрывать и честно 
призналась Онегину в  своих чувствах: «Я вас люблю, к  чему лу-
кавить?». Но  при этом напомнила этому пресыщенному жизнью 
маловеру, что есть высший закон христианской нравственности, 
и хотя «крепка, как смерть любовь, и стрелы ее – стрелы огнен-
ные» (Песн.8,6), «но я другому отдана и буду век ему верна».

То есть существует нечто в этом мире, что выше этого всепо-
глощающего, столь пленительного и  чарующего чувства. Всегда 
есть то, что никак нельзя переступать. Нельзя предавать.
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И здесь важно от-
метить, что «девствен-
ность» как синоним 
целомудрия и  чистоты 
не  есть лишь прямое 
следствие физической 
девственности. Это  вну-
треннее состояние чело-
века, хранящего высоту 
нравственного закона 
христианства, что и про-
демонстрировала замуж-
няя Татьяна Ларина. 

Об этом хорошо ска-
зал Иоанн Лествичник: 
«Некоторые говорят, что 
по  вкушении плотско-
го общения невозможно 
называться чистым, а  я, 
опровергая их мнение, го-
ворю, что если бы ключи 
Царства Небесного были 
вверены девственнику по телу, то мнение оное, может быть, имело 
бы основательность. Но пусть постыдит умствующих таким обра-
зом тот, кто имел тещу, но был чист и потому носил ключи Царствия 
Небесного [т. е. апостол Петр. – м. М.]».13

Таким образом, если кто переступает высший закон нравствен-
ности в угоду своим чувствам, «то нечестие покроет помышления 
твои». Эта  установка была прописана еще в  ветхозаветные вре-
мена: «Жены юности твоея да не оставляй: но аще возненавидев 
отпустишь ее, то нечестие покроет помышления твоя, глаголет 
Господь Вседержитель» (Мал.2,16).

В наше время, когда мир нацелен на поиск все новых наслаж-
дений, когда торжествует гедонизм тела и нарциссизм души, мало 
кто слышит призыв Господа: «берегите дух ваш, и никто не посту-
пай вероломно против жены юности своей» (Мал.2,15).

13  Иоанн Лествичник, преподобный. Лествица, возводящая на Небо. Изд. 8-е. М., 
Изд-во Сретенского монастыря, 2013. С. 219.

«А нынче! – что к моим ногам Вас привело? 
какая малость! Как с вашим сердцем и умом быть 
чувства мелкого рабом?» А. С. Пушкин. «Евгений 
Онегин». Иллюстрация Л. Я. Тимошенко
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Конечно, первоначальные яркие чувства и  любовные пере-
живания юности со  временем неизбежно угасают, и  тут ничего 
не  поделаешь: «привычка свыше нам дана: замена счастию она». 
Но чувства теплоты, благодарности и нежности должны оставать-
ся всегда. И  этим вопросом надо заниматься, и  заниматься обо-
им – чувства эти надо ценить и беречь. И тогда придет важное по-
нимание, о котором замечательно сказано в строках старой, пусть 
и советской, песни:

«Мы так близки, что слов не нужно,
Чтоб повторять друг другу вновь,
Что наша нежность и наша дружба
Сильнее страсти, больше, чем любовь».

ХОРОШИЙ ПАРЕНЬ КОЛЯ

С оделанный и  нераскаянный грех разрушает жизнь человека. 
Дух нечистый, тезоименитый сотворенному греху, обретает 

право взять власть над таким несчастным. Страсть, которую он до-
пустил в свое сердце, становится для него проклятием.

Мне рассказывали поучительную историю, приключившую-
ся с моим двоюродным братом Николаем, жившим в Вологодских 
краях. По своему характеру и жизненной установке Коля был очень 
хороший парень. Честный, принципиальный, комсомольский во-
жак и организатор. 

И так все было хорошо, пока в 1973 году не скончалась его ба-
бушка и на кладбище г. Никольска стали копать могилу. И вот тог-
да, совсем рядом со стенкой могилы, обнаружился склеп – старое 
купеческое захоронение. Стенка склепа разрушилась и образовал-
ся вход. И тут решил Коля проявить комсомольскую удаль и бес-
страшие – взял да и пролез в ту могилу. Ладно бы просто заглянул, 
так нет – грех большой совершил. Обшарил древнего покойника 
и забрал его перстень золотой и золотые часы-луковку. 

По понятиям безбожного времени, вроде бы чего тут особен-
ного, ведь если «Бога нет, то все позволено». Но по вечному закону 
совести, каждый почувствует, – страшное это было дело. С загроб-
ным миром лучше не связываться.
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Однако Николай никаких угрызений не чувствовал. Хвастал-
ся своей смелостью и всем показывал часы, которые лишь водой 
омыл, завел, так они и пошли… Так что с часами дальше все было 
хорошо, да только вот с Колей все стало очень плохо. Господь на-
казал его  – попустил войти в  него бесу воровства14. Стал Коля 
как одержимый  – воровал непрерывно. Ничего с  собой сделать 
не мог – у всех подворовывал. Сколько его ни стыдили, сколько он 
ни клялся со слезами, обещая исправиться, – так ничего сделать 
с собой и не смог. Ему бы в храм, на исповедь, но какое там…

Вскоре сел в тюрьму. Потом имел пять судимостей, пять сро-
ков отсидел за воровство. Так и скончался полным бомжом.

ПЕРВЫЙ ГЛАВНЫЙ ПАРАД

С адмиралом Владимиром Ивановичем Королевым мы прак-
тически одновременно в 70-х годах закончили Высшее Воен-

но-морское училище имени М. В. Фрунзе в г. Ленинграде. Служи-
ли на Северном флоте, но не встречались – он ушел в подводники, 
я командовал надводными кораблями. Так что вновь мы встрети-
лись лишь когда он стал командующим Северным флотом, а я пра-
вящим архиереем на Североморской кафедре. 

14  Я уже описывал аналогичный случай во втором томе моих воспоминаний в главе 
«Кровь врага». См.: Митрофан (Баданин), митрополит. Мой XXI век. Долгий путь 
к свету. СПб. – Мурманск. Изд. Ладан, 2019. С. 99.

Главком ВМФ 
адмирал 
В. И. Королев 
в своем кабинете 
у глобуса 
мира «делится 
стратегическими 
планами»
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Общаясь со взаимной симпатией, нам удавалось решать мно-
гие важные вопросы взаимодействия и  становления института 
флотского военного духовенства. Не секрет, что эти две структу-
ры – Церковь и Флот – отличаются особо ревнивым отношением 
к  своим традициям, ритуалам, языку и  всему прочему, что скла-
дывалось и сберегалось в течение многих столетий. Потому и тре-
бовалось весьма деликатное движение навстречу, дабы достигнуть 
некоего уважительного взаимопроникновения. 

В 2016  году Владимир Иванович, став главнокомандующим 
Военно-морским флотом России, вскоре выступил с инициативой 
возродить Главный военно-морской парад в  Санкт-Петербурге 
и Кронштадте. Этими своими планами он поделился со мной при 
нашей встрече уже в  здании Главного Адмиралтейства на  берегу 
Невы. 

Как известно, волей нашего Президента В. В. Путина в 2012 году 
было принято историческое решение  – Главкомат ВМФ возвра-
щался из Москвы в Санкт-Петербург. Именно поэтому наша беседа 
состоялась в историческом здании Адмиралтейства, в возрожден-
ном кабинете морского министра Российской империи адмирала 
И. К. Григоровича. Таким образом и идея возрождения на берегах 
Невы Главного военно-морского парада явилась закономерным 
продолжением этого решения, принятого Верховным Главноко-
мандующим страны. 

Первый 
Главный 
военно-морской 
парад в Санкт-
Петербурге  
30 июля 2017. 
Верховный 
Главно-
командующий 
Президент 
Российской 
Федерации 
В. В. Путин 
следует 
на трибуну 
у Сенатской 
пристани
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Как известно, после победы русского флота при Гангуте 7 авгу-
ста 1714  года своим Указом император Петр I повелел ежегодно 
отмечать этот день морским парадом. Однако после его смер-
ти традицию соблюдать перестали, и  практика морских парадов 
за прошедшие 300 лет свелась к нескольким единичным случаям.

И  вот в  июле 2017  года, при личной поддержке Президента 
России, Главный военно-морской парад вновь состоялся на рейдах 
Санкт-Петербурга и Кронштадта. Главком прислал мне приглаше-
ние, и я единственный из архиереев присутствовал тогда на трибу-
не при этом историческом событии. 

Интересно, что место мне определили в  самой гуще наших 
 европейских «друзей» – в центре одной из трибун, где сидели ди-
пломатические представители стран НАТО. Надо отметить, что 
они с большим интересом и профессионально сосредоточено вос-
принимали все происходящее. 

И вот в какой-то момент ведущий объявил, что «на рейд Невы 
выходят малые ракетные катера, обладающие при столь малых раз-
мерах огромным ударным потенциалом и о которых еще Главноко-
мандующий Военно-морским флотом СССР, адмирал флота Совет-
ского союза С. Г. Горшков говорил, что они являются “взведенным 
пистолетом, приставленным к  виску мировых империалистиче-
ских держав”…» Надо признать, что реакция дипломатов на  эти 
слова была весьма бурной, и все почему-то поглядывали на меня. 

Торжественный 
прием 
в Адмиралтействе. 
30 июля 2017 года
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БРИГ «МЕРКУРИЙ»

Еще одним памятным событием, связанным с моим общением 
с  адмиралом Королевым, явилось восстановление историче-

ской памяти и возвращение в перечень имен кораблей ВМФ  России 
имени брига «Меркурий».

Как-то еще в бытность командующим СФ Владимир Иванович 
зашел ко мне в гости в Управление Североморской епархии, где мы 
с ним остановились у репродукции знаменитой картины И. К. Айва-
зовского «Бриг “Меркурий”, атакованный двумя турецкими корабля-
ми». Художник изобразил момент, когда в 1829 году в Босфорском 
проливе бриг был вынужден вступить в бой с двумя турецкими ли-
нейными кораблями, имея на борту лишь18 орудий против 184 у про-
тивника. Героический корабль под командованием капитан-лейте-
нанта А. И. Казарского совершил невозможное – нанес поражение 
двум линкорам, после чего со славой вернулся в Севастополь. 

В своем докладе командующему Черноморским флотом Ка-
зарский писал о том, как они всем экипажем принимали решение 
вступить в тот бой, который, как все понимали, должен был стать 
для них последним: «Мы единодушно решили драться до послед-
ней крайности, и если будет сбит рангоут или в трюме вода прибу-
дет до невозможности откачивать, то, навалившись на один из ту-
рецких кораблей, тот из офицеров, кто будет еще в живых, должен 
выстрелом из пистолета зажечь крюйт-камеру [взорвать порохо-
вой погреб брига. – м. М.]». 

Но с русским воинством был Господь, и потому взрывать порох 
не потребовалось. Умелым маневром и точным артиллерийским ог-
нем бриг сумел нанести обоим турецким линкорам невосполнимые 
повреждения, в  результате чего те вышли их боя. Бриг также был 
серьезно поврежден, но, тем не менее, своим ходом вернулся в род-
ную базу. В память об этом подвиге Указом Императора Николая I 
предписывалось отныне всегда иметь в составе Черноморского фло-
та бриг, аналогичный «Меркурию», с его флагом и командой: «Мы 
желаем, дабы память беспримерного дела сего сохранилась до позд-
нейших времен, и  потому, когда бриг сей придет в  неспособность 
продолжать более служение на  море, строить другое судно, наи-
меновав его “Меркурий”, дабы память знаменитых заслуг команды 
брига “Меркурий” никогда во флоте не исчезала, а, переходя из рода 
в род на вечные времена, служила примером потомству».
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Воля Государя была исполнена, и  впоследствии еще три ко-
рабля Черноморского флота поочередно носили наименование 
 «Память Меркурия». 

В советское время эта традиция, естественно, была прервана. 
Имена кораблям стали присваивать в честь «себя любимых» – эсмин-
цы «Троцкий», «Валериан Куйбышев», «Войков», «Зиновьев» и т. д. 

Все это я рассказал адмиралу Королеву, и он, будучи под впе-
чатлением от  услышанного, сказал, что надо будет постараться 
восстановить справедливость и как-то подать этот вопрос на Кол-
легию Министерства обороны. Но  реально это удалось сделать 
лишь после того, как в апреле 2016 года Владимир Иванович стал 
главнокомандующим ВМФ.

На Северной верфи в  Санкт-Петербурге в  2015  году был за-
ложен корвет проекта 20386, который изначально предполагалось 
назвать «Ретивый». Однако по инициативе нового главкома состо-
ялось переименование его в «Меркурий». 

Владимир Иванович выполнил обещание, после чего позвонил 
мне, сообщив эту радостную весть словами: «Дорогой владыка, Ваше 
благословение исполнено!». Что, конечно, было очень приятно.

Картина И. К. Айвазовского 
«Бриг “Меркурий”, 
атакованный двумя турецкими 
кораблями 14 мая 1829 года»

Корвет «Меркурий» (бывший 
«Ретивый») – корабль 
проекта 20380 с управляемым 
ракетным вооружением. 
Спущен на воду 12 марта 
2020 года. Ныне в составе 
Черноморского флота
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ УДАРЕНИЯ

К онечно же, столь древняя и  мужественная мужская работа, 
которую выполняют люди, связавшие свою жизнь с морепла-

ванием, не могла не породить особого профессионального языка. 
Морские термины весьма специфичны и отличаются своей труд-
нопроизносимостью. Конечно же, врачи в  этом вопросе готовы 
противопоставить нам свою заумную латынь, но все равно флот-
ские «абгалдырь», «рындабулинь» или «княвдигед» им не  пере-
плюнуть.

Но есть еще одна интересная особенность, используемая 
в речи многих профессиональных сообществ, – это неожиданная 
смена места ударения в привычных словах. Морское братство не-
укоснительно произносит: «компа́с» и «рапо́рт», равно как «крей-
сера́» и  «ветра́». Горняцкие сообщества осуществляют «до́бычу» 
угля на «ру́днике», равно как рыбаки «Мурма́нска» «до́бычу» рыбы. 

В юридической среде мы слышим, что дело было «возбу́жде-
но» и в результате появился «осу́жденный». Казалось бы, в таком 
случае, он должен стать «заклю́ченным», ан нет, почему-то остает-
ся в привычных орфографических рамках «заключённым».

По аналогии у  медиков на  свет появляется «новоро́жден-
ный». И  еще у  медработников наготове есть не  только латынь, 
но и «шприцы́». А у «бухгалтеро́в» отчет делается за «ква́ртал».

«ЛИТУРГИЧЕСКИЙ СОН» 

П олагаю, что каждый священник хорошо знаком с этим явле-
нием. После служения Божественной литургии властно при-

ступает непреодолимое желание отдохнуть. Как  в  шутку об  этом 
говорят, требуется «впасть в Литургический сон». 

При этом следует отметить, что природа этого явления сокры-
та не  в  физической усталости. По  мирским меркам ничего, соб-
ственно, особо утомительного за  эти полтора часа священнослу-
житель не совершает. Речь здесь идет об ином – о происходящем 
в это время соприкосновении с иным миром, который обычно со-
крыт от нас. И наступающем изнеможении нашей немощной плоти 
от встречи с его святой иноприродностью. 
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Возможно ли, чтобы смертный и  грешный человек сподоб-
лялся войти в область Божественной жизни? Но уж если дерзнул, 
то пусть, как поется в Великую Субботу: «Да стоит со страхом 
и трепетом, и ничтоже земное в себе да помышляет, Царь бо цар-
ствующих и Господь господствующих, приходит заклатися, и да-
тися в снедь верным».

И от  того, в  какой мере совершающий Таинство священник 
«стоит со страхом и трепетом, и ничтоже земное в себе да по-
мышляет», напрямую зависит и степень этого погружения в мир 
Божественной жизни. 

Если сердце его охладело и унылая привычка положила прегра-
ду, истребив остроту восприятия, то ничего особенного не произой-
дет и «требоисполнение» пройдет в спокойном, «штатном режиме». 

Говоря же о моих личных ощущениях при служении Литургии, 
то их можно описать как непрерывный взлет с достижением выс-
шей точки в момент Пресуществления Святых Даров. Ясно звучит 
очевидный призыв Господа: «кто жаждет, иди ко Мне и пей», и тор-
жествует ликующая радость Причастия. Но, увы, происходит неиз-
бежное возвращение на  землю. Возвращение с  ясным ощущением 
чрезвычайной затраты энергии и в состоянии полного изнеможения. 

Это отражают и объективные показатели состояния организ-
ма. В  начале идет серьезный подъем давления, учащение пульса 
и  иные проявления мобилизации всех внутренних сил. И  затем, 
соответственно, неизбежный «откат», с  изнурительным падени-
ем давления и тому подобными симптомами. Потому чувствуется 
крайняя необходимость впасть в «литургический сон».

Размышляя над этим феноменом, невольно вспоминаешь, что 
в  точно такое же состояние впали апостолы после Причащения 
на Тайной Вечери, о чем ясно свидетельствуют нам строки Еван-
гелия. Господь просил тогда учеников в  Гефсиманском саду: «по-
будьте здесь и бодрствуйте со Мною», но увы, «придя, находит их 
опять спящими, ибо у них глаза отяжелели, и они не знали, что́ 
Ему отвечать» (Мк.14,40). То есть не знали, что сказать в оправда-
ние такого необычного для них состояния.

В то же время, упоминая эти побочные симптомы состояния 
после «Тайной Вечери», следует помнить иное и много более важ-
ное. Речь идет о  великом целительном действии произошедшего 
соприкосновения с Горним миром и соединения с Телом и Кровью 
Иисуса Христа. 
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Мы помним описанный многими современниками пример слу-
жения Литургии святым Иоанном Кронштадтским, когда «во вре-
мя службы он был воистину посредником между Богом и людьми, 
ходатаем за  грехи их, был живым звеном, соединявшим Церковь 
земную, за которую он предстательствовал, и Церковь Небесную, 
среди членов которой он витал в те минуты духом». На излете сво-
его служения отец Иоанн с огромным трудом приходил на Литур-
гию и занимал свое место в алтаре перед Престолом. Порой чуть ли 
не лежал на нем. Но с каждой минутой Литургического действа он 
все более креп и к началу Евхаристического канона вновь вставал 
в полный рост, и все слышали его знаменитые, полные дерзнове-
ния возгласы молитв, обращенные к Спасителю мира.

Надо ясно понимать, что эту возможность соприкоснуться 
с Горним миром в совершенной степени дарует нам лишь Таинство 
Евхаристии. Лишь в ходе Божественной литургии нарушаются за-
коны земного бытия, к нам спускается «многочисленное воинство 
Небесное», и мы входим в эту область Света в той мере, на какую 
способны. Церковь ясно свидетельствует, что «ныне Силы Небес-
ные с  нами невидимо служат…», и  более того, что наступает со-
бытие, которое превышает пределы человеческого разума – в этом 
сонме Небесных Сил в Алтарь храма «Входит Царь Славы»! 

Святой праведный 
Иоанн Кронштадтский 
служит Божественную 
литургию 
в Андреевском соборе 
г. Кронштадта



39

В ОБЛАСТИ ТЬМЫ

С казанное выше касается благодатных последствий нашего об-
щения с иным миром и силами Света. В то же время следует 

помнить, что возможны и иные контакты с миром невидимым – 
с областью тьмы. Эти силы зла, по сути, наполняют все наше под-
небесное пространство, и соприкосновение с ними может нас тя-
жело повредить.

История Церкви знает массу таких примеров. В книге «Тайны 
ангельского мира»15 мною описывалось событие, произошедшее 
в Соловецком монастыре 5 мая 1664 года. Тогда обитель подверг-
лась прямому нападению бесовскому в  виде двух летающих тва-
рей: «один из них, змий велик и страшен зело нагорбяся сидел, три 
главы имущий, а  хобот [хоботъ  – ц.-слав.  – хвост] его висел аж 
до  кровли»16. Для инока Исайи, келейника знаменитого соловец-
кого книжника Сергия Шелонина, все эти события имели самые 
тяжелые последствия. Дело в том, что он имел непосредственное 
столкновение с одной из этих тварей, сумевшей пробить оконное 
стекло и влететь в келию. 

Такой контакт человека с  миром бесовским неизбежно при-
водит к  сильнейшим духовным и  физическим расстройствам. 
«И от того времени случилась ему болезнь: нападе на него страх 
велий, начал боятися людей, и от того страхования впал в конеч-
ную болезнь, был не в целом разуме, и стужаем от бесов»17.

История эта была записана на  Соловках под полным заго-
ловком «О чудесах в  Анзерской пустыни, как Господь Бог наш 
Иисус Христос исцелил больного инока Исаию от  бесовского 
озлобления». Завершалась она чудесным исцелением инока спу-
стя лишь три года, в результате явления ему святых соловецких 
угодников.

О том, какие последствия имел тот контакт с  миром бе-
совским для  монастырского старца архимандрита Сергия Ше-
лонина, в  той летописи не  упоминается. Однако известно,  

15  Митрофан (Баданин), митрополит. Тайны ангельского мира. СПб. – Мурманск. 
Изд. Мурманской епархии, 2023. С. 209–210.

16  РНБ, Соловецкое собрание, № 895/1005, л. 234 об.
17  Там же. Л. 235 об.
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что после тех событий «Сергию за  скорбию, в  ней же и  смерть 
его постиже, писать более не прилучилось»18. Таким образом, мы 
видим, что следствием тех невиданных событий на Соловках ста-
ла невозможность для  Сергия Шелонина далее совершать свое 
главное делание книжника  – писать, и  в  этом же 1664  году он 
 скончался.

Можно привести и  более свежие примеры. Во  втором томе 
моих воспоминаний я уже приводил давний рассказ архимандри-
та Никодима, служившего в  советские времена в  Мурманском 
храме на ул. Зеленой. В храм приходила болящая слепая женщи-
на, которая была очень грузной, и ее водила дочь, тоже не впол-
не здоровая. Эта прихожанка очень страдала от своих немощей, 
однако при этом Господь наградил ее духовным зрением. Видя 
вокруг себя много того, что для  иных сокрыто, она мучилась и 
от этой тяжелой информации и порой говорила окружающим не-
лицеприятные вещи. В том числе и священникам, и про священ-
ников19. 

Так вот, как-то она пришла в  храм с  замотанной тряпкой 
рукой. На  вопрос о  случившемся рассказала, что «с бесом свя-
залась». Как оказалось, к ней дома стал приставать бесенок. Все 
стремился под юбку забраться. Она его гнала крестным знамени-
ем, но он не унимался. Кончилось тем, что она так расхрабрилась, 
что решила его стукнуть прямо по рогам. «Рога у него по виду как 
металлические и трехгранные, – рассказывала болящая, – и очень 
острые. Так я по этому рогу щелбан ему и дала. Еще подумала – бу-
дет звенеть или нет? Вот до чего дошла я в своей гордыне. Господь 
меня за это сразу и наказал – даже представить себе не могла, что 
в  мире существует такая боль… Потом тот палец указательный 
стал раздуваться все больше и  больше и  превратился размером 
с большой огурец. Вызвали “Скорую”, те понять ничего не могут, 
отвезли в больницу. Вскрыли палец, так из него течь начало зло-
воние без остановки. Конца ему так и не дождались. Поставили 
дренаж и отправили домой. Так три дня и текло, не прекращая. 
Но потом наказание мое закончилось, вдруг все исчезло, затяну-
лось, будто бы и не было». 

18  Рукописный фонд РНБ, Соловецкое собрание. № 87/87.
19  Митрофан (Баданин), митрополит. Мой XXI век. Долгий путь к свету. СПб. – Мур-

манск, Изд. Ладан, 2019. С. 65.
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ДИВНЫЙ СЕРАФИМ

В о всех своих воспоминаниях я непременно касаюсь личности 
Саровского старца Серафима. Скажу о нем и в этот раз. Когда 

совершается служба в день памяти преподобных отцов, то читает-
ся соответствующее Евангелие, где вспоминается, как множество 
народа «приходило послушать Спасителя и исцелиться от болез-
ней своих, также и страждущие от нечистых духов; и исцелялись. 
И весь народ искал прикасаться к Нему, потому что от Него исхо-
дила сила и исцеляла всех» (Лк.6,18;19).

От этой же «силы, которая исходила и  исцеляла всех», про-
истекли неодолимое влечение и тот нескончаемый людской поток, 
который устремлялся к батюшке Серафиму при его жизни в Саров-
ской пустыни, а  ныне в  Дивеевскую обитель, где дивный старец 
почивает своими мощами. 

Собственно, в этом и состоит реализация подвига уподобле-
ния Христу, или «преподобничества». Батюшка Серафим в полной 
мере стяжал в себе эту благодать Святого Духа, да так обильно, что 
мог зримым образом де-
монстрировать свет «нет-
варных энергий» своему 
верному служке Н. А. Мо-
товилову. Так, в  ноябре 
1831 года в лесу неподалеку 
от Саровской обители в па-
смурный зимний день «отец 
Серафим взял меня весьма 
крепко за  плечи и  сказал 
мне: “Мы оба теперь, Ваше 
боголюбие, в  Духе Божием 
с  тобою”. И,  – как пишет 
Мотовилов,  – увидел тут 
я только один свет ослепи-
тельный, простирающийся 
далеко, на несколько сажен 
кругом, и  озаряющий яр-
ким блеском своим и снеж-
ную пелену, покрывающую 

Беседа преподобного Серафима Саровского 
с Н. А. Мотовиловым о цели христианской 
жизни в лесу, неподалеку от Саровской 
обители. Ноябрь 1831 года
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поляну, и  снежную кру-
пу, осыпающую сверху 
и меня, и великого стар-
ца»20.

Помню, как-то мне 
довелось читать газе-
ту Нижегородской гу-
бернии, напечатанную 
в 1903 году к торжествам 
по  обретению мощей 
преподобного Серафи-
ма. В  ней были собраны 
рассказы жителей тех 
мест, к тому времени уже 
совсем престарелых, ко-
торые в начале XIX века, 
будучи еще маленькими 
детьми, помнили обще-

ние с батюшкой Серафимом. Может быть, в наше время эти воспо-
минания где-то и опубликованы, но я расскажу, как мне запомни-
лось.

Одна старушка делилась детскими воспоминаниями о том, как 
трудно приходилось порой отцу Серафиму из-за огромного коли-
чества паломников желающих встретится с ним. Ибо «весь народ 
искал прикасаться к  нему». «Помню, как мы, дети и  взрослые, 
старались подкараулить батюшку, когда на службу пойдет или ког-
да в келию возвратится… Как-то дежурили чуть ли не целый день 
у  его келии, заметив, что он туда заходил. Однако он так из  нее 
и не вышел. Тогда спросили у проходящего монаха, что это отец 
Серафим так долго из келии не выходит – не случилось ли чего? 
Монах подошел к дверям келии и, сотворив положенную молитву, 
постучал. Ответа не последовало. “Так, он убег”, – уверенно сказал 
нам монах. “Что значит убег?” – удивились паломники. “То и зна-
чит – убег от вас в лес через окно. Обойдите здание и сами увиди-
те”. Мы пошли вокруг братского корпуса и действительно обнару-
жили открытое окно батюшкиной келии. А на земле свежие следы. 

20  Мотовилов Н. А. Преподобный Серафим Саровский // О цели жизни нашей хри-
стианской. Беседа преподобного Серафима Саровского с Н. А. Мотовиловым. 
Киев., Изд. Киево-Печерской Успенской Лавры, 2013. С. 26.

Преподобный Серафим Саровский и дети
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Тогда все паломники отправились в лес искать батюшку, крича 
при этом хором: “Батюшка Серафим!” Кто-то из опытных местных 
встретив нас, сказал: “Так вы его никогда не поймаете. Пусть толь-
ко дети идут вперед и кричат. А вы все держитесь поодаль и чтоб 
было тихо. Надо как бы “на живца” его ловить. К детям он непре-
менно выйдет”. 

Мы, все ребятишки, радостно побежали вперед, зовя батюшку 
Серафима. Вскоре мы вышли на поле с высоченной травой, и там 
на наши крики вдруг из этой травы поднялся отец Серафим. Уви-
дев нас, он распростер свои объятья, мы бросились всей гурьбой 
и прильнули к дивному старцу. Облепив его, мы сели с ним на тра-
ву. Тут и все наши взрослые паломники подошли. Я на всю жизнь 
запомнила это ощущение небывалой благодати, в которую мы оку-
нулись, прижавшись к  святому подвижнику. А  он все гладил нас 
по головам, приговаривая: “Сокровища мои, сокровища…”». 

СЛОВА ПРОПОВЕДИ

Ч то есть проповедь? Чем она отличается от выступления, докла-
да или лекции на религиозную, вероучительную тему… Скажу, 

наверное, неожиданное – во многом это зависит от того, что хочет 
сейчас услышать от пастыря народ Божий, что желает воспринять 
душа. И задача проповедника – почувствовать, что для людей сей-
час важно. И порой оказывается, что вовсе не то, что изначально, 
казалось бы, должно было быть сегодня сказано. 

Не скрою, весьма часто, заранее предполагая побеседовать 
с народом о чем-то одном, неожиданно для себя начинаю говорить 
совсем на другую тему. Вот уж воистину «Дух дышит, где хочет, 
и  голос его слышишь, а не  знаешь, откуда приходит и  куда ухо-
дит» (Ин.3,8).

И более того, порой оказывается, что успех проповеди зависит 
вовсе не от глубин толкования и изящества оборотов речи…

Задуматься об  этом меня заставил рассказ архимандрита Н. 
 «Как-то после моей проповеди,  – вспоминал отец Н.,  – ко мне по-
дошла умиленная пожилая прихожанка и  сказала: “Батюшка, ка-
кую прекрасную проповедь Вы сказали! Если бы Вы знали, как она 
мне понравилась, какая чудная проповедь!”. Я, признаться, немного 
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 у дивился,  –  рассказывал отец архимандрит,  – поскольку ничего 
особенного вроде бы я  и не  сказал. Однако мне стало интерес-
но, и я решил спросить, что же именно из моих слов так ей легло 
на сердце. На что она мне искренне ответила: “Ой, да я ведь ничего 
не поняла, – я ведь совсем глухая стала. Но Вы так красиво ручкой 
делали, что я прямо расплакалась”». 

Иными словами, оказались важны не  глубины мысли и  изя-
щество речи, а та духовная составляющая, что сопровождала, воз-
можно, совсем бесхитростные слова проповеди. То есть речь идет 
о присутствии Святого Духа. Собственно, как и учил великий апо-
стол Павел: «проповедь моя не в убедительных словах человеческой 
мудрости, но в явлении Духа и Силы» (1Кор.2,4).

И в этом смысле, надо полагать, каждый священник, совершив 
Таинство Евхаристии и  «неосужденно» приняв Святые Христовы 
Таины, имеет в себе эту Преизобилующую Благодать Духа и может 
поделиться ею через слова проповеди.

Вспоминаю приснопамятного протоиерея Василия Ермакова 
(†2007) из  Серафимовской церкви Санкт-Петербурга и  его удиви-
тельные проповеди. Батюшка выходил на  амвон и  начинал гово-
рить сразу, похоже, даже не зная, о чем он сейчас скажет. Начинал 
не размышляя, не сомневаясь и непосредственно от сердца. Будучи 

в общем-то простецом, он этим 
не  смущался,  – особых слов 
подбирать ему вовсе не  требо-
валось, и  он ни  на  мгновение 
не  запинался. Проповедь, как 
говорится, лилась легко и  сво-
бодно и имела сильнейшее воз-
действие на  людей. Хотя если 
прислушаться, то, скажем пря-
мо, речь шла о самом простом, 
«проще некуда». Тем не  менее, 
многие знали уже заранее, что 
будут плакать, и по указанию ба-
тюшки вставали впереди всех, 
ближе к  солее, чтобы не  сму-
щать остальных. Тех, кто пока 
еще не был готов воспринимать 
эту Благодать Святого Духа.

Протоиерей Василий Ермаков 
проповедует в Серафимовской церкви, 
что на Серафимовском кладбище 
г. Санкт-Петербурга
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ЭНЕРГИЯ ЗЛА

Г оворя о силе Благодати Божьей, что животворит слова пастыр-
ской проповеди, нельзя не  упомянуть и о  возможностях сил 

тьмы заряжать энергией зла слова своих «верных служителей». 
Мы уже не раз касались этой темы – происхождения той силы, что 
таится в гнилом матерном слове21. 

Сила эта известна, поскольку через эти слова происходит по-
клонение «князю тьмы», и, как следствие, человек отступает от Бога. 
При этом он, конечно же, чувствует эту черную энергию, и она его 
возбуждает. Матерящийся притягивает силы зла и доверяется им. 
Эта разрушительная энергия обладает способностью вызывать в че-
ловеке привыкание, и оно во многом носит характер наркотической 
зависимости. Но плата за допинг непомерно велика – она лишает 
помощи Божьей. И, конечно же, Ангел Хранитель, как существо аб-
солютно чистое и светлое, не сможет быть рядом со столь грязным 
человеком и не поможет ему в трудную минуту жизни.

Но, как показывает человеческая история, черная энергия зла та-
ится не обязательно только в словах нецензурной лексики. Мы знаем 
многих вождей и трибунов, которые очевидным образом притягива-
ли в свои публичные речи энергию зла, призывали в помощь силы 
тьмы. Можно вспомнить удиви-
тельные способности воздействия 
на «массы» известного российско-
го революционера Л. Троцкого, 
который не  без оснований назы-
вал себя «демоном революции».  
«Появление Троцкого на  трибу-
не встречалось восторженным 
ревом,  – писал А. И. Куприн.  – 
Каждая эффектная фраза вызы-
вает ураган, сотрясающий окна. 
По окончании митинга его выно-
сят на руках»22.

21  См.: Митрофан (Баданин), епископ. 
Правда о русском мате. СПб. – Мур-
манск, 2014.

22  Куприн А. И. Троцкий Л. Д. – pro et 
contra, антология. СПб., РХГА, 2016.

Л. Д. Троцкий в 1918 году
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Однако следует все же признать, что вершины в этом бесов-
ском искусстве магической речи достиг Адольф Гитлер23.

Как свидетельствовали современники, непреодолимое воздей-
ствие, которое он оказывал на толпу, конечно же, имело очевидные 
невидимые источники сил тьмы: «Слушавшие Гитлера наблюда-
ли чудесное явление Вождя славы… Будто бы освещалось темное 
окно, и человек со смешной щеточкой усов внезапно преображался 
в архангела… Но затем речь заканчивалась, архангел улетал и оста-
вался усталый Гитлер с тусклым взором»24. 

Здесь, в этих словах очевидца, удивительно точно распознает-
ся действие энергии «ангела тьмы» как подлинного источника ма-
гического вдохновения и иных «тайных знаний», открывавшихся 
вождю. Примечательно, что однажды Гитлер назначил проведение 
митинга в светлое время суток, в первой половине дня, и силы тьмы 
отказались выходить на свет. Ему тогда так и не удалось установить 
«никакой связи», «ни малейшего контакта» со слушателями, «что 
повергло его в глубочайшее уныние». С тех пор он назначал все ме-
роприятия только на вечерние и ночные часы. 

Люди чувствовали эту мощную энергию тьмы и не могли не по-
пасть под ее воздействие. «И пошлет им Бог действие заблужде-
ния, так что они будут верить лжи» (2Фес.2,11). Это «льстивое 
действие», чары лукавых духов прельщали собравшуюся многоты-
сячную толпу, и она жаждала этих острых ощущений вновь и вновь. 

Однажды из-за проблем с  самолетом Гитлер опоздал на  ми-
тинг в  городе Штральзунде. Сорок тысяч человек так и не  разо-
шлись и продолжали ждать его в течение семи часов до трех часов 
ночи. Фюрер придавал чрезвычайное значение такой возможности 
воздействовать на  толпу. Сила его слов, как очень точно он сам 
формулировал, «воспламеняет в жалком, маленьком человеке гор-
дое сознание того, что пусть он и червь, однако он часть большого 
дракона, от огненного дыхания которого однажды погибнет в пла-
мени ненавистный старый мир»25. Энергия, исходившая от  фю-
рера, покоряла и  возбуждала, и  народ, как говорится, «подсел» 
на нее, как на наркотик. Но тот, «кто поклоняется зверю и образу 

23  См.: Митрофан (Баданин), митрополит. Тайна Великой войны. Мурманск: Изд. 
Мурманской епархии, 2020. – 184 с.: ил.

24  Strasser, Otto. Hitler und Ich (Asmus-Bücher, Band 9). Johannes-Asmus-Verlag, 
Konstanz. 1948. S. 139.

25  Hitler A. Mein Kampf, S. 529. Цит. по: Фест Иоахим К. Адольф Гитлер. В трех томах.
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его…  будет пить вино ярости Божией… и не будут иметь покоя 
ни днем, ни ночью» (Откр.14,9).

На этих встречах с  фюрером очевидным образом соверша-
лась некая мистерия, писал министр пропаганды Й. Геббельс и до-
бавлял: «эти митинги являются литургиями нашей политической 
работы». Он же с  удовлетворением отмечал невероятную силу 
воздействия фюрера на массы во время этих бесовских шабашей: 
«Зрители ревели и  бесились в  течение часа в  каком-то бессозна-
тельном бреду». 

Сила бесовского прельщения, исходившая от  новоявленного 
«мессии», очаровывала и  порабощала всех. «Гитлер для  всех нас 
расширил пределы нашего представления о  мире и  показал нам 
“все царства мира и славу их” (Мф.4,8), – пишет его современник 
и  соратник.  – Но  мы сумеем преодолеть этот демонический дар, 
обладающий силой очевидного соблазна и  убеждения, но  только 
если беспристрастно исследуем эту силу»26. Вот так, в духе «про-
свещенного» человечества, дерзко и  наивно утверждается, что 
«сила зверя» побеждается путем научных исследований. 

Мы знаем, что для того, чтобы «исследовать» истоки этой са-
танинской силы, надо быть как минимум верующим христианином. 
Если же говорить о преодолении ее воздействия, о нейтрализации 
этого «демонического дара», то для этого требуются испытанные 
Божественные Таинства – Исповедь и Причастие.

26  Раушнинг, Герман. Говорит Гитлер. Зверь из бездны. М., Изд. «Миф», 1993. С. 222.

Выступление 
А. Гитлера 
на площади 
в Вене. 
1938 год
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И ВЕЧНЫЙ БЕГ…

О кидывая взглядом свою прожитую жизнь, да и  обстоятель-
ства моего нынешнего служения, то помимо моей воли вспо-

минаю слова астролога, к которому я обращался, будучи еще офи-
цером и коммунистом. О самой той встрече я уже писал в своих 
воспоминаниях ранее27. Однако кратко напомню, как мне было 
сообщено удивительное для меня в то время откровение краден-
ного бесами тайного знания, касающееся предопределенности 
моего церковного служения. «Звезды ясно говорят, – сказала мне 
тогда астролог, глядя на натальную карту звездного неба, – что Вы 
от своего рождения избраны быть значительной религиозной фи-
гурой». Помню, как тогда возникла неловкая пауза. Я в это время 
был советским офицером, капитаном 2-го ранга и учился в Воен-
но-морской академии, планируя дальнейшую военную карьеру.  
Тем не менее, как можно теперь убедиться, все исполнилось. 

Конечно, было бы лучше, если бы я смог забыть те краденные 
бесами тайные знания. Но, увы, памяти не  прикажешь. Потому, 
размышляя о моих греховных поступках давней безбожной жизни, 
хочу вновь ясно подчеркнуть нашу основополагающую христиан-
скую позицию. Важно правильно расставить акценты в понимании 
того, в  чем именно состоит грех и  в  чем суть нашего неприятия 
оккультных практик. Каковы истоки нашей непримиримой борьбы 
со служителями князя бесовского. 

Так вот, наша правота состоит не в огульном утверждении, что 
падшие ангелы ничего не  знают и  лишь обманывают нас. Факты 
этого как раз не  подтверждают. И  в  этой связи нелишне напом-
нить, что первыми приход Спасителя на землю со всей точностью 
предсказали языческие волхвы-астрологи (μάγος  – греч. «маги») 
по звезде, явившейся на востоке. 

Так что наше неприятие языческой системы ценностей про-
ходит по иному рубежу – по линии нашей всецелой преданности 
Христу. Именно поэтому мы мировоззренчески не  можем иметь 
никакого дела с  падшими тварями, с  этими противниками Бога 
и врагами рода человеческого. И обязаны всячески бороться с гре-
хом человеческого любопытства, на котором они играют.

27  Мой XXI век. Долгий путь к свету. СПб. – Мурманск: Изд. Ладан, 2019. С. 20–22.
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Классический пример и образец должного нашего отношения 
к  бесовским тайным знаниям дал апостол Павел, когда встретил 
в  городе Филиппы женщину, «одержимую духом прорицатель-
ным». Примечательно, что этот дух нечистый возвещал, по  сути, 
сущую правду, и, более того, могло показаться, что весьма способ-
ствовал апостольской проповеди. Бес, сидящий в  прорицатель-
нице, убеждал римских граждан, что «сии человеки  – рабы Бога 
Всевышнего, которые возвещают нам путь спасения». Тем не ме-
нее, «Павел, вознегодовав, обратился и сказал духу: именем Иисуса 
Христа повелеваю тебе выйти из нее. И дух вышел в тот же час» 
(Деян.16,16-18). 

Потому, придя к вере, я, безусловно покаялся в этом греховном 
поступке и постарался забыть все те открытые из-за моего празд-
ного любопытства «тайны звездного неба». Но, увы, вынужден 
вновь вздохнуть: памяти не  прикажешь. Размышляя над обстоя-
тельствами всей моей жизни, я вновь убеждаюсь в существовании 
неумолимых Божьих законов, которым подчинено все творение 
Божие. «Да боится Господа вся земля; да трепещут пред Ним все 
живущие во вселенной, ибо Он сказал, – и сделалось; Он повелел, – 
и явилось» (Пс.32,8).

Сейчас же коснусь того, что не было упомянуто мной. Тогда, 
в  1990  году, мне решительно было указано на  одно неизменное 
обстоятельство, что неумолимо будет сопровождать мою судьбу. 
И оно неотвратимо исполняется в течение всей моей жизни. 

Три волхва с Востока 
Мельхиор, Каспар 
и Валтасар шли 
в Палестину не менее 
пяти месяцев. Рассчитав 
по Рождественской 
звезде рождение Мессии 
в г. Вифлееме и прибыв 
туда, нашли ясли 
с младенцем Иисусом 
Христом. Гравюра Майра 
фон Ландсхута. 1501 год
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«Вам предписано,  – сказала астролог,  – завершив юноше-
ские  годы, всю свою жизнь быть в  движении. Чем бы Вы ни  за-
нимались, Вы будете постоянно перемещаться на  значительные 
расстояния». Увы, это весьма изнурительное и  безжалостное 
 Божественное предписание исполняется на  мне неукоснительно. 
Начиная с моей офицерской службы, когда мне выпало командо-
вать небольшими кораблями на  Северном флоте. Противомин-
ные корабли, в отличие от крейсеров и иных крупных судов, редко 
задерживаются на базе и постоянно бороздят морские просторы 
вдоль побережий Севера. 

Позже, в 90-е  годы, завершив службу и  занявшись бизнесом, 
я практически не вылезал из-за руля машины, мотаясь за товаром, 
в том числе регулярно в Санкт-Петербург и иные города. 

Но вот наконец, казалось бы, должна была наступить реши-
тельная перемена в этом изнурительном беге моей жизни. Я пришел 
к Богу, и с принятием монашества у меня зародилась сокровенная 
мысль о возможности достичь тихого пристанища и молитвенного 
уединения. Приняв постриг в 2000 году, я уехал в далекое помор-
ское село, где и  впрямь все говорило о  том, что здесь я  наконец 
обрету покой, погрузившись в размеренную патриархальную дере-
венскую жизнь... 

Но не тут-то было. Властный призыв к исследованиям истории 
Кольского края унес меня в дальние библиотеки и архивы, и при-
том не только российские, но и европейские. Кроме того, регуляр-
ная необходимость прибытия к правящему архиерею в Мурманск 

На Северном 
флоте мне выпало 
командовать 
небольшими 
кораблями, которые 
редко задерживались 
в базе и постоянно 
бороздили морские 
просторы вдоль 
побережий Крайнего 
Севера. Баренцево 
море. 1979 год
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для  исполнения различных поручений и  последующих отчетов 
предполагали 500 километров туда и 500 – обратно.

Став сам архиереем, я, увы, так и не обрел солидную неспеш-
ность и  размеренность пребывания в  Епархиальном управлении. 
Но и более того, дальность моих частых поездок по приходам вы-
росла до 1000 километров. 

Но и, конечно же, вскоре, в дополнение ко всему, не могла не на-
ступить высшая точка в исполнении Божественного предопределе-
ния моей жизни. Я получил послушание от Святейшего  Патриарха, 
в полной мере следующее в русле развития упомянутого астроло-
гического «приговора». Это должность Председателя Патриаршей 
Комиссии по спорту, что предполагает регулярные дальние пере-
леты для  посещения спортивных мероприятий в  епархиях РПЦ 
от Калининграда до Дальнего Востока, от Крайнего Севера до жар-
кого юга.

Еще раз скажу: любопытствовать, пытаясь узнать будущее, не-
достойно христианина. Все то, что нам надо знать, Господь Сам 
откроет. И  проявлять повышенный интерес христианин должен 
лишь к  изучению неисчерпаемой мудрости Евангельского учения: 
 «Хочешь удостовериться в будущем? Исполняй предписанное Еван-
гельским Законом и ожидай наслаждения грядущими благами»28.

Мне же, как мы можем убедиться, это тайное знание ничего 
не дало, кроме впадения в грех любопытства через общение со слу-
гой сил тьмы. 

Очень точно об этом высказался святитель Василий Великий: 
«Не любопытствуй о будущем. Ибо какая тебе выгода предвосхи-
тить ведение о нем? Если будущее принесет тебе нечто доброе, то 
оно само придет, хотя бы ты и не знал заранее. А если оно скорбно, 
зачем до срока томиться скорбью?»29. 

Способен ли христианин изменить предназначенное ему Бо-
жественными судьбами? Безусловно, способен, ибо для этого нам 
дана «молитва веры», которую Господь непременно услышит. Дру-
гое дело, нужно ли нам этим заниматься? И не лучше ли доверить-
ся Богу и вспомнить то главное в молитве «Отче наш», что продик-
товал нам Сам Господь: «Да будет воля Твоя!». 

28  Великие мысли, кратко реченные. Общ. Свт. Василия Великого. СПб., 2003. С. 277.
29  Василий Великий, архиепископ Кесарии Каппадокийской. Творения // Толкование 

на пророка Исаию. М., Тип. А. Семена, 1815. Ч. 2. Кн. 1–2. С. 308.
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ПРИЗЫВ ОТ БОГА

Д умаю, каждый, кто оказался призван к стезе священнослуже-
ния, может припомнить некие сигналы, которые заранее пода-

вал ему Господь. И речь здесь не идет о помощи гадалок и астроло-
гов. Человек мог быть даже еще не верующим, а некие знаки судьбы 
предупреждали о грядущем избранничестве. Хотя все могло быть 
и иначе, и происходить через весьма решительное развитие собы-
тий, с достаточно радикальными приемами воцерковления.

Таким довольно суровым опытом прихода к вере со мной по-
делился один из  ветеранов священнослужения в  нашей Мурман-
ской епархии отец Василий Д. Он рассказал свою историю о том, 
как раз и навсегда произошло его воцерковление, хотя ему тогда 
было всего порядка трех лет. 

Отец Василий родился в одной из закарпатских деревень, где 
народ был в  основном верующий. Особенно строга в  плане тре-
бований была бабушка, а в  церковь надо было ходить пешком 
и довольно далеко. «Помню, мне очень не хотелось идти на служ-
бу, – рассказывал батюшка, – и я придумывал, что то нога болит, то 
спина… Бабушка слушала эти мои разговоры и вот как-то однажды 
сказала, что надо бы мне сходить к бабке Анне. Этой Анне было 
уже под сто лет, и она, ведя жизнь монашескую, почиталась в селе 
самой авторитетной молитвенницей и старицей. 

Бабушка отрезала полбуханки белого хлеба, налила крынку 
молока и повелела все это отнести Анне. Я донес все, как положено. 
Бабка сидела на лавке и, повелев поставить все на стол, спросила: 
“Так что, трудно в церкву-то ходить?” Я кивнул. “Ну, внучек, садись 
рядком, будем за тебя молитися”. Я сел рядом на скамейку, и Анна 
стала молиться. И тут вдруг ведро с водой, без видимых на то при-
чин, подлетело в воздух, перевернулось, вода вся вылилась, а ведро 
вернулось на свое место. Если бы я тогда был знаком с Гоголевски-
ми “Вечерами на хуторе близ Диканьки”, то вспомнил бы Пацюка 
с его варениками в сметане.

Я глянул на хозяйку, но она сидела спокойно, прикрыв глаза, 
и продолжала молиться. Однако мне стало не по себе. 

Вдруг скрипнула входная дверь, и в дверную щель просколь-
знул щенок. Еще маленький, неуклюжий и  очень милый. Виляя 
хвостом, он радостно побежал к нам.
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Но не тут-то было. К моему изумлению, бабка Анна резко под-
скочила и, проявив несвойственную возрасту прыть, поймала щен-
ка и со всего маху шарахнула его о дверной косяк. У меня аж сердце 
зашлось, но тут же на моих глазах этот милый щенок превратился 
в злобно шипящую черную кошку. Однако хозяйку это не остано-
вило, и, схватив орущую кошку, она с такой же силой ударила ее 
об угол. Кошка будто бы на мгновение даже прилепилась к косяку. 
И тут я увидел, что это уже вовсе и не кошка, а настоящий бес. Чер-
ная и мерзкая тварь стала выделять из себя такие страшные нечи-
стоты и такой смрад, что я чуть не задохнулся. Анна начала громко 
читать какие-то молитвы и кропить беса святой водой. И тут вдруг 
все прекратилось и стихло, будто ничего и не было. 

“Ну, иди до дому, внучек, да поблагодари бабушку за гостинцы. 
Но смотри – что видел, никому до полуночи не рассказывай”. Когда 
я вернулся домой, то бабушка спросила, хорошо ли мы помолились 
у бабки Анны. Я ответил, что очень хорошо, и что “я теперь, бабуш-
ка, всегда буду ходить с тобой в церковь”. Бабушка погладила меня 
по голове и сказала: “Вижу, что хорошо помолились”. 

Вот так с  тех пор всю жизнь и  хожу в  церковь»,  – завершил 
свой рассказ протоиерей Василий.

«НЕ ПЕЙ…»

Я уже описывал в предыдущих томах мои впечатления от посе-
щения приснопоминаемого старца с  острова Залит протоие-

рея Николая Гурьянова (†2002). Конечно же, когда мы, преодолевая 
большие расстояния, стремимся к  таким светильникам веры, то 
чаем услышать драгоценные слова сокровенной мудрости. Но всег-
да ли мы слышим их…

Вот так и я  с  удивлением признаюсь, что лишь спустя  годы 
до  меня в  полной мере дошел смысл тихо произнесенных тогда 
старцем слов. И осознание их как данного мне важного благосло-
вения: «Не пей и не кури».

Тогда же, весной 2000 года, они показались обидной формаль-
ностью. По своему гордому самомнению, я, пожалуй, был даже ра-
зочарован в старце. Я и так уж давно не курил, да и к спиртному от-
носился без особого интереса. Для меня, только что завершившего 
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26 лет службы на флоте, понятие «пить» имело весьма конкретное 
значение достаточно масштабной проблемы. Потому подумалось 
мне тогда, что не услышал я никаких слов мудрости или удивитель-
ных прозрений.

И лишь с принятием монашеских обетов, спустя годы, я осоз-
нал, что старец не просто рекомендовал мне «не пить», а призвал 
к большему – взять на себя обет трезвости. Что наконец было мной 
исполнено и ныне свято хранится.

Думаю, что об этом произошедшем мной осознании особо воз-
радовался на  небесах мой прадед Степан Никитич (†1941), кото-
рый всю жизнь нес обет трезвости, приговаривая, что «вкус вина 
он знает лишь в Причастии». Конечно, я рад, что в этом «движе-
нии сопротивления» вскоре в полной мере меня поддержали мой 
брат иерей Димитрий-старший, а также племянник иерей Дими-
трий-младший и моя дочь Анна. 

Надо сказать, что с  момента моего прибытия на  Успенский 
приход Варзуги прихожане самым активным образом поддержали 
исключение спиртного на трапезах. Да и в настоящее время в Мур-
манской епархии в целом эта идея, слава Богу, имеет немало после-
дователей.

Протоиерей Николай 
Гурьянов старец 
с острова Залит 
помазывает святым 
маслицем. 2000 год
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СПИРТНОЕ И ДУХОВЕНСТВО

Я не  берусь решительно высказываться о  месте спиртного 
в  жизни духовенства в  целом. В  то же время, поразмыслить 

над вопросом совместимости монашеских обетов с употреблени-
ем спиртного представляется важным. Со  своей стороны, пола-
гаю, что русскому монашеству вовсе не следует ориентироваться 
на  практику монашествующих обителей жаркого юга, где потре-
бление вина является неотъемлемой частью их менталитета. 

Хорошо известно, что по  мере продвижения с  юга на  север 
местное население все хуже переносит внедрение спиртного в свой 
рацион. Если на юге вино является традиционным питьем и прак-
тически всегда стоит на столе, не приводя к болезненной зависи-
мости, то у северных народов внедрение спиртного в быт быстро 
приводит к катастрофе алкоголизма.

Я помню, как в советские времена на дорогах, ведущих к лопар-
ским поселениям Ревды и Ловозера стояли КПП со шлагбаумами. 
Все въезжающие машины досматривались: на территорию прожива-
ния коренного народа Севера спиртное провозить было нельзя.

Понимая эту проблему, надо признать, что отказ российских 
монашествующих от  спиртного представляется даже более важ-
ным, чем от  потребления мяса, что в  наших монастырях, слава 
Богу, соблюдается. Так что, «хотя уставом Церковным и позволено 
употребление вина в трапезе во дни праздников, – писалось до ре-
волюции,  – но  в  Российских монастырях не  допускается употре-
бление вин и пива ни в трапезе, ни в келиях»30. 

В наше время появившееся священство из монашествующих, 
несущее послушание в миру, по какой-то странной причине полага-
ет, что те ограничения, что несут их собратья в монастырях, к ним 
отношения не имеют.

Отцы основатели великих русских монастырей всегда имели 
на контроле это важнейшее условие благополучия обители и всем 
сердцем радели об убережении своих чад от этой беды. Так, препо-
добный Антоний Сийский в своем письменном завещании оставил 
братии трезвенные заветы: «Пития хмельного в монастыре отнюдь 
не держать и от христолюбцев не принимать».

30  Устав общежительного монастыря, писанный для Коневской обители // Журнал 
«Русский инок». Вып. 5. Почаев. Тип. Поч.-Успенской Лавры. 1910. С. 37.
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Преподобный Александр Свирский «настолько возненави-
дел страсть пьянства, что как бы мечом Богодухновенными сво-
ими словами и  запрещениями отсек главу сего недуга в  обители 
и  выдернул корни». Предчувствуя же свое отшествие ко Господу 
в 1533 году, «он многократно и со слезами поучал братию и с клят-
вою завещал: “умоляю вас, братия, сохраните мою заповедь, чтобы 
отнюдь не было винопития в обители сей”»31.  В этой связи можно 
вспомнить, как жестоко деградировал монастырь преподобного 
Трифона Печенгского после смерти отца основателя и разорения 
обители в  1589  году. Когда оставшаяся братия перебралась в  го-
род Колу, наступила полная духовная погибель. Причина этой ка-
тастрофы была одна – поголовное пьянство, ставшее результатом 
отданного братии кольским волостным начальством права обмена 
рыбы на спиртные напитки, привозимые из Норвегии32.

Радостно отметить, что ныне возрожденный на  своем исто-
рическом месте Свято-Троицкий Трифонов Печенгский мона-
стырь в полной мере преодолел врожденные недуги и строго блю-
дет свою братию в трезвости и благочестии. И нет сомнений, что 
в  этом состоит важное условие духовного возрастания монахов, 
ибо, как предупреждал преподобный Исаия Отшельник, «любящие 
вино никогда не сподобятся духовных дарований. Эти дарования, 
чтобы пребыть в человеке, требуют постоянной чистоты, которая 
возможна лишь при неукоснительной трезвости»33.

Скажу более того: приверженные к  винопитию утрачивают 
не  только возможность обрести духовные дарования, но  и  теря-
ют способность благоговейно воспринимать святыни нашей веры 
и всячески сберегать их.

В этом смысле вполне закономерно, что один из  моих пред-
шественников в Успенском приходе с. Варзуги, при котором про-
цветало приходское пьянство, мог дать, например, такое распо-
ряжение: по окончании Таинства Крещения оставшейся в купели 
водой – «Великой агиасмой» – мыть полы в храме. 

Естественно, он вскоре закончил плохо, утратив благодать 
священства. 

31  Житие и чудеса прп. Александра Свирского. Монастырское издание // Журнал 
«Русский инок». Вып. 12. Почаев. Тип. Поч.-Успенской Лавры. 1910. С. 32.

32  См. Преподобный Трифон Печенгский. Исторические материалы к написанию 
жития. Мурманск – СПб., 2009. (Православные подвижники Кольского Севера: 
 Книга IV). С. 248–250.

33  Исаия Скитский, преподобный. Духовно-нравственные слова. Сл. 17. Гл. 2. // Жур-
нал «Русский инок». Вып. 7. Почаев. Тип. Поч.-Успенской Лавры. 1910. С. 22.
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СКВОЗЬ СТОЛЕТИЯ…

К то из нас не помнит эти строки из великого романа «Евгений 
Онегин»:

«Чем меньше женщину мы любим,
Тем легче нравимся мы ей…»

Среди великого множества цитат из этого бессмертного про-
изведения эта, пожалуй, одна из  наиболее популярных. Проци-
тированное наблюдение, по  мысли Пушкина, созрело в  голове 
петербургского повесы и  прожигателя жизни Евгения, который 
«был жертвой бурных заблуждений и  необузданных страстей». 
Можно посчитать, что нам здесь предложено некое психологи-
ческое наблюдение в качестве совета по успешному обольщению 
легкомысленных светских красоток. Тем более что в  светской 
жизни тех лет «разврат, бывало, хладнокровный наукой славился 
любовной».

И на  этом можно было бы поставить точку, если бы весьма 
схожая мысль не прозвучала в трудах святых отцов древности. Так, 
в начале V века ученик Иоанна Златоуста преподобный Исидор Пе-
лусиот наставляет преподобного Палладия Еленопольского: «Если 
ты хочешь пользоваться почтением у  женщин, а о  сем должен 
особенно заботиться духовный муж, – пишет преподобный, – то 
не имей с ними содружества. Человеку вообще свойственно пре-
небрегать теми, кто ему услуживает, и благоговеть пред теми, ко-
торые ему не льстят. Всего же более сему недугу подвержена жен-
ская природа». И далее преподобный Исидор развивает эту мысль: 
«Женщина, когда ей льстят, несносна. Более же всего благоговеет 
она и приходит в умиление пред теми, кто ведет себя с ней свобод-
но и повелительно»34. 

Вот такие удивительные аналогии обнаруживаются спустя 
полторы тысячи лет…

34  Из жития прп. Исидора Пелусиота // Журнал «Русский инок». Вып. 11. Почаев. Тип. 
Поч.-Успенской Лавры. 1910. С. 60.
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ВЕЛИКАЯ СВЯТЫНЯ

Б ывает, порой можно слышать мнение, что Крещенские купания 
дело бездуховное и к истинной православной вере отношения 

не имеют. Это суждение надменно и поверхностно. Верно мыслил 
Тертуллиан, что душа человека по природе своей христианка. До-
словно он сказал так: «Душа свидетельствует о Боге. О, свидетель-
ство души, христианки по природе! – Anima naturaliter christiana»35. 

Потому человека крещено-
го, а тем более русского душою, 
тянет соединится с  этой свя-
тыней, погрузиться в  святую 
Крещенскую воду. Эту тягу не-
возможно объяснить на  путях 
разума. В самом деле – почему 
обычные люди, в  течение  года 
не увлеченные «моржеванием» 
и не  в  чем подобном не  заме-
ченные, вдруг совершают этот 
странный поступок посреди 
Крещенской ночи? 

Человек, как мы знаем, 
на 70% состоит из воды, а вода, 

как известно, имеет свойство воспринимать и запоминать инфор-
мацию. На эту «восприимчивость», собственно, и направлены сло-
ва молитв, произносимые над водой. В  наше время проводились 
весьма обстоятельные исследования, показывающие разительные 
перемены, которые происходили в структуре воды под воздействи-
ем человеческого слова. И, конечно же, в первую очередь речь идет 
о молитве. И тем более о молитве «Чина Великого освящения воды». 

Вода – первооснова жизни, ибо «словом Божиим небеса и зем-
ля составлены из воды и водою» (2Пет.3,5). Потому неудивитель-
но, что она реагирует на все, что происходит рядом с ней в окружа-
ющем пространстве, и, меняясь сама, меняет все вокруг. Именно 
потому так тянет человека соприкоснуться со святой водой, с той 
самой чудотворной «живой водой» из русских сказок.

35  Тертуллиан Квинт Септимий Флоренс // Творения. Ч. 1. Апологетические сочине-
ния. Киев, Тип. Акц. Об-ва «Петр Барский, в Киеве». 1910. С. 141.

Президент Российской Федерации 
окунается в Крещенской купели. 2022 год
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Но и с  другой стороны, можно представить, как радикально 
изменяется при чтении молитвы на  освящение воды внутреннее 
состояние организма человека, состоящего в основном из воды.

Здесь можно коснуться и другого аспекта и задуматься, сколь 
катастрофически изменяются свойства воды, питающей все вну-
тренние ткани организма, если он живет в  атмосфере нецензур-
щины. Страшно представить, какие разрушительные процессы 
происходят в нем после воздействия матерных слов и насколько 
больным становится такой человек. А уж тем более, каково будет 
состояние его мозга, на 90% состоящего из воды…

КРЕСТ И КРЕСТОНОШЕНИЕ

Н адо с радостью признать, что в христианской среде существу-
ет стойкое убеждение недопустимости снятия нательного 

креста. На Руси даже существовало понятие «банный крест». Такие 
деревянные банные кресты на веревочке всегда висели в предбан-
никах русских бань. Их надевали вместо своих крестиков прежде 
чем войти в  парилку, поскольку металлический крестик, да еще 
с  цепочкой, мог причинить серьезный ожог. Столь же трепетное 
отношение существует у  русских монахов к  своим параманным 
крестам, одеваемым при монашеском постриге. 

В то же время, почему-то отношение к священническому кре-
сту на  сегодняшний день сложилось несколько иное. Считается 
хорошим тоном снимать свой крест как можно быстрее и при пер-
вой же возможности. Понятно, что в первую очередь это связано 
с позорной привычкой переодеваться в светское платье. Но даже 
если священнослужитель и остался в одежде своего сана, крест он 
позволяет себе порой снять.

Затевая этот разговор, конечно же, мы памятуем мудрое 
предупреждение святителя Игнатия Брянчанинова о  неумоли-
мости «отступления» последних времен: «Отступление попуще-
но Богом: не  покусись остановить его немощною рукою твоею. 
Устранись, охранись от  него сам: и  этого с  тебя достаточно»36.  

36  Игнатий (Брянчанинов), святитель. Отечник. Рассказы о жизни святых подвижни-
ков. Изд. 5-е. М., «Даръ», 2009. С. 745.
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Однако пока речь все же еще не идет о нашем поражении, и пото-
му есть смысл говорить об этих проблемах, поскольку упомянутое 
святителем «отступление» в  духовной борьбе явно проявляется 
в этом примере. 

Что же может руководить священником, избегающим ноше-
ния креста? Во-первых, можно предположить, что в этом скрыва-
ется неуместное ныне желание подражать греческим священникам, 
вообще не носящим наперсного креста. Мы, безусловно, уважаем 
и любим афонское монашество, но оно следует греческим традици-
ям, находясь на канонической территории Константинопольского 
Патриархата. И  в  вопросе крестоношения мы должны следовать 
традициям своей Церкви и уважать ее историю.

Кроме того, следует напомнить, что этот наперсный крест свя-
щенству Русской Церкви был дарован святым Императором стра-
стотерпцем Николаем Вторым. По  сути, произошедшее явилось 
его благословением всем Христовым пастырям взять этот Крест 
и взойти на Голгофу мученичества XX века. И первым этим путем 
прошел Государь со своей венценосной семьей.

Потому проявление некоего пренебрежения этим монаршим 
подарком являет собой неосознанное желание подражать священ-
ству начала XX  века, уже подверженному революционному духу 
и  порой демонстративно игнорировавшему подарок Помазаника 
Божьего. Как, впрочем, позже игнорировался и мученический под-
виг царя и его семьи.

Так же, возможно, здесь, особенно у монашествующих, прояв-
ляется некая подспудная симпатия к старообрядческим порядкам, 
где наперсные кресты бывают только наградными и их носят про-
топопы, архимандриты и игумены.

Представляется очевидным, что это «оружие на дьявола» воин 
Христов не  должен по  возможности выпускать из  рук никогда. 
И вообще снимать с себя крест – нехорошо. Известный духовный 
писатель XX века схиархимандрит Иоанн (Маслов) (†1991), отве-
чая на вопрос, можно ли, снимая наперсный крест, оставлять его 
на престоле, писал: «Наперсный крест дается для постоянного но-
шения, чего священник не сможет исполнить, оставляя свой крест 
на престоле»37. 

37  Об этом см.: Церковный вестник, издаваемый миссионерским советом при Святей-
шем Синоде: еженедельный журнал. СПб., 1884, № 34.
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ТАЙНА СТАРЦА ГРИГОРИЯ

Н адо признать, что еще не столь давно происходившие бурные 
обсуждения и горячие споры, касающиеся личности Григория 

Распутина, в  наше время очевидным образом поутихли. Так что 
сейчас можно спокойно порассуждать о  тех загадках его поведе-
ния, что давали почву для тяжких обвинений и, казалось бы, спра-
ведливых возмущений. 

Действительно, таковых соблазнительных странностей у стар-
ца было немало, и о них регулярно докладывали многочисленные 
сотрудники Охранного отделения, в те предреволюционные време-
на постоянно сопровождавшие Григория Ефимыча. 

Для нас, людей верующих и признающих святость Царской се-
мьи, будет полезным с большим вниманием прислушаться к мне-
нию людей несомненно духовных, и особенно священников и оче-
видцев. Конечно же, наиболее ценными являются свидетельства 
тех, кто был рядом с Царской семьей, кто лично общался с Распу-
тиным. Так, например, духовник Царской семьи, священномуче-
ник протоиерей Александр Васильев (†1918) писал, что Распутин – 
«вполне богобоязненный и верующий человек, безвредный и даже 
скорее полезный для Царской Семьи… И беседует он с Ними лишь 
о Боге и о вере».

Или вот мнение новомуче-
ника лейб-медика семьи Нико-
лая Второго Евгения Боткина 
(†1918), полагавшего, что фигу-
ра Распутина была сознательно 
сформирована в  столь ужасаю-
щем виде революционной и жел-
той прессой для дискредитации 
Российской монархии. «Если бы 
не было Распутина, – писал Ев-
гений Сергеевич, – то противни-
ки Царской семьи и  подготови-
тели революции создали бы его 
своими лживыми разговорами 
из  Вырубовой, не  будь Вырубо-
вой, из меня, из кого хочешь». Григорий Распутин. 1916 год
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Это с одной стороны. Но что делать со странными похождени-
ями Распутина и с его совершаемыми едва ли напоказ антиобще-
ственными поступками? Именно эти странности и столь вызываю-
щие выходки будто бы служили для сознательного провоцирования 
общественного мнения. И общество «на вполне законных основа-
ниях» возмущалось и обличало. 

Вот, например, строки из  одного доклада о  слежке за  Григо-
рием Ефимовичем: «“Русский” [оперативная кличка Распутина], 
когда идет один по улице, разговаривает сам с собой, размахивает 
руками и хлопает себя по туловищу, чем обращает внимание про-
хожих». Поведение явно не адекватное, но, заметим, не греховное. 
Таким же образом во все века на Руси вели себя, например, Христа 
ради юродивые.

Но это было бы еще полбеды. Многие окружающие видели, как 
Григорий Ефимыч «взял проститутку и пошел с ней на ее кварти-
ру... откуда скоро вышел...» И таких докладов филеров о посеще-
нии особ «легкого поведения» хватало. Правда, в докладах всегда 
присутствовала эта странность: «зашел… и скоро вышел».

Лишь однажды неутомимым агентам наружного наблюде-
ния удалось выяснить, что же происходит внутри, за  дверью 
квартиры, прежде чем Распутин «скоро выйдет». А происходило 
действительно весьма странное: «Распутин купил ей две бутыл-
ки пива, сам не  пил... затем попросил раздеться, осмотрел тело 
и ушел». И вновь, выйдя от очередной проститутки, он «сам с со-
бой ведет какой-то странный разговор, размахивает руками, хло-
пает ими...»

Не секрет, насколько настойчиво святые отцы древности пре-
достерегали подвижников от общения с женским полом, настаивая 
на всяческом уклонии от встреч: «Не вдавайся в беседу с женою, 
чтобы не быть отлученным от Царствия Божия, и не дерзни ска-
зать, что я и с женщиною поговорю, и чист буду»38. 

Преподобный Макарий Великий высказывался еще решитель-
ней: «Масло питает зажженную лампаду, а огнь любодеяния возбу-
ждается обращением с женщиною. Лице женщины – стрела лютая: 
наносит язву душе. Если хочешь быть чист, убегай, как яда,  общения 

38  Древние иноческие уставы пр. Пахомия Великого, св. Василия Великого, пр. Ио-
анна Кассиана и пр. Венедикта, собранные епископом Феофаном. Изд. Афон. Рус. 
Пантелеимонова монастыря. М., Тип. И. Ефимова, 1892. С. 206.
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с женщиною, потому что в этом общении сильно действие греха, 
и подобно оно действию хищных зверей»39.

Собственно, никто не сомневается, что сила этого «огня любо-
деяния» жестоко властвует над человеком, и  вряд ли кто дерзнет 
вступить в прямую схватку с этой страстью. Интересно, как поручик 
Яго в известной драме Шекспира умело провоцирует страсти мав-
ританского генерала Отелло, предлагая поразмышлять на эту тему:

«Иль голой полежать с дружком в кровати
Часок-другой, без всяких грешных мыслей?»

На что Отелло справедливо признает, что подобное для про-
стого смертного невозможно:

«В кровати, голой, и без грешных мыслей?
Нет, это значит – лицемерить с бесом:
Кто с чистым сердцем поступает так,
Тех дразнит бес, они же дразнят Небо».

В то же время, святые отцы, искушенные в  духовных битвах 
невидимой брани, полагали необходимым внимательно изучать 
сам механизм действия блудной страсти, исследовать тактические 
приемы, применяемые бесом блуда и находить способы противо-
действия им. 

Так, например, монах-пустынник Евагрий Понтийский совету-
ет тому, кто подвергся атаке блудной страсти, уже позже в спокой-
ном состоянии провести анализ произошедшего и продумать пути 
сопротивления при следующем нападении: «поскольку во  время 
искушения ум наш обычно бывает замутненным и не может ясно 
видеть происходящее, то после удаления беса тебе надо сделать 
следующее: сидя в келии своей, вспомни о том, что произошло с то-
бой, из какого состояния ты вышел и куда дошел, на каком месте 
был схвачен духом блуда, или гнева, или тоски, и каким образом 
все произошло. Изучи это и запечатлей в памяти, чтобы изобли-
чить беса, когда он придет вновь; заметь место, где он скрывает-
ся, – и ты уже больше не последуешь за ним»40. 

39  Отрывок из послания к монахам. Библиотека Галланда, Т. 7. С. 242.
40  Евагрий Понтийский, преподобный. О помыслах. М., Изд. «Сибирская Благозвон-

ница», 2012. С. 29.
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Не эту ли мысль в  борьбе 
с  блудной страстью реализовы-
вал Распутин при своем «стран-
ном» общении с  продажными 
женщинами? Нет сомнений, что 
старец Григорий был хорошо 
знаком с  замечательным творе-
нием Иоанна Лествичника «Ле-
ствица», где можно прочитать 
следующее: «Поведал мне некто 
об  удивительной и  высочайшей 
степени чистоты. Этот некто, 
увидев женскую красоту, весьма 
прославил о ней Творца и от од-
ного этого видения возгорел лю-
бовию к Богу и пролил источник 
слез. Поистине удивительный 
факт! Что иному могло быть рвом 
погибели, то ему сверхъесте-
ственно послужило к получению 
венца славы. Если такой человек 
в подобных случаях всегда имеет 
такие же чувства и поведение, то 

он уже воскрес и стал нетленен прежде общего Воскресения»41. 
Известный теоретик монашеской жизни V века преподобный 

Иоанн Кассиан Римлянин в одном из своих писем описывает слу-
чай из жития египетского пустынника IV века преподобного Паф-
нутия Великого. Речь идет о весьма занимательной беседе, которой 
удостоился этот подвижник при встрече с Ангелом, суть которой 
напрямую касается темы нашего разговора. 

Преподобный пребывал в  размышлениях о  том, сумел ли он 
хоть немного приблизиться к бесстрастию, ибо чувствовал, что еще 
не  вполне властен над помыслами плотских вожделений. «И вот 
приступил к  нему Ангел Господень и  сказал: “Для чего скорбишь, 
Пафнутий о том, что еще не примирился с тобою этот земной огонь 
и что в членах твоих остается еще не полностью укрощенный  мятеж 

41  Иоанн Лествичник, преподобный. Лествица, возводящая на Небо. Изд. 8-е. М., 
Изд-во Сретенского монастыря, 2013. С. 216–217.

Преподобный Антоний Великий 
неоднократно подвергался бесовским 
искушениям в образах женщин-
блудниц. Картина «Искушение Святого 
Антония». Худ. Поль Деларош. 1835 год
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плотских вожделений? Пока корни их будут оставаться в  твоем 
сердце, до тех пор не позволят они этому вещественному огню быть 
в мире с тобою. И лишь тогда сможешь ты надеяться, что не пре-
терпишь вреда от  него, когда решишься испытать себя, проверив, 
что все внутренние вожделения в тебе угасли. А для этого пойди, 
приблизи к себе нагую прекрасную девицу и если, пребывая с ней, 
ты будешь чувствовать, что покой сердца твоего остается непоколе-
бимым и в плоти твоей не происходит мятежного волнения, значит, 
этот видимый пламень страсти отныне тихо и безвредно будет при-
касаться к тебе, как к тем трем вавилонским отрокам в пещи”. 

Старец, пораженный этими словами Ангела, не решился под-
вергнуть себя столь опасному искушению, потому как, спросив 
собственную совесть и  испытав чистоту своего сердца, осознал, 
что сила его целомудрия не может тягаться с силой такого испы-
тания. “Блудные разжигания, – признавался Пафнутий, – которые 
я наивно считал слабее многих иных жестоких демонских нападе-
ний, еще ясно свидетельствуют против меня”»42.

Мы видим, что старец Пафнутий не решился последовать сло-
вам Ангела и проверить себя на бесстрастие, а старец Григорий ре-
шался и, по свидетельствам сыщиков, выдерживал это испытание.

Интересное свидетельство на эту тему приводит известный по-
литический и церковный деятель X века Арефа, архиепископ Кеса-
рии Каппадокийской: «В исламе Магомет дал закон – павшую жен-
щину берут люди особо строгой нравственности, так называемые 
“очистители”, и спят с нею на одной постели, положив между ей и со-
бою обнаженный меч». При этом далее Арефа насмехается над таким 
обычаем очищения, полагая, что подобное не по силам смертному: 
«что сто́ит лежащему удалить меч и оскверниться с нею? Ибо какой 
человек, лежа с женщиной на кровати, не осквернится с нею»43. 

Согласимся, что довольно странно слышать такое утверждение 
византийского архиерея. Тем более, учитывая сколь многочислен-
ны примеры стойкого претерпевания искушений и провоцирова-
ния на блуд, которые мы можем почерпнуть из житий подвижни-
ков Египетских Фиваид, да и не только из них. 

42  Иоанн Кассиан Римлянин, преподобный. Собеседования Египетских отцов. Собесе-
дование аввы Нестероя. О божественных дарованиях. М., Изд. Правило веры. 2003. 
С. 518–519.

43  Арефа, архиепископ Кесарийский. Послание к Дамасскому эмиру // Император 
Лев VI Мудрый и его царствование. М., Тип. А. И. Снегиревой, 1892. С. 299.
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Так что, размышляя о так и не-
разгаданной тайне старца Григория, 
будем избегать крайних суждений 
и лучше прислушаемся к словам хо-
рошо знавшей Распутина фрейли-
ны Марии Головиной из ее письма 
к Феликсу Юсупову: «Вы слишком 
мало его знаете и  близко не  ви-
дели, чтобы понять его личность 
и ту силу, которая им руководит, но 
я знаю его уже два года и уверена, 
что он несет Крест Божий и страда-
ет за  истину, которая нам, может, 
непонятна...»

НЕ ЛЮБОПЫТСТВОВАТЬ

П омню, как в  первые месяцы моего служения в  Варзуге одна 
из прихожанок принесла мне некую книгу, представляющую со-

бой сборник разнообразных молитв. Сказав, что купила ее у каких-то 
заезжих торговцев, однако теперь она засомневалась, можно ли ее чи-
тать, и решила показать мне. Я взял книгу, пообещав разобраться. 

И вот вечером я приступил к ее чтению. Это была довольно 
ловкая смесь христианских молитв с магическими заклинаниями. 
Надо сказать, что такая техника широко применялась в 90-е годы 
прошлого столетия. 

Помню, как священники в те времена рассказывали, что на Ис-
поведь и Причастие, случается, приходят практикующие служители 
черной магии. Казалось бы, как это возможно сочетать? Оказыва-
ется, очень даже возможно. По их мнению, которое, надо полагать, 
основано на опыте, для привлечения сил тьмы очень полезно «очи-
ститься» и «просветлеть». 

Не секрет, что силы зла стремятся поскорее очернить челове-
ка после Причастия. В этом и состоит причина их активного реа-
гирования на эту просветляющую человека святыню Тела и Крови 
Господних, что и требуется оккультным служителям для установ-
ления контакта с ними. О том, насколько надо быть внимательным 

Фрейлина Мария Евгеньевна 
Головина (1891–1972)
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после принятия Святых Христовых Таин и беречь обретенную свя-
тыню, христианам хорошо известно. 

Так вот, внимательно читая и анализируя эти магические сло-
веса, я вдруг явно почувствовал, что в моем доме я уже не один. 
Должен признаться, что еще с подросткового возраста у меня об-
наружились некие необычные способности чувствовать приближе-
ние сил зла и его носителей. Принятие монашества и соблюдение 
требований аскезы, очевидно, повлекло развитие этой способно-
сти. Она сформировалась во  вполне конкретное психомоторное 
проявление  – присутствие сил бесовских стало вызывать ясное 
ощущение холода, пробегающего вдоль спины. Многие хорошо 
знакомы с выражением «спиной чувствую», хотя мало кто может 
что-либо пояснить здесь по существу. 

Так вот, я тогда ясно почувствовал спиной леденящий душу хо-
лод. Почему холод? Да потому, что эти силы, кружащие вокруг нас, 
не  только служители адского «огня неугасающего», но  и  Тартара  – 
царства смерти, холода и тьмы. В результате я принял самое верное 
решение – бросил книгу в печку. Слава Богу, живя в далекой помор-
ской деревне, весело потрескивающую печку я всегда имел под рукой. 

Но «нет ничего нового под солнцем» (Еккл.1,9), как справедливо 
заметил ветхозаветный мудрец. Недавно я столкнулся с описанием 
схожей истории в  трудах преподобного Нила Синайского V  века: 
«Один монах случайно увидел гадательную книгу и из любопытства, 
разбирая тайны сатанинского гадания, невольно увлекся ими. И вот 
в эту ночь перед ним встал эфиоп исполинского роста и сказал: “Ты 
меня призывал, и вот я. Что тебе угодно, я все исполню, только по-
клонись мне”. “Господу Богу моему поклоняюсь и Тому единому слу-
жу!” – с трепетом, но вполне достойно ответил тот монах. – “Так ты 
не поклонишься мне? Зачем же тогда призывал меня, позволив себе 
чтение гадательных тайн моих?” С  этими словами сатана с  силой 
ударил монаха по щеке и исчез. Чувство боли и страха окончательно 
пробудило инока; щека его распухла и почернела так, что страшно 
было смотреть на нее. С каждым днем боль усиливалась, а опухоль 
в конец обезобразила несчастного инока»44.

Так что в моем случае я еще легко отделался и до рукоприклад-
ства дело не дошло. Но урок я вполне усвоил.

44  Нил Синайский, преподобный. Сокровищница духовной мудрости // Выписки 
из творений святых отцов, Сергиев Посад, Свято-Троицкая Сергиева Лавра, 2001. 
С. 25.
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ТРИ КОГТЯ

О том, что такая реальная физическая агрессия со стороны сил 
бесовских, вовсе не относится лишь к «делам давно минувших 

дней и преданьям старины глубокой», ясно свидетельствуют слу-
чаи нашего времени. 

Одна достаточно обеспеченная женщина, и  при этом весьма 
благочестивая христианка, имела в Греции на полуострове Касан-
дре свой дом для летнего отдыха. Как известно, в Эгейское море 
вдаются три полуострова – Касандра, Ситония и Афон. 

Эта благодетельница очень почитала известного старца схиар-
химандрита Илия (Ноздрина), который долгое время подвизался 
как раз на соседнем полуострове – на Афоне. И потому он с радо-
стью принимал ее приглашения приехать и отдохнуть в греческом 
климате, в местах своей юности. А хозяйка дома, в свою очередь, 
делала все возможное, чтобы престарелый батюшка поправил свое 
здоровье и продолжал свое служение на радость многочисленным 
духовным чадам. 

Как-то отец Илий пригласил и меня приехать к нему на Ка-
сандру. Добравшись до места, я узнал, что хозяйка дома не вста-
ет, поскольку, сломав ногу, лежит в  гипсе. Естественно, встре-
тившись с  ней, я  поинтересовался, как это произошло. И  вот 
что выяснилось. Она шла со своей подружкой по дороге к морю. 
Дорога ровная, никаких опасностей и абсолютно никого вокруг. 
И тут вдруг, на пустом месте, – страшный удар по ноге ниже коле-
на. Нога сломана. Прибывшие врачи допытывались, как это мог-
ло произойти, и самое главное, что это за глубокие следы на ноге 
от трех когтей… 

Так что, находясь рядом и ухаживая за таким угодником Божи-
им, каким является отец Илий, надо быть готовым, что враг рода 
человеческого может не стерпеть и отомстить. Сейчас нога уже за-
жила, но шрамы от трех когтей остались.

Может возникнуть вопрос, с какой целью Господь попускает 
такое прямое и столь агрессивное вмешательство сил тьмы в нашу 
земную реальность? В  известном сборнике «Лавсаик», содержа-
щем рассказы о жизни отцов-пустынников Египта в начале V века, 
упоминается некий старец Моисей и схожая история, с ним при-
ключившаяся. 
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«Демон, не могши более выносить усердие сего подвижника, 
так вдруг ударил его по бедрам палицею, что Моисей упал замерт-
во, совершенно не понимая, что такое с ним случилось и кем это 
сделано. Потом целый год старец был болен, и лишь с большим тру-
дом, укрепившись наконец телом и душою, сумел продолжить свои 
подвиги». Духовник его, пресвитер Исидор, дал такое наставление 
Моисею: «диавол поразил тебя так сильно для  твоей же пользы, 
чтобы не пал ты от надмения, гордясь своими подвигами» 45.

ФЕНОМЕН МАРИИ ЕГИПЕТСКОЙ

М ир духовный всегда рядом с  нами и  временами заявляет 
о себе вполне определенными действиями.

Я как-то уже упоминал, насколько знаменитый эпизод из жи-
тия Марии Египетской все так же актуален и  в  наше время. Это 
когда грешнице-блуднице Господь не позволяет войти в храм, пока 
не вразумится и не покается в срамных делах своих. 

Как-то во время паломнической поездки в Дивеевские преде-
лы сорок человек наших паломников поздно вечером добрались 
в село Суворово. Пройдя в церковь, в первую очередь сподобились 
приложиться к мощам св. мучениц Евдокии, иже с ней Дарии, Да-
рии и Марии Пузинских. Сподобились все, за исключением одной 
девушки, которая как встала на первых ступенях храма, так даль-
ше шагнуть и не  смогла. Пришлось грешнице просидеть в  цер-
ковном притворе до самого 
утра, прока не  пришел ба-
тюшка и не принял исповедь 
несчастной. Лишь после 
того, как бедняга искренне 
покаялась, сумела она вой-
ти в  церковь на  утреннюю 
службу, да и к  мощам при-
ложилась.

45  Палладий, епископ 
Еленопольский. Лавсаик, или 
Повествование о жизни святых 
и блаженных отцов. Изд. 2. СПб., 
Тип. Г. Трусова. 1854. С. 78.

Успенская церковь села Суворово 
Нижегородской области
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Так вот, оказывается, что такие ситуации вовсе не редкость, 
другое дело, что мало кто об этом решается рассказать. Недавно 
одна московская чиновница высокого ранга поделилась со мной, 
как она с  группой таких же представителей высшей власти па-
ломничала в  Псково-Печерском монастыре. Все протекало без 
каких-либо сюрпризов, достойно и благопристойно, до тех пор, 
пока они не подошли ко входу в знаменитые «Богом зданные пе-
щеры» монастыря. И тут выяснилось, что двое из шести палом-
ников войти туда никак не  могут. И  это при том, что им очень 
хотелось туда попасть. Но, увы, невидимый ангел твердо стоял 
поперек, запрещая вход к могилам святых подвижников. К испо-
веди, понятное дело, никто не прибегнул. Да и вряд ли кто был 
к этому готов.

Следует заметить, что, говоря об  ангеле, препятствующем 
грешнику войти в пространство, где действует Благодать Святого 
Духа, мы имеем в виду вовсе не Ангела света. Речь идет о тех силах 
тьмы, которые плотно опекают своего грешного подопечного. Че-
ловек, не прибегающий к очистительной силе церковных Таинств, 
находится в  полной власти этого беса, и  допустить подопечного 
к  таким великим святыням бес никак не  хочет, поскольку и  сам 
вой ти туда неспособен. 

Да, и Ангел-Хранитель, увы, не имеет права заявить о своих 
охранительных обязанностях и  пресечь бесовские козни, до  тех 
пор, пока сам человек не сделает свой свободный выбор и не вста-
нет на сторону сил Света. 

«Богом зданные 
пещеры». Свято-
Успенский Псково-
Печерский мужской 
монастырь
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СТАЛЬНЫЕ РОГА ГОРДОСТИ

В древних преданиях «Лавсаика» сохранился рассказ о  некоем 
монахе Валенте, обманутом злыми духами и введенном в состо-

яние так называемой духовной прелести. 
«Валент, полагая, что говорит со  Христом, вышел из  келии 

и, увидев множество духов со светильниками на расстоянии око-
ло стадии, пал и  поклонился антихристу. Пребывая в  состоянии 
обольщения, придя на другой день в церковь, сказал при всей бра-
тии: “Я не имею нужды в приобщении Святых Таин: сегодня я видел 
Христа”. Тогда святые отцы, даже и не вступая в разбирательство, 
сразу связали его цепями. И далее в течение года лечили от преле-
сти бесовской, истребив его гордость молитвами, разнообразными 
унижениями и суровою жизнью, как говорится, врачуя противное 
противным»46.

Ныне гордыня в  людях порой становится их вторым «я». 
Что же касается столь радикальных методов ее лечения, упо-
мянутых в  «Лавсаике», то в  наше время вряд ли кто решится 
их применить. В  наше время, дабы «возгордиться зело», вовсе 
не  требуется «увидеть Христа». И  поистине чудом становится 
возможность повстречать истинно смиренного человека и уви-
деть «чистое, богобоязненное житие». Где он сейчас, воспетый 
апостолом Петром «сокровенный сердца человек в  нетленной 
красоте кроткого и молчаливого духа, что драгоценно пред Бо-
гом» (1Пет.3,4)?

Настрой преобладает, увы, иной. На эту тему есть короткий, 
но точный православный анекдот о проявлении «законного» воз-
мущения: «И это я-то не смиренная?!»

Вспоминается в этой связи рассказ покойного архимандрита 
Диодора (Балабова) (†2023), описавшего характерную сценку, кото-
рую он застал, зайдя в просфорню с началом Великого поста. Там 
он увидел двух беседующих просфорниц: 

– Ну, как постишься, сестра?
– Да вот решила добавить к молитвенному правилу еще и чте-

ние Псалтири.
– А я кроме Псалтири добавила еще две главы из Евангелия.

46  Палладий, епископ Еленопольский. Лавсаик, или Повествование о жизни святых 
и блаженных отцов. Изд. 2. СПб., Тип. Г. Трусова. 1854. С. 105.



72

– А я кроме Евангелия добавила еще жития святых!
Сестра не  нашлась, что бы ей «еще добавить», и  произнесла 

с сокрушением качая головой:
– А ведь в тебе бес…
– Нет, сестра, это в тебе бес.
– Нет, в тебе… 
И так далее.
В результате добрые сестры, шипя как две кошки и при этом 

не моргая глядя в лицо друг другу, стали мелко-мелко крестить друг 
дружку крестным знамением. За этим глубоко духовным и смирен-
ным занятием и застал их отец архимандрит.

«МНОГО МОЖЕТ МОЛИТВА 
ПРАВЕДНОГО»

«М олитесь друг за  друга, чтобы исцелиться: много может 
усиленная молитва праведного» (Иак.5,16), – так учит нас 

апостол Иаков. И действительно, Господь слышит и чудесным об-
разом откликается на молитвы людей, и особенно тех, кто посвя-
тил свою жизнь служению Богу. 

Нам часто кажется, что великие чудеса, свершающиеся по мо-
литвам праведников, уже давно остались в прошлом. Но, к счастью, 
это не так, – все также «Щедр и Милостив Господь, Долготерпелив 
и  Многомилостив» (Пс.102,8). Он всегда слышит нас, ибо «вчера 
и сегодня и во веки Тот же» (Евр.13,8).

У  одной верующей и  благочестивой девушки, посвятившей 
всю свою жизнь молитве и  написанию икон (есть, оказывается, 
и  такие), занемог любимый дедушка. Дедушка был несгибаемой 
советской закалки, и  потому разговоров о  Боге и  церкви на  дух 
не переносил. Родственники, наблюдая, что ему последнее время 
явно все больше нездоровится, направляли на обследование, но он 
и здесь проявлял «характер». Кончилось все плохо – его забрали 
«по скорой» в реанимацию, обнаружив разрыв воспаленного вну-
треннего органа и общее заражение организма. 

Вскоре отказали почки и  легкие, и  он впал в  кому. Больно-
го подключили ко всем аппаратам жизнеобеспечения, но  смысла 
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в этом уже никто не видел. Тем временем внучка непрестанно мо-
лилась за дорогого дедушку и тяжело скорбела, понимая, что за-
гробная участь его будет ужасной. 

Через несколько дней родственникам сообщили, что он «прак-
тически мертв», и от  аппаратуры его придется отключать. Одна-
ко внучка решительно заявила, что отключать нельзя, пока к нему 
не придет священник. Понятно, что это прозвучало крайне нелепо. 
Родственники ее заявление восприняли как очевидную глупость, 
а врачи высказывали недоумение: зачем здесь священник, если че-
ловек, по сути, умер.

Но внучка не отступала и категорически отказывалась уходить 
из больницы, пока не придет батюшка. Кончилось тем, что все, устав 
от борьбы, разрешили привести священника. Батюшка зашел к «по-
койнику» в реанимационную палату… и там пропал. Спустя значи-
тельное время все стали недоумевать. Вскоре стало наблюдаться 
оживленное движение врачей и  медсестер, которые хотели зайти 
в  палату, поскольку «больной пришел в  себя». Однако священник 
попросил всех выйти, заявив, что сейчас идет Таинство Исповеди…

Выздоровевший дедушка принес священнику исповедь за всю 
свою безбожную жизнь и впервые причастился Христовых Таин. 
На следующий день его выписали из больницы. Дома он был сосре-
доточен и молчалив. На взволнованные вопросы родных отвечать 
отказывался и  ничего не  рассказывал. Тем не  менее, всем домо-
чадцам он решительно заявил, что теперь все будут ходить вместе 
с ним в церковь.

Внучке же он рассказал, как там, в ином мире, о нем заботил-
ся некий светлый юноша – Ангел Хранитель. И что он увидел там 
Свет Царствия Божьего, куда очень захотел попасть и о чем сразу 
же стал просить этого юношу. Но тот ему ответил, что это невоз-
можно, поскольку оказаться там, у Бога, может лишь тот, кто, еще 
будучи на земле, жил с Ним. Также он поведал, что о нем есть осо-
бое Божье повеление. По искренним молитвам его внучки-правед-
ницы Господь дарует ему еще три с половиной года жизни на земле. 

Дедушка рассказывал внучке, как он сам очень не хотел уходить 
от того манящего Света и возвращаться обратно на землю, в этот 
мрачный мир. Однако ему было строго сказано, что это время да-
ется ему для покаяния и исправления жизни. И действительно, он 
благочестиво прожил эти три с половиной года и тихо скончался, 
как сказали врачи, «от сердечного приступа».
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«СВЕТ ЖИЗНИ»

У помянутый выше манящий Свет Горнего мира непременно 
увидит каждый, кто переступит порог земного бытия и вой-

дет в загробную жизнь. Другое дело, что затем многие, увы, «пой-
дут в муку вечную», и только лишь «праведники в жизнь вечную» 
(Мф.25,46). Этот вожделенный Свет Царствия Небесного открыл 
нам Господь Иисус Христос, поскольку именно «в Нем была жизнь, 
и  жизнь была Свет человекам» (Ин.1,4). Закончив Свой подвиг 
земного служения, Он теперь «обитает в неприступном Свете» 
и ждет нас там, в «Небесных обителях». 

Не так давно один священник рассказал мне, как ему пришел 
черед умереть. Он заболел ковидом и состояние его стало катастро-
фически ухудшаться. Все переживали, лечили, но толку не было. 

Кто-то сказал ему, что есть какой-то гомеопатический метод 
лечения, и  вроде как были неплохие результаты… С  этой навяз-
чивой мыслью, уже не  вполне понимая, что делает, он поднялся 
с постели, решив срочно ехать в гомеопатическую аптеку. Супруга 
была в ужасе, пыталась ему помешать, но он был непреклонен. 

Однако, едва выехав на  трассу, батюшка ясно почувствовал, 
что наступает момент окончания его земного пути. Более того, 
возникло явное ощущение, что часть его существа уже начинает 
выходить из него наружу. Он притормозил машину – и тут же уви-
дел впереди дивный, неземной Свет. Он был настолько манящий 
и притягательный, что исчезло любое желание сопротивляться на-
ступающей смерти. Все его существо рвалось к этому Свету, ибо 
именно это обещал нам Господь – «призвать нас из тьмы в чуд-
ный Свой свет» (1Пет.2,9).

Казалось, что все уже решено, и верный слуга Божий идет к сво-
ему Господину. «Но тут вдруг, – как рассказывал батюшка, – в голове 
моей возникла мысль о моих родных, об оставляемой семье… И он 
взмолился к Богу: “Господи, Ты все видишь, Ты видишь, как я хочу 
к Тебе, но у меня останется здесь матушка и трое детей сиротами. 
Может, я пока еще побуду с ними… Но только Ты не накажи меня 
за то, что я предпочел их Тебе. Молю Тебя, будь всегда со мной!”

И тут раздался Голос. «Я, – рассказывал батюшка, – никогда 
в жизни не слышал подобного голоса, столь наполненного любо-
вью, нежностью и состраданием к нам, недостойным и   грешным. 
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Господь произнес: “Не оставлю тебя. Всегда буду с тобой”».  Какое-то 
время я сидел потрясенный и напоенный небывалой благодатью, 
глядя в эту бесконечную даль сияющего Света. Но вот все исчезло. 
Я сидел в машине у обочины шоссе, и мимо меня проносились спе-
шащие по своим делам люди. И я был абсолютно здоров. 

Конечно же, я теперь стараюсь с особым усердием и достойно 
нести свое священническое служение и со вниманием относиться 
к семье, ради которой Господь продлил мою жизнь». 

Сам Христос явил нам Собой этот свет, именно с Ним «свет 
пришел в мир». Но, увы, как о том сокрушался апостол Иоанн, мно-
гие «люди более возлюбили тьму» (Ин.3,19). Мы же с  упованием 
внимаем словам Господа к  нам обращенным: «Я свет миру; кто 
последует за Мною, будет иметь свет жизни» (Ин.8,12).

Еще несколько слов об  этом удивительном Нетварном Све-
те. Сущности этого явления касался святитель Григорий Палама, 
говоря о «нетварных энергиях». Христос показал его Своим уче-
никам на горе Фавор в чуде Преображения, как явление духовное, 
а не физическое.

Именно этот свет останется единственным источником осве-
щения во всем тварном мире с окончанием земной истории чело-
вечества. Это будет уникальный абсолютный Свет, который светит 
сразу везде и которого мы не знаем на земле. За исключением, по-
жалуй, знаменитых подвижников монахов-исихастов, способных 
временами лицезреть этот свет «нетварных энергий».

Он будет насыщать собой всю тварь, пронизывать все про-
странство. При нем не будет существовать никаких теней и станет 
невозможным присутствие в мире тьмы, ибо «тьма не объяла его» 
(Ин.1,5). Так что обличим лукавство Воланда, утверждавшего, что 
без него не  может быть жизни: «что бы делало твое добро, если 
бы не существовало зла, и как бы выглядела земля, если бы с нее 
исчезли тени?»47.

Как свидетельствует апостол Иоанн в своем Откровении, ни-
кто из достигших жизни будущего века «под новым небом и на но-
вой земле» «не будут иметь нужды ни [только во] в светильнике», 
но и «в свете солнечном, ибо Господь Бог освещает их» (Откр.22,5). 
Как писал преподобный Икумений Триккский в X веке: «Сам Свет 
Божий будет производить беспрестанное свечение».

47  Булгаков М.А. Роман «Мастер и Маргарита».
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МОЙ БРАТ

У дивительное событие произошло у меня с моим братом. Кроме 
разницы в возрасте в пять с лишним лет, мы были еще с дет-

ства абсолютно не  похожи. И  это воспринималось как данность 
и перемен в этом вопросе не предполагалось. Но вот прошло вре-
мя, и к своим зрелым годам мы оба оказались в священном сане. 
Я в архиерейском, он в священническом. И вот тут наступили уди-
вительные и трудно объяснимые перемены. Мы стали очень похо-
жи. И не просто похожи, а до такой степени, что многие, встреча-
ясь с нами, не сомневаются, что мы близнецы. 

Но помимо частых удивлений окружающих на этот счет ока-
залось, что к этому новому обстоятельству необходимо еще и как-
то приспосабливаться. Бесконечные забавные случаи стали некой 
обязательной составляющей нашего совместного служения. 

Так, например, приходя на  службу на  незнакомом приходе, 
брат, естественно, заходит в алтарь дьяконскими дверьми и рань-
ше меня. Я же, как и положено, должен подойти несколько позже 
и при этом войти через Царские врата. Бывает, что брат, войдя в ал-
тарь, обращается к присутствующему причту: «Владыка уже идет, 
открывайте врата!». Наступает немая сцена  – все молча глядят 
на брата. Он, полагая, что его не поняли, еще громче и возмущен-
нее требует открыть врата… Замешательство нарастает, сменяясь 
явным испугом, поскольку никто не понимает, на что так сердится 
«архиерей», если он уже вошел через дьяконские двери. Кончается 
тем, что сам «лже-архиерей» бросается открывать врата, и я нако-
нец вхожу в алтарь. Все облегченно вздыхают и радуются благопо-
лучному разрешению этого всеобщего забавного недоумения.

Или другая ситуация. Как известно, перед службой священни-
кам положено совершить в алтаре «омовение рук». В свою очередь, 
архиерей этот чин совершает особо торжественно и  уже в  ходе 
службы, стоя в храме на кафедре. Так вот, как-то случилась ситу-
ация, когда алтарник, поднося священникам омовение, очевидным 
образом всячески стремился уклониться от  встречи с  моим бра-
том. Брат пытался все же догнать его и омыть руки. Но, увы, ал-
тарник, подойдя к настоятелю храма и поглядывая на брата, спра-
шивает: «А когда Владыка будет умывать руки?» Тот, естественно, 
отвечает, что потом, в храме, на кафедре. Юноша, довольный своей 
правотой, победно глядит на не знающего порядка «владыку» и, за-
брав омовение, скрывается.
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КОГДА ПРОЩЕН НАШ ГРЕХ?

Н едавно услышал слова одного весьма известного и, наверное, 
неплохого человека, который, как бы подводя итог прожитой 

жизни, сказал: «Я ни о чем в своей жизни не жалею». Признаюсь, 
я был опечален, услышав это заявление, поскольку стало очевид-
ным, что мудрость христианской веры его, увы, не коснулась. 

Что касается меня, то при воспоминании событий прожитой 
мной жизни чувство сожаления и  глубокого сокрушения сердца, 
увы, превалируют над всеми иными. И в этот момент я в полной 
мере сопереживаю строкам А. С. Пушкина:

«Теснится тяжких дум избыток;
Воспоминания безмолвно предо мной
Свой длинный развивают свиток;
И с отвращением читая жизнь мою,
Я трепещу и проклинаю,
И горько жалуюсь, и горько слезы лью…»

При этом можно подумать, что я до прихода к вере вел какую-то 
особо безнравственную жизнь… Вовсе нет. Так, я с благодарностью 
отмечаю, что, несмотря на  все приключения бесшабашной совет-
ской юности, начисто лишенной понятия о грехе, Господь очевид-
ным образом хранил меня. И я, и моя избранница в брак вступили 
девственниками. И далее по жизни мы являли пример образцовой 
семьи советского офицера, «строителей светлого будущего». 

Но узаконенное безбожие неизбежно разъедало все изнутри. 
И никуда не денешься от страшной правды слов Ф. М. Достоевско-
го: «Если Бога нет, то все позволено». Потому множество недостой-
ных событий и поступков прошлого неумолимо «теснятся тяжки-
ми думами» и мучают воспоминаниями. И не скрою, что приходят 
они довольно часто и «безмолвно передо мной свой длинный раз-
вивают свиток».

Можно задаться вопросом, а  нужно ли вновь возвращаться 
мыслью к уже исповеданным грехам давнего прошлого, «и горько 
жаловаться, и горько слезы лить»? Полагаю, что нужно. Это Крест 
каждого, кто пришел к вере из прошлой безбожной жизни, и нести 
его придется до последнего издыхания. Об этом важном условии 
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спасения Господь предупреждал нас не раз: «если кто приходит ко 
Мне и не возненавидит самой жизни своей, тот не может быть 
Моим учеником» (Лк.14,26). И то, что в эти моменты сокрушенных 
воспоминаний я «трепещу и проклинаю», и есть, по словам Исаака 
Сирина, добрый признак исцеления души и Божьего прощения.

Преподобный так отвечает на вопрос, который, надо полагать, 
волнует многих: «когда человек узнает, что получил отпущение гре-
хов своих?» По  мысли святого Исаака, это произойдет, «когда он 
ощутит в душе своей, что совершенно, от всего сердца возненавидел 
грехи, и когда явно чувствует в себе направление противоположное 
прежнему. Таковой неложно уповает, что получил от Бога прощение 
своих прежних грехопадений, поскольку возненавидел свой грех, 
по свидетельству своей совести. Так и по апостольскому слову – не-
осужденная совесть сама себе свидетель, ибо “дело закона написано 
в сердцах, о чем свидетельствует совесть и мысли” (Рим.2,15)»48. 

НАША ДУША – НАШЕ БЕССМЕРТИЕ

У помянутая нами выше узловая мысль, пронизывающая все 
творчество Ф. М. Достоевского, о том, что «Если Бога нет, то 

все позволено», не раз так или иначе вкладывалась в уста героев 
его произведений. Таковым, например, является весьма схожее 
высказывание одного из братьев Карамазовых: «если нет бессмер-
тия души, так нет и добродетели». При этом удивительно, что, соб-
ственно, те же слова мы находим у христианского писателя III века 
Лактанция: «Если люди уверяются, что по  смерти они обратятся 
в ничто, то они легко предаются совершенной необузданности сво-
их страстей, думая, что им все позволено»49.

Всегда испытываешь горькое сожаление, общаясь с  человеком, 
не верящим в эту удивительную бессмертную составляющую, живу-
щую в нас, – человеческую душу, и отрицающим ее существование. 
Какое сочувствие и жалость сжимает сердце, глядя на него и чувствуя, 
будто бы он добровольно превратился из целого в половину человека 

48  Исаак Сирин Ниневийский. Слова подвижнические. Изд. Свято-Троицкая Сергиева 
Лавра. 2008. С. 122.

49  Лактанций. Божественные установления. Книги I–VII / Пер. с лат. В. М. Тюленева. 
СПб., Изд. Олега Абышко. 2007.
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и действительно «произошел из обезьяны». А ведь понимание того, 
что душа существует и она бессмертна – это самый минимум, лишь 
первый шаг на пути познания человеком смысла его жизни.

При этом, приступая к этим архиважным размышлениям, са-
мое главное – задаться узловым вопросом бытия: что ждет меня 
после смерти? Каковой будет загробная участь моей души? Верный 
тон этим размышлениям давно был задан великими мудрецами 
древности: «и возвратится прах в землю, чем он и был; а дух воз-
вратился к Богу, Который дал его» (Еккл.12,7).

Эти раздумья чрезвычайно полезны и спасительны для каждо-
го человека, пока еще находящегося в этом дольнем мире. «Пер-
вые размышления, которые, по Божию человеколюбию, занимают 
человека и руководствуют его душу к правильной жизни, – пишет 
преподобный Исаак Сирин,  – есть западающая в  сердце мысль 
о нашем исходе из сего естества. Сатана же весьма ненавидит сей 
помысл и всеми своими силами старается истребить его в челове-
ке, и, если бы можно было, он отдал бы ему царство целого мира, 
только бы развлечением и суетой изгладить в уме человека таковой 
спасительный помысел»50.

50  Исаака Сирина, аввы Слова подвижнические. М., Изд. «Правило веры», 2002. 
С. 634.

Сугубая важность наших 
заупокойных молитв
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Так вот, дабы враг рода человеческого «не изгладил в нашем 
уме таковой спасительный помысел», обратимся к  опыту святых 
отцов. С их помощью освежим в памяти весь тот страшный и спа-
сительный путь, что проходит душа христианина, освободившись 
от своего бренного тела.

В своем «Слове о исходе душ праведников и грешников» ве-
ликий знаток сокровенных тайн Божиих преподобный Макарий 
Великий делится с  нами этой прикровенной информацией: «по 
кончине христианина в продолжение трех дней позволяется душе 
на  прощание вместе с  находящимися при ней Ангелами ходить 
по земле, где хочет… В третий же день Тот, Кто воскрес “в третий 
день по Писаниям” – Господь Бог – повелевает, в подражание Его 
Воскресению, вознестись всякой душе христианской на  Небеса 
для  поклонения Богу всяческих  – Христу Владыке. Потому Цер-
ковь имеет обыкновение совершать в  третий день приношение 
и творить молитву за душу усопшего. 

После поклонения Господу повелевается Ангелам показать 
душе многообразие Небесных обителей и  блаженство святых 
в Райских садах. В течение шести дней рассматривает душа Рай-
ские обители, восхищаясь и  прославляя Создателя. Созерцая 
прекрасные Горние миры, она постепенно изменяется и  начи-
нает забывать скорби, которые имела в земной жизни, неся тя-
жести бренного тела». Об  этом и  слова преподобного Ефрема 
Сирина: «Праведные в Раю не чувствуют никакого обременения, 
и в сонме радостей все непрестанно без пресыщения упояются 
ими»51.

«На девятый день происходит вторичное поклонение Христу, 
и потому хорошо делает Церковь, совершая в это время сугубые 
службы и приношения за усопшего. После сего Владыка всех по-
велевает отнести душу теперь уже во ад и показать ей находящи-
еся там места мучений, разные отделения ада и разнообразие мук 
для нечестивых. По этим жутким местам душа носится тридцать 
дней, трепеща от мысли, как бы и ей самой не быть осужденной 
на это заключение». 

Обратим внимание, что посещение Ада занимает много боль-
ше времени, чем Райских обителей, что, видимо, отражает соот-
ношение количества праведников и  грешников за  всю историю 

51  Великие мысли, кратко реченные. Общ. Свт. Василия Великого. СПб., 2003. С. 120.
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человечества. То есть шесть к  тридцати. В  пять раз праведников 
оказалось меньше, чем грешников. 

Если же говорить о нынешнем соотношении христиан к осталь-
ному человечеству, то христиан одна треть – 2,6 миллиарда.

И лишь закончив посещение страшных мест загробных му-
чений, «в сороковой день душа опять возносится на  поклонение 
Богу; и тут уже Судия Всяческих определяет ей место окончатель-
ного пребывания в соответствии с ее заслугами в течение земной 
жизни. Потому очень правильно поступает Церковь, делая в соро-
ковой день особое поминовение о душе усопшего»52. 

После того, как душа пройдет это сорокадневное «преодоление 
пространства между Небом и землей и наконец предстанет пред Бо-
гом, то забудет она и о прежнем мире, и о своих в нем страданиях»53.

52  Макарий Александрийский, преподобный. Слово о исходе душ праведников 
и грешников // Христианское Чтение. СПбДА. 1831. Ч. 43. С. 127.

53  Эмилиан (Вафидис), архимандрит. Толкование на подвижнические слова аввы 
Исаии. Изд. Александро-Невского Ново-Тихвинского монастыря. Екатеринбург, 
2017. С. 368.

Святые мученицы Вера, Надежда, Любовь и мать их София, а также другие святые.  
Деталь триптиха «Радость праведных о Господе». Худ. В. М. Васнецов
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СМЕРТЬ КАК ПРИОБРЕТЕНИЕ

Н едавно вновь столкнулся с таким печальным фактом, как преж-
девременная и внезапная смерть. И невольно на ум приходит 

фраза из популярного романа, произнесенная известным персона-
жем Воландом на Патриарших прудах: «Да, человек смертен, но это 
было бы еще полбеды. Плохо то, что он иногда внезапно смертен…»

И действительно, молодая энергичная женщина, известный 
общественный деятель, вдруг потеряла сознание и  скончалась. 
В заключении написано: «Причина смерти не установлена».

Наверное, каждый из нас не раз сталкивался с таким явлени-
ем, как нежданная смерть. И каждый раз мы готовы с сокрушением 
произнести: «как же так, в самом расцвете сил…» Что, по сути, под-
разумевает невольный укор: «почему Господь так несправедлив?»

Но, как известно, «ин суд человеческий, и  ин суд Божий», и, 
допуская такие мысли, «не знаешь ты, что несчастен, и  жалок, 
и нищ, и слеп» (Откр.3,17). Хотя еще древние ясно осознавали, что 
в  этом нежданном приходе смерти действует очевидный Боже-
ственный закон. И в те времена его ясно формулировали: «Quem di 
diligunt, adolescens moritur» – «Любимцы богов умирают молоды-
ми» (Тит Макций Плавт, III в. до Р. Х.).

Однако чаще всего «люди видели это и не поняли, даже и не по-
думали о том, – как поясняет премудрый Соломон, – что «достиг-
нув совершенства в короткое время, он исполнил долгие лета, ибо 
душа его была угодна Господу, потому и ускорил Он [его исход]из 
среды нечестия» (Прем.4.14).

Такие ранние, внезапные и порой не вполне объяснимые смер-
ти свидетельствуют, что действительно человек сумел «в короткое 
время исполнить долгие лета». Любящий нас Господь стремится 
призвать к Себе человека в наиболее благоприятный момент его 
жизни. Так сказать, на пике духовных свершений. Ибо не секрет, 
что порой последующие, старческие  годы далеко не  обязательно 
окажутся временем особых духовных достижений человека. Тем 
не менее, именно долгую жизнь принято у нас считать неоспори-
мым благом и обязательным признаком счастья человека на земле. 

Интересное свидетельство, касающееся этого феномена, при-
водится в  некоем монашеском сочинении VII  века: «Один из  со-
служителей наших, хотя и был изнурен долгими годами и немощью 
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тела, однако при этом весьма смущался близостью смерти, и почти 
уже умирая, умолял о  продолжении жизни. И  вот предстал пред 
ним юноша, славный и величественный, высокого роста и светлого 
вида. Его присутствие едва ли можно было узреть плотским чело-
веческим оком, поскольку видеть его положено лишь только тому, 
кто уже разлучается с этим миром. Так вот, он с явным негодова-
нием и упреком сказал тому умирающему: «И страдать вы боитесь 
и умирать не хотите. Так что же мне делать с вами?»54. 

Именно «угождающие Богу, – пишет Иоанн Кассиан, – заранее 
вземлются от мира и скорее иных освобождаются от тела, дабы, за-
держиваясь долее в этом мире, не заразиться тлетворным его ды-
ханием. Желать как можно дольше оставаться в мире свойственно 
только тем, кого мир увеселяет, кого лукавый и льстивый век вле-
чет к себе обманчивыми прелестями земных наслаждений». 

Но мир, как известно, ненавидит христиан, ибо «мы не от мира». 
Зачем же нам любить то, что тебя ненавидит, и не лучше ли следовать 
за Христом, Который тебя искупил и любит, и ждет? Вспомним, как 
апостол Иоанн в своем Послании увещевает нас: «Не люби́те мира, 
ни того, что в мире. Ибо все, что в мире: похоть плоти, похоть очей 
и гордость житейская… И мир проходит, и похоть его, а исполняю-
щий волю Божию пребывает [с Господом] вовек» (1Ин.2,15;17). 

«Итак, возлюбленнейшие братья, с чистою мыслию, с твердою 
верою и неизменною доблестью пребудем в готовности к исполне-
нию воли Божией, и, удалив от себя страх смерти, будем стремить-
ся к  даруемому ею бессмертию. И  не  будем оплакивать кончины 
друзей наших, а когда наступит день собственного нашего призы-
ва, пойдем решительно и спокойно на голос зовущего нас к Себе 
Господа»55. «И тако всегда [с ними, друзьями нашими], и с Госпо-
дом будем» (1Сол.4,17). 

Интересно, как в русле этого отношения к смерти решительно 
высказывался Амвросий Медиоланский: «Если представится вам 
случай славной смерти, – умрите; если же вы упустите его, то не так 
легко дождаться его опять»56.

54  Блаженный Юлиан, архиепископ Толедский. «Прогностикон». Книга I (Julian of 
Toledo: Prognosticum futuri saeculi (Foreknowledge of the world to come). New York, 
«The Newman Press», 2010. P. 390).

55  Киприан, епископ Карфагенский, священномученик. Творения. М., Изд. «Палом-
ник», 1999. С. 298.

56  Амвросий Медиоланский, святитель. Об обязанностях священнослужителей. Кн. 1. 
Казань, 1908. С. 294.
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«ОТ РУКИ БОЖИЕЙ»

П ланируя архиерейские службы на  октябрь 2023  года, я  по 
не до конца ясной мне тогда причине поставил службу в одном 

из храмов Мурманска на будний день. Такое, собственно, не прак-
тикуется. Народ по будням работает и, если нет особых памятных 
дат, то архиерейскую службу затевать не с руки. Но, тем не менее, 
отменять ее мне как-то не хотелось…

Тем временем пришло печальное известие  – в  Санкт-Петер-
бурге скоропостижно скончался бывший клирик нашей епархии 
архимандрит Диодор. Как и все относительно молодые люди, ба-
тюшка местом своего упокоения при жизни не озаботился. Пото-
му все эти печальные хлопоты изрядно затянулись и день похорон 
откладывался.

Тем временем пришел тот день архиерейской службы. И  тут 
выяснилось, что одновременно с  нашей службой в  Мурманске 
в Санкт-Петербурге началось отпевание почившего отца архиман-
дрита. И самым примечательным было то, что храм, где мы отслу-
жили эту Литургию с заупокойными прошениями, был тем местом, 
где он долгие годы был настоятелем. 

И тогда я понял, что ведь батюшка был еще жив, когда я уже 
назначил эту, по сути, поминальную по нем службу. «И увидел я, 
что и это – от руки Божией» (Еккл.2,24). 

Архимандрит Диодор 
(Балабов) (†2023)



85

МАЯТНИК ДУХОВНЫХ СОСТОЯНИЙ

В став на путь следования за Христом и по мере скудных моих сил 
возрастая в Духе и Истине, я вскоре все яснее стал наблюдать 

некую странную закономерность, а именно постоянную и радикаль-
ную смену моих духовных состояний. Очевидные взлеты сил и оп-
тимистичные планы неумолимо и решительно сменялись тяжелой 
подавленностью и бессилием, ощущением полной ничтожности ре-
зультатов и бесполезности всех моих усилий на пути спасения. 

Весьма скоро эта неумолимая смена таких циклов выявила 
еще одну строгую закономерность – чем сильнее маятник качается 
в одну сторону, тем соответственно, сильнее он это компенсирует 
качком в  другую. Это изнурительное раскачивание маятника ду-
ховных состояний являло для меня некую загадку, я был в посто-
янных раздумьях: как к этому относиться, и вообще, верен ли мой 
путь? К счастью, Господь не оставил меня в недоумении, позволив 
заглянуть в духовный мир замечательного святого, преподобного 
Исаака Сирина, чем «изменил печаль на радость и утешил, и об-
радовал после скорби» (Иер.31,13). 

Вот что нашел я  в  творениях преподобного: «...Во все времена 
и на всех этапах подвижнической жизни христианина помощь и не-
мощь поочередно присутствуют в человеке. По временам бывают у че-
ловека светоносные и радостные состояния, но вдруг опять появля-
ются туча и мрак... Такие перемены переживает каждый, но особенно 
тот человек, который пребывает в служении Богу. Иногда ощущает он 
помощь от Божественной силы, которая внезапно появляется в душе; 
иногда же, наоборот, испытывает он противоположное ощущение, 
цель которого и  состоит в  том, чтобы осознал он немощь естества 
своего и постиг сколь слабо оно, бессильно, неразумно и незрело...»57.

УРОКИ «НЕВИДИМОЙ БРАНИ»

Т акое понятие, как «Невидимая брань», в православной аскети-
ке хорошо известно. Эта «брань», или битва, включает в себя 

процесс борьбы со своими страстями и грехом на внутреннем ду-
ховном уровне, который видим и ощущаем лишь самим человеком.  
И важность этой внутренней борьбы сомнений не вызывает, посколь-
ку результат ее много шире, чем даже только спасение своей души. 

57  Иларион (Алфеев), митрополит. Духовный мир преподобного Исаака Сирина. Изд. 
Московской Патриархии. М., 2017. С. 29.
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По известной формуле преподобного Серафима: «стяжи дух 
мирен и вокруг тебя спасутся тысячи», возможность воздействия 
на окружающий мир напрямую зависит от благодатности перемен, 
происходящих в сердце подвижника.

Однако весьма немногие способны достичь таких высот свято-
сти, которые были явлены Саровским старцем. В то же время, жить 
в этом мире «лежащем во зле», свидетельствуя о истинах Христова 
Благовестия, удел каждого христианина. Именно такое благословение 
дал Христос, явившись апостолу Павлу: «Я теперь посылаю тебя от-
крыть глаза им, чтобы они обратились от тьмы к свету и от вла-
сти сатаны к Богу» (Деян.26,18). И по долгу этих своих обязанностей 
мы ежедневно вторгаемся в этот мир людей, отлученных от Христа 
в  ХХ  веке. Мы отвоевываем территорию у  «князя мира сего», что, 
естественно, вызывает недовольство и озлобление его «легионов». 

И чем успешней и настойчивей осуществляется эта наша мис-
сия, тем ожесточеннее и настойчивее давит на нас враг. И если мы 
не  отступаем и, не  ослабевая, продолжаем свое активное свиде-
тельство в мире, то эта «невидимая брань» переходит в затяжное 
и изматывающее противостояние. Расплатой за наше дерзновенное 
упорство станут регулярно приступающие к нам так называемые 

нападения бесовские. Силы 
тьмы, не  дерзая, противо-
действовать нам физически, 
воздействуют на  духовном 
уровне, напуская дух уны-
ния, тоски, а порой и полного 
бессилия. Желаемым для сил 
бесовских результатом этого 
воздействия должно стать 
чувство отчаяния и  неверия 
в  помощь Божию, паралич 
воли и полное бездействие.

Можно задаться вопро-
сом, почему Господь не огра-
ждает нас от  этой агрессии, 
если мы творим дела, Ему 
угодные? Думается, это по-
тому, что Христос желает, 
чтобы мы обрели сокровище, Икона «Невидимая брань монаха»
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получив «награду от Отца Небесного». Поскольку все мы от кре-
щения вступили в ряды воинов духовной битвы, то получить награ-
ду возможно лишь в сражении. 

И вот именно в этой тяготе душевной, в туге и тяжком порой 
бессилии как раз и  происходит наше сражение с  силами зла, «с 
мироправителями тьмы  века сего, с  духами злобы поднебесной» 
(Еф.6,12). «Итак не оставляйте упования вашего, – ободряет нас 
апостол Павел, – ибо вам предстоит великое воздаяние» (Евр.10,35). 

Какие же можно дать практические советы тем, кто испыты-
вает эти бесовские нападения и претерпевает весьма немалое ду-
ховное давление? Здесь надо признать, что, возможно, придется 
какое-то время пребыть в этом плачевном состоянии и потерпеть. 
Это для того, чтобы враг успокоился, будто бы добившись своего. 
А затем сделать первый важный шаг в одолении этого морока. Он 
состоит в  необходимости, сделав, возможно немалое усилие, не-
пременно возобновить свои труды. И этот первый шаг воли долж-
ны сделать именно мы. Это условие нашей победы.

«Терпение нужно вам, чтобы, исполнив волю Божию, получить 
обещанное» (Евр.10,36). Еще раз – первый шаг всегда за человеком, 
как «исполнение воли Божией», через явление свой воли пред Го-
сподом. То есть следует через силу, «через не могу» сделать этот 
шаг и  начать трудиться. Не сомневайтесь, Господь сразу увидит 
этот ваш маленький подвиг и непременно протянет руку. Ну, а если 
рука Божья будет с нами, то все вокруг просветлеет и начнет ме-
няться. Силы тьмы отступят, побежденные, и  вы вновь оживете 
во Христе Господе нашем. Итак, это первая заповедь борьбы.

Второе, что следует взять за правило: обо всем, что предстоит 
тебе сделать во  славу Божию в  ближайшее время, следует лично 
поговорить с Господом. Настойчиво проси Его помощи конкретно 
по всему перечню задуманного тобой и не дерзай действовать сам, 
в расчете на свои немощные силы. Потому как, даже если что и по-
лучится, то последует месть бесовская за  твою самоуверенность 
и «откат» от врага за твою гордыню будет тяжкий.

И третье – в конце дня ни в коем случае не забывай благода-
рить Бога за  Его помощь, тщательно вспоминая весь список дел. 
Перечисляя с благодарностью все то, что Он позволил тебе совер-
шить и чего добиться. Говори с Ним, как ребенок говорит с Отцом, 
в полном доверии и простоте сердца, отбросив проклятую горды-
ню и «взрослую солидность». 

Итак, «занимайся сим постоянно: ибо, так поступая себя спа-
сешь» (1Тим.4,16).
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ЧЕМУ МЫ НАСЛЕДОВАЛИ

Д ревняя Русь, принимая христианство от греков, с полным до-
верием воспринимала и  все те бесценные сокровища бого-

словской мысли, что за тысячу лет накопили святые отцы. Великая 
Византийская империя явилась для нас непререкаемым авторите-
том и всегда служила образцом для подражания. 

Но, как известно, Византия не удержалась на этой высоте Божь-
его избранничества и исчезла в потоке истории. Мы же, заявив в на-
чале XVI века, что теперь «Москва – Третий Рим», в полной мере так 
и не рассмотрели критически, что именно мы унаследовали от Рима 
Второго. И, конечно же, далеко не все перешедшее к нам от богослов-
ской мысли греческих отцов есть истина в последней инстанции.

Так, например, известный богослов и церковный историк ар-
химандрит Киприан (Керн) затрагивает важную проблему, унасле-
дованную нашим богословием от Византии: «Направление и стиль 
поздневизантийского богословия определяется отсутствием связи 
с первохристианской литературой». Но если мы веруем «во Свя-
тую, Соборную и Апостольскую Церковь», то творения отцов века 
апостольского должны быть нам особенно дороги. Однако будем 
честны – отношение к ним сложилось как к чему-то не слишком 
значимому и даже слегка наивному.

Отец Киприан отмечает, что Священное Писание «как богоот-
кровенная основа всего богословия изучалось вне связи с  эпохой, 
непосредственно следовавшей за  временем написания Евангелий 
и Посланий». Так что вскоре с должным авторитетом стали воспри-
ниматься лишь святые отцы начиная с IV века, и Божественное откро-
вение «изучалось только в их освещении. Тот интерес к апостольской 
и после-апостольской эпохе, который доступен сейчас нам, у визан-
тийцев отсутствовал»58. Согласимся, что вопрос затронут серьезный, 
если мы по-прежнему «веруем в Апостольскую Церковь».

Но это не все. Есть проблема наследования нами и еще более 
ранних утрат в  греческой религиозной мысли. Наступление хри-
стианства и последовавшее за ним развитие греческой богослов-
ской мысли закономерно сопровождалось активным отторжением 
всего связанного с языческим миром, в том числе и огромного мас-
сива исторической информации, сохранившейся с древних времен. 

58  Киприан (Керн), архимандрит. Антропология св. Григория Паламы. М., 
Изд.  «Паломник», 1996. С. 30.
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Однако этот информативный остракизм коснулся вовсе 
не всего наследия языческих времен. Высоты эллинской языческой 
философии и культуры принимались с полным почтением и поль-
зовались исключительным авторитетом. Но здесь следует вспом-
нить, что представляло собой это наследие. Торжество эллинизма 
в греческом мировоззрении еще за несколько веков до наступле-
ния христианства неизбежно сопровождалось значительным при-
глушением религиозного чувства и отторжением духовного насле-
дия прежних веков. 

Так, еще с этих дохристианских времен «среди образованных 
язычников, и особенно среди философов, уже с IV в. до Р.X. сло-
жилось убеждение в исторической несостоятельности их мифо-
логии. Поэтому было придумано аллегорическое толкование ми-
фов, в силу чего боги сделались олицетворением сил и явлений 
природы»59. Говоря об этом, мы с надеждой на понимание напоми-
наем, что «боги» – это реальные сущности. Речь идет о падших анге-
лах или бесах со вполне конкретными деяниями. И даже по мнению 
современной науки в деяниях тех «богов» нет никаких аллегорий. 

59  Реверсов И. П. Защитники христианства (Апологеты) / «Русский паломник», СПб., 
1898. Кн. X. С. 111.

Проповедь апостола 
Павла в Афинском 
Ареопаге
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В настоящее время «исследование и оценка всего массива исто-
рических данных являет нам убедительные свидетельства того, что 
очень многие элементы греческой мифологии имеют прочные фак-
тические и исторические корни»60.

И не секрет, что превозношение своими философскими изыска-
ми и холодный рационализм сознания в греческой среде имеет проч-
ные и давние традиции. Вспомним характерную реакцию философов 
Афинского Ареопага на  проповедь Павла: «Услышав о  воскресении 
мертвых, одни насмехались, а другие говорили: об этом послушаем 
тебя в другое время. Итак, Павел вышел из среды их» (Деян.17,32).

Унаследованный греческим христианством дух эпохи эллинизма 
неизбежно оказывал серьезное влияние и на греческое богословие, что 
проявилось, увы, в значительной десакрализации подхода к изучению 
и толкованию книг Священного Писания. И это вполне объяснимо, 
потому как мировоззренческие установки эллинов были направлены 
исключительно на осмысление и улучшение земного бытия, посколь-
ку в центре их внимания находились лишь человек и общество.

Потому стоит ли удивляться, что из христианского мировоз-
зрения исчезала библейская мистика. Все с  ней связанное стало 
восприниматься как явный признак «недостаточной богослов-
ской образованности». В актуальную богословскую полемику они 
перенесли филигранные методы неоплатонической диалектики. 
Примечательно, что в сочинениях этих церковных деятелей даже 
не встречаются выражения вроде «наша вера» – вместо этого они 
неизменно говорят: «наша философия». Так, например, о христи-
анских подвижниках Фиваидских пустынь говорится как «о люби-
телях евангельской философии, которые в пустынных местах по-
святили себя созерцанию Божественного»61.

«Творчество каппадокийцев  – это вершина усвоения языче-
ской философской культуры христианской Церковью»62. Утвержде-
ние достаточно радикальное, но дает пищу для важных размышле-
ний. В частности, о том, безупречно ли все то, что мы унаследовали 
с открытой душою и с полным доверием.

60  Alms, Anthony. Theology, Trauerspiel, and the Conceptual Foundations of Early German 
Opera. City University. New York. 2007.

61  Феодорит Кирский, блаженный. Лечение эллинских недугов или Познание Еван-
гельской истины из эллинской философии. М., Изд. «Паломник», 2022. С. 369.

62  Аверинцев С. С. Василий Кесарийский // Памятники Византийской литературы 
IV–IX веков. М., Изд. «Наука», 1968. С. 45.
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СОБЛАЗНЫ АЛЛЕГОРИЙ

И так, как мы упомянули выше, аллегорический метод толкова-
ния текстов был принят древними греками для преодоления 

противоречия между их богатейшей религиозно-мифологической 
традицией и  философским наследием. Оно и  понятно, истории 
жизни так называемых богов, или падших ангелов (бесов), вряд ли 
могли служить нравственным примером и плохо сочетались с вы-
сотами эллинской философии. 

«Из-за того, что мифы содержали много аморального или 
иным образом неприемлемого, греческие философы интерпрети-
ровали эти рассказы аллегорически  – то есть мифы понимались 
ими не буквально, а как повествования иносказательные, истинная 
суть которых скрыта на более глубоком уровне» 63.

В свою очередь, греческие христиане воспринимали высоты 
эллинской философии и культуры с полным почтением – те поль-
зовались у  них исключительным авторитетом. Вследствие это-
го «главной чертой александрийской школы явилось признание 
необходимости и пользы включения философии в христианское 
мировоззрение, благодаря чему александрийская община приоб-
рела славу «философской Церкви». Так, Климент Александрий-
ский, не сомневаясь утверждал, что Священное Писание в полно-
те содержит все то, чему учит греческая философия, нужно только 
уметь раскрыть его смысл» 64. Однако при реализации этой задачи 
стало очевидно, что, так же, как в ситуации с мифами, при бук-
вальном толковании Священного Писания раскрыть эту связь 
с философией не представлялось возможным. В результате под-
линные смыслы библейской мудрости оказались сокрыты за ал-
легорическими «плетениями словес» и расцветом сомнительных 
аллюзий и аллегорий.

Интересно, что один из  самых известных впоследствии сто-
ронников аллегорического метода толкования Писания, преподоб-
ный Максим Исповедник, порой все же сохранял трезвость суж-
дений и справедливо полагал, что «удаляется от Господа тот, кто 

63  Мареев С. К., Мареева Е. В. История философии. М., Изд. «Академический про-
ект», 2004. С. 126.

64  Добыкин Д. Г. Православное учение о толковании Священного Писания. Лекции 
по библейской герменевтике. СПбПДА, СПб., 2016. С. 87.
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не в силах созерцать Божественные умозрения чистым умом и вме-
щать простое слово о Боге без иносказаний»65. 

Об этом же предупреждал и Симеон Новый Богослов: «Не мно-
гие способны правильно понять силу и  смысл читаемого. Иногда 
утверждают, что повествуемое в Божественном Писании абсолют-
но невозможно, считая многие события совершенно невероятными, 
почему порой искаженно толкуют их в аллегорическом смысле»66. 

Как известно, истинный аллегорический подход к толкованию 
основывается на плодотворном предположении, что автор толкуе-
мого текста в этом месте хотел выразить нечто иное, более глубокое 
и сокровенное, чем, то, что выражено в буквальном восприятии ска-
занного. В этом смысле идеальным примером для нас, конечно же, 
служат многочисленные притчи, рассказанные Иисусом Христом. 

Нет сомнений, что распознать Духом Истины эти глубины со-
кровенного знания  – обязательная задача каждого, кто берется 
за  толкование Священных текстов. В  то же время, полагать, что 
аллегорический метод толкования единственно возможный и уни-
версальный прием в этой работе – опасное заблуждение.

Посему, при безусловном уважении к преподобному Максиму, 
следует признать, что экзегетическое чутье порой изменяло и ему. 
Так, например, в 12 главе Деяний Апостолов рассказывается удиви-
тельная история спасения апостола Петра из темницы прямым вме-
шательством Ангела. При этом весьма тщательно описывается ре-
альность их дальнейшего маршрута движения по Иерусалиму после 
выхода из тюрьмы: «Пройдя первую и вторую стражу, они пришли 
к железным воротам, ведущим в город» (Деян.12,10). Казалось бы, 
вряд ли следует здесь насильно притягивать аллегорические фанта-
зии, выискивая в этих простых строках мистический подтекст. Тем 
не менее, «александрийская школа» дает о себе знать, и предлагается 
такое толкование текста: «“Стражами” назвал автор устойчивое со-
стояние зла и осуществление его на деле… “Железной дверью” он на-
звал естественную привязанность чувств к чувственным вещам»67, 
и далее в таком же духе безудержной фантазии.

65  Максим Исповедник, преподобный. Творения. Богословские и аскетические трак-
таты. М., Изд. «Мартис». 1993. Кн. 1. С. 245. 

66  Преподобный Симеон Новый Богослов, преподобный Никита Стифат. Аскетиче-
ские произведения в новых переводах. СПб., 2007. С. 42–43.

67  Максим Исповедник, преподобный. Вопросоответы к Фалассию. Пер. С. Л. Епифа-
новича // Богословский вестник 1917. Т. 2. № 10/11/12. С. 118.
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Приводя этот пример, мы не сомневаемся, что историчность 
или буквальность восприятия смысла Священного Писания в оте-
ческой экзегетике непременно сочетается с мистическим и симво-
лическим толкованием библейских образов. В то же время, излишне 
углубленный поиск потаенного смысла там, где он не предполагал-
ся, распространен, увы, чрезвычайно. 

Можно найти массу примеров того, как аллегорические «пле-
тения словес» скрывают богословскую несостоятельность, маски-
руя таким образом неспособность истолковать смысл Писания 
«в Духе и истине».

ПЕЧАЛЬ МУДРОСТИ

В споминаю, как в 80-х годах прошлого века в Советской армии 
и  Военно-морском флоте произошло немыслимое. Мой друг, 

старший офицер Управления, принес в  штаб Краснознаменного 
Северного флота книгу – это была Библия. В течение предыдущих 
семидесяти лет существования СССР даже помыслить такое было 
невозможно. 

Все дело в том, что накануне он случайно раскрыл эту Книгу, 
каким-то странным образом оказавшуюся в его доме, ради любо-
пытства. И открыл он ее на начальных строках Екклесиаста: «Су-
ета сует, сказал Екклесиаст, суета сует, – все суета!» И дальше 
не смог оторваться: «Что пользы человеку от всех трудов его, ко-
торыми трудится он под солнцем? Род проходит, и род приходит, 
а  земля пребывает во  веки. Восходит солнце, и  заходит солнце, 
и  спешит к  месту своему, где оно восходит. Идет ветер к  югу, 
и переходит к северу, кружится, кружится на ходу своем, и воз-
вращается ветер на круги свои…» Печальная мудрость слов царя 
Соломона удивительным образом ложилась на сердце и отклика-
лась искренним сопереживанием. Слова эти вызывали полное со-
гласие с чувствами человека, живущего вне веры и никогда ранее 
не задумывавшегося о глубинных смыслах бытия.

Утром он взял Книгу на службу и положил ее на своем сто-
ле в  кабинете, с  закладкой на  нужном месте. Каждый из  офи-
церов-управленцев, заходя к  нему и  видя ее, впадал в  ступор. 
Мой друг раскрывал Библию на строках Екклесиаста: «Прочти».  
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И  я  сам наблюдал, как изумлялись советские офицеры глубине 
прочитанного и уходили в большой задумчивости…

И такое сочувственное восприятие объяснимо, ибо не секрет, 
что эта книга Иерусалимского царя Соломона, по сути, не касает-
ся напрямую религиозных аспектов. Известно, что даже далекие 
от  веры мыслители обращались к  ней как к  одному из  наиболее 
глубоких философских трактатов. В то же время, такой шаг моего 
друга можно было бы признать идеальным для начала библейской 
проповеди, и Книга Екклесиаста в качестве первого шага на пути 
этой миссии, безусловно подходит прекрасно. 

Однако остается открытым вопрос, в какой мере сам Соломон 
был истинно верующим человеком. Потому как с рядом его фило-
софских сентенций никак нельзя согласиться: «Участь сынов чело-
веческих и участь животных – участь одна: как те умирают, так 
умирают и эти, и одно дыхание у всех, и нет у человека преиму-
щества перед скотом» (Еккл.3,19). Тут, пожалуй, становится воз-
можным дальше уже продолжить цитатами из  книги Ч. Дарвина 
«Происхождение видов путем естественного отбора», там, где про 
человека, произошедшего от обезьяны…

Царь Соломон. 
Книга 
Екклесиаст: 
«Суета 
сует, сказал 
Екклесиаст, 
суета сует, – 
все суета!» 
(Еккл.1,2)
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По сути, у Екклесиаста мы читаем скорбные строки глубоких 
размышлений людей, живущих в мире, где нет еще Христа Спаси-
теля. Автор мастерски излагает добытые человеческим разумом 
и житейским опытом некие дидактически-поэтические истины. 

При этом, надо заметить, иные ветхозаветные праведники 
предупреждали о необходимости критического отношения к мир-
ской мудрости: «Не говорите: мы нашли мудрость: Бог опровер-
гнет ее» (Иов.32,13). Но  все же для  мира, живущего без Христа, 
все сказанное Соломоном, увы, сущая правда, и действительно «во 
многой мудрости много печали; и кто умножает познания, умно-
жает скорбь» (Еккл.1,18).

Нельзя не  сказать, что и  в  христианской среде присутствует 
эта скорбь от  обилия суетного знания и  гордого мудрствования. 
«Надмевался и я, и прилагал мудрость, – вздыхает богослов и свя-
щенномученик III века, – но не ту, которую дает Бог, но ту, о кото-
рой Павел говорит: «мудрость мира сего есть безумие пред Богом» 
(1Кор.3,19). Этой премудрости Соломон научился сверх меры»68.

Пришедший в  мир Спаситель открывает угодникам Божиим 
эту «Божию силу и Божию премудрость» на путях постижения того 
абсолютного знания, что хранится в Духе Святом. Именно потому 
апостол Павел может смело утверждать, что «слово мое и пропо-
ведь моя не в убедительных словах человеческой мудрости, но в яв-
лении Духа и силы» (1Кор.2,4).

Встав на путь обретения этой мудрости, следует помнить, что 
она несовместима с  гордостью, превозношением и  присвоением 
себе заслуг в  ее обретении. Всегда следует иметь перед глазами 
пример падшего архангела Денницы, в полной мере обладавшего 
высотами Божественного знания: «ты был печать совершенства, 
полнота мудрости и венец красоты» (Иез.28,12). Но все закончи-
лось катастрофой падения: «От тщеславия твоего ты погубил 
мудрость твою… за то Я поверг тебя на землю, перед царями от-
дал тебя на позор» (Иез.28,17).

Потому будем тщательно внимать себе, следуя предупрежде-
нию апостола: «если в вашем сердце вы имеете горькую зависть 
и  сварливость, то это не  есть мудрость, нисходящая свыше, 
но земная, душевная, бесовская» (Иак.3,15).

68  Дионисия Великого, епископа Александрийского творения в русском переводе. Ка-
зань, Типо-литография. Казанского Императорского университета, 1900. С. 86.
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ЧУДО СМИРЕНИЯ

Н аш Бог Иисус Христос явил нам примеры множества важных 
свойств души христианина, которые крайне востребованы 

на пути ее спасения.
Но есть одно чрезвычайно важное свойство, которое облада-

ет особой силой и способно победить и этот мир, и его злобного 
князя. Речь идет о  смирении. Именно таким путем, реализуя его 
в Себе, пошел и Наш Господь, Который, спасая род человеческий, 
«смирил Себя, быв послушным даже до смерти, смерти крестной» 
(Фил.2,8). Потому призывает и нас Господь – «мужайтесь: Я побе-
дил мир» (Ин.16,33) и «научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен 
сердцем, и найдете покой душам вашим» (Мф.11,29).

Смирение есть состояние, противоположное тем качествам 
рода человеческого, что торжествуют и воспеваются в безбожном 
мире – гордыни, тщеславию, самолюбию, превозношению, спеси-
вости, надменности, самонадеянности, чванству, заносчивости, 
напыщенности, кичливости, высокомерию.

Эта сила, заложенная в смирении и явленная Господом, нео-
ценима, что хорошо было известно с  первохристианских времен 
и явлено в житиях подвижников древности.

В «Древнем патерике, изложенном по главам» приводится при-
мечательный диалог старца с бесом: «Однажды некие люди, имея 
при себе человека, одержимого бесом, пришли в Фиваиду к некото-
рому старцу, чтобы он исцелил его. Старец, после многих молитв, 
повелел демону: “Изыди из творения Божия!” На что демон отве-
тил старцу: “Выйду, но сначала спрошу тебя об одном, – скажи мне: 
кто суть козлища, упомянутые в Евангелии, и кто агнцы?” Старец 
сказал: “Козлища – это я, а агнцев усмотрит Бог”. И услышавши те 
слова, демон возопил гласом великим: “Все! Я  исхожу по  твоему 
смирению”, – и вышел в тот же час».

Относительно того, кому по  силам являть такую власть над 
духами злобы, рассуждает ученик Иоанна Златоуста епископ Пал-
ладий: «Обыкновенно низшие демоны слушаются мужей высоких 
в вере и изгоняются ими, а демоны начальствующего чина прого-
няются только особо смиренными»69. Очень важное замечание, 

69  Палладий, епископ Еленопольский. Лавсаик, или Повествование о жизни святых 
и блаженных отцов. Изд. 2. СПб., Тип. Г. Трусова. 1854. С. 98.
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ибо оно раскрывает главный источник власти человека над нечи-
стыми духами.

Подтверждение сему находим в житиях великих подвижников 
Египетской пустыни: «Однажды привели к блаженному Антонию 
юношу, пребывающего в крайней степени беснования: в него все-
лился один из начальствующих демонов, который был крайне лют 
и способен безбоязненно изрыгать хулы даже на Небо. Однако Ве-
ликий Антоний, посмотрев на юношу, вынужден был сказать при-
ведшим его: «Это дело не по моим силам: я не получил еще власти 
над сим высшим чином демонов. Этот дар имеет Павел Препро-
стый». И  действительно, лишь этому в  высшей степени смирен-
ному старцу удалось изгнать столь небывалого демона, который, 
«превратившись в  огромного дракона локтей в  семьдесят [около 
300 метров. – м. М.], ушел в Чермное море»70.

ЛЮБЯЩИМ КОМАНДОВАТЬ 

В сегда испытываю чувство неловкости за  человека, который 
стремится «изображать начальника». И  уж тем более катего-

рически не приемлю желание иных таких начальников напускать 
«страх и ужас» на своих подчиненных. Чаще всего так ведут себя 
те, кто или вовсе не служил в армии, или недостаточно хлебнул ар-
мейской жизни. Поскольку именно там постоянные рьяные усилия 
по повышению «железной воинской дисциплины» в конечном ито-
ге вырабатывает стойкое отвращение к этому процессу. 

«Если солдаты будут наказываться до того, как они испытают 
привязанность к вам, они не будут в должной мере покорными, – 
так об этой стороне взаимоотношений начальника и подчиненного 
пишет известный китайский стратег и мыслитель VI века до Р. Х. 
Сунь-цзы.  – Если же они не  будут покорны, то они практически 
бесполезны. Если солдаты искренне привязались к вам, то наказа-
ния уже не потребуются, ибо станут просто уже не нужны».

Все это в полной мере применимо к воинам духовного фронта, 
которыми являются священнослужители со своей паствой. И архи-
ерею, как командующему войсками в этой невидимой брани, вполне 

70  Палладий Еленопольский, епископ. Лавсаик. М., Изд. «Благовест», 2013. С. 119.
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можно довериться мудрости 
слов великого полководца 
древности.

Этой темы касается 
и Василий Великий: «Во вся-
ком случае, если бы даже 
и  надлежало сделать выго-
вор, надобно избегать же-
стокости. Ибо если сам себя 
сдержишь, следуя смирен-
номудрию, то непременно 
найдешь удобный подход 
к  имеющему нужду в  увра-
чевании»71. В  этом смыс-
ле важный закон духовной 
жизни раскрывает нам апо-
стол Павел: «Если и  впадет 
человек в  какое согрешение, 
вы, духовные, исправляйте 
такового в  духе кротости, 
наблюдая каждый за  собою, 
чтобы не  быть искушен-
ным» (Гал.6,1). 

То есть вразумлять человека, указывая ему на  его недостат-
ки, можно лишь очень аккуратно, «в духе кротости», не прилагая 
гневливости. И это не только потому, что человек может прореаги-
ровать болезненно на ваши замечания и наступит душевный раз-
лад. Речь здесь идет о более глубокой мысли. 

Господь, видя, как вы присваиваете себе права судьи, может 
попустить вам самим впасть в тот же самый грех. И многие духов-
ные отцы знают это не понаслышке. Как начнешь особо рьяно об-
личать и возмущаться по поводу тех или иных страстей человече-
ских, так вдруг нежданно почувствуешь, как в тебе самом этот грех 
просыпается. То ли по ночам во сне обличит, а то и наяву просиг-
нализирует… Потому лучше «наблюдай каждый за  собою, чтобы 
не быть искушенным». 

71  Василий Великий, архиепископ Кесарии Каппадокийской. Творения в 2 томах. М., 
Изд. «Сибирская благозвонница», Т. 2. 2009. С. 446.

Сунь-цзы – китайский стратег и мыслитель 
VI века до Р. Х. Автор знаменитого трактата 
о военной стратегии «Искусство войны»
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СИЛА СМЕРТЕЛЬНОЙ ОПАСНОСТИ

М ы выше упомянули известного китайского стратега и мысли-
теля VI века до Р. Х. Сунь-цзы. Среди многих удивительных 

его высказываний, касающихся тайных законов войны, обращает 
на  себя внимание следующее наблюдение: «Лишь подвергшись 
смертельной опасности, сила твоя окажется достаточной, чтобы 
нанести победный удар»72. 

Здесь явным образом проявляется некий Божественный за-
кон, которым определяется действие Его воли. Очевидно, что 
«лишь подвергшись смертельной опасности» «сердце человека 
вопиет ко Господу» (Плач.2,18). И  упование на  Него как никог-
да горячо и искренне изливается в молитве. В результате Он «не 
до конца гневается, и не вовек негодует». И «как отец милует 
сынов, так милует Господь боящихся Его» (Пс.102,8;13), исполняя 
их слезные прошения и даруя вожделенную победу. И наоборот, 
если Он увидит чье-то гордое упование на собственные силы, то 
«посрамится надежда его», «чтобы никакая плоть не хвалилась 
пред Богом» (1Кор.1,27).

Собственно, этот же опыт передает нам апостол Павел, вспо-
миная некие обстоятельства, когда он со спутниками «отягчены 
были чрезмерно и сверх силы, так что не надеялись остаться 
в живых. И сами в себе имели приговор к смерти». Здесь можно 
задаться вопросом – зачем в себе иметь эту готовность к завер-
шению жизни, этот «приговор к смерти»? Апостол раскрывает 
глубину этой мудрости: «для того, чтобы надеяться не на  са-
мих себя, но на  Бога. Который и  избавил нас от  столь близ-
кой смерти, и на Которого надеемся, что и еще нас избавит» 
(2Кор.1,8;10).

Анализируя события российской истории и ход практически 
всех войн, которые вела наша страна, мы вынуждены признать, что 
все происходило по слову Сунь-цзы. Свой «победный удар» наша 
армия наносила лишь после того, как «подвергалась смертельной 
опасности». Потому невольно с  большим волнением приходится 
следить за ходом СВО. Не этим ли вновь путем будет дарована нам 
желанная победа…

72  Сунь-цзы. Искусство войны. Специальное издание с древнекитайским переплетом. 
М., Изд. «Эсмо», 2022.
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«ЧЕЛОВЕК НАКАЗАННЫЙ»

Г осподь изгнал человека из Эдема, из этого сада радости и бла-
женства и отправил на нашу землю с целью отбывать наказание. 

В свою очередь, Божьим определением и земля была подготовлена, 
для  исполнения этой функции. Все условия жизни на  земле пре-
терпели необходимые изменения, как об  этом говорится в  Кни-
ге Ездры: «когда Адам нарушил Мои постановления, определено 
быть тому, что и было сделано. Сделались входы века сего тесны-
ми, болезненными, утомительными, также узкими, лукавыми, ис-
полненными бедствий и требующими великого труда» (3Езд.7,11).

Человек, живя на земле, находится в пространстве «века сего» 
с одной единственной целью – искупать свой грех через претер-
певание той или иной степени скорбей и мучений. Поэтому един-
ственный вид людей, ныне существующий на земле, – это «Homo 
punitur» – «человек наказанный».

Однако современный человек с этим не согласен и стремится 
всеми силами избегнуть любого дискомфорта, дабы всячески на-
слаждаться жизнью. Это выглядит так, как если бы мы, например, 
поставили ребенка с воспитательными целями в угол, а он взял бы 
с собой занимательную игру и, стоя в углу, развлекался и веселился. 

Результатом этого неподчинения стало применение иного за-
кона  – принудительного и  весьма жестокого наказания челове-
ка в глубинах Ада, которое непременно наступает уже после его 
смерти. 

О неумолимости этого порядка ясно напомнил нам Спаси-
тель, рассказав притчу «О богаче и Лазаре». В ней мы видим, что 
вся вина богача, оказавшегося в  жестоких условиях Ада, состоя-
ла лишь в том, что он, «будучи богат, одевался в порфиру и виссон 
и каждый день пиршествовал блистательно» (Лк.16,19). Но и при 
этом не  считал необходимым замечать нуждающихся и  делиться 
с ними своим достатком.

В свою очередь, нищий Лазарь ничего в своей жизни выдаю-
щегося не совершил. Он лишь «лежал у ворот в струпьях, желая 
напитаться крошками, падающими со  стола богача». То есть, 
все время страдая, в полной мере отбывал положенное наказание 
на  земле. Потому после смерти был награжден возможностью 
утешаться в  вечности блаженной жизнью, пребывая «на Лоне 
 Авраамовом».
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О том, как на эту информацию прореагировал «веселящийся» 
человек, мы хорошо знаем, и особенно после безбожного XX века. 
Человек решил выступить в роли «страуса, прячущего голову в пе-
сок», и с коммунистическим задором заявил, что после смерти ни-
чего «этого» нет и потому бояться нечего. 

Кстати, об  этом страшном людском заблуждении сокрушал-
ся и страдающий богач из притчи. Он умолял Авраама отправить 
на землю Лазаря, дабы пять его братьев также не оказались здесь, 
«в адском пламени сем». «Пусть он засвидетельствует им, что-
бы и они не пришли в это место мучения», – просил богач, мол 
дескать, «если кто из мертвых придет к ним, то покаются». Но, 
как известно, Авраам ему на это ответил, что «если Моисея и про-
роков не слушают, то если бы кто и из мертвых воскрес, не пове-
рят» (Лк.16,31). И действительно: вскоре после произнесения этой 

Данте и Вергилий посещают места мучений грешников в Аду. Гравюра Г. Доре
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притчи Сам Господь Иисус Христос воскрес из мертвых, но многие 
ли в это поверили?

Следует заметить, что эта притча раскрывает законы загроб-
ной жизни, имевшие силу в духовном устройстве ветхозаветного 
мира. Теперь же Пришедший в мир Спаситель открыл нам блажен-
ные вершины Царствия Небесного, даровав возможность оказать-
ся там непосредственно рядом с Господом. 

Потому, помимо смиренного несения скорбей, Христос 
призывает нас к  активному деланию по  спасению своей души 
и во славу Святой Христовой Церкви. «Святой Дух побуждает нас 
не покоя искать, но предаваться паче деланию Божию и наиболь-
шим скорбям, – пишет преподобный Исаак Сирин, – ибо не бла-
говолил Бог, чтобы возлюбленные Его покоились, пока они в теле, 
но паче восхотел, чтобы они, пока в мире, пребывали в скорби, 
в  тяготе, в  трудах, в  скудости, в  наготе, в  одиночестве, нужде, 
болезни, уничижении, в оскорблениях, в сердечном сокрушении 
и в утружденном теле»73.

Потому следует весьма сдержанно относиться к различным ви-
дам увеселений, развлечений и вообще праздности. Благочестивая 
беседа о духовных предметах – лучший отдых христианина74. Еще 
древние говорили, что «беседа благочестивого – всегда мудрость, 
а  беседа глупых отвратительна, и  смех их  – греховная забава» 
(Сир.27,13). 

И вообще, касаясь темы смеха, надо быть весьма в нем уме-
ренным, ибо «смехотворство и  дерзновенное парение мыслей 
часто есть дело блудного демона, который удаляет нас от  со-
кровищ премудрости и познания тайн Божиих»75. Но, с другой 
стороны, интересное замечание в этом ключе делает святитель 
Григорий Богослов: «Умеряй свою смелость, иначе она будет 
дерзостью. К признакам целомудрия принадлежит и некоторая 
веселость»76.

73  Исаак Сирин Ниневийский. Слова подвижнические. Изд. Свято-Троицкая Сергиева 
Лавра. 2008.

74  «Отдых христианина» – именно так назывался ежемесячный религиозно-назида-
тельный журнал, выходивший в Российской Империи с 1903 по 1917 годы.

75  Исаак Сирин, авва. Творения. Сергиев Посад, Изд. Свято-Троицкая Сергиева Лав-
ра. 1911. С. 351.

76  Григорий Богослов, святитель. Песнопения таинственные. Изд. «Правило веры», 
М., 2000. С. 189.
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БИБЛИОТЕКАРЬ НА ГОРИЗОНТЕ

Р азмышляя над упомянутой выше необходимостью воздержи-
ваться от «смехотворства», мы, тем не менее, признаем благо-

творное воздействие доброй шутки на духовную атмосферу в кол-
лективе. Кроме того, нет сомнений, что руководителя, умеющего 
шутить, слушают с большей заинтересованностью и относятся с ис-
кренней симпатией: «Веселое сердце благотворно, как врачевство, 
а унылый дух сушит кости» (Притч.17,22).

Потому, размышляя о серьезных вещах, сопровождающих наш 
жизненный путь, хочется вспомнить и  некие памятные и  поучи-
тельные истории, а порой и забавные ситуации.

В Кандалакше есть неутомимый краевед Димитрий Л. Будучи 
профессиональным рыбаком, он особо проникся идеями морско-
го Богоискательства. Эти духовные поиски, рожденные еще в пер-
вые века христианства в среде кельтского и ирландского монаше-
ства, очевидным образом нашли свое развитие в поморской среде 
нашего Кольского края. 

Этот дух особых взаимоотношений между человеком и морем 
отразился в знаменитых поморских поговорках: «Человеку на море 
страшно, ибо он перед ним, как перед Самим Богом» и «Кто в море 
не  хаживал, тот Богу не  маливался». Но  и, конечно же, высшей 
точкой реализации этой идеи стал подвиг трехлетнего покаянного 
плавания по северным морям знаменитого святого XVI века пре-
подобного Варлаама Керетского. 

Димитрий, уволившись 
с  рыболовного флота, устроился 
на  работу в  городскую библио-
теку и  посвятил себя местному 
краеведению. И  вот очень скоро 
загорелся он идеей попробовать 
пройти путем Варлаама. То есть 
на  поморском карбасе на  веслах 
обогнуть Кольский полуостров. 
Или хотя бы пройти часть пути – 
столько, на  сколько сил хватит. 
Подготовил карбас, взял отпуск 
и погреб. Библиотекарь на карбасе. 2010 год
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Отчалив из Кандалакши, прошел он уже немалый путь, но так 
никого не встретил ни в море, ни на берегу. Справедливо в пост-
перестроечные  годы наш замечательный краевед М. Г. Орешета 
(†2021) назвал свою книжку о древних селениях на берегах Коль-
ского полуострова: «Брошенные берега».

В то время где-то за  Умбой сохранилась одна действующая 
рыбацкая тоня77 «Золотой Рог». Там ловили рыбу два брата, по-
томственные рыбаки-поморы. Естественно, добывая рыбу все 
эти годы, они наблюдали безжизненную морскую гладь. Будто бы 
никакого мореплавания здесь вообще никогда не существовало. 

И вот в один прекрасный день, сидя у окна своей избушки, они 
привычно глядели в  бескрайнюю гладь Белого моря, отхлебывая 
чай из жестяных кружек. И тут вдруг вроде как им померещилось, 
что на горизонте что-то есть. Выйдя на берег и вглядевшись в даль, 
братья с изумлением переглянулись – со стороны моря к ним при-
ближался на веслах карбас с одиноким гребцом78.

Подойдя к  песчаному берегу тони, Димитрий, увидев лица 
братьев, понял, что произвел на обычно сдержанных поморов до-
статочно сильное впечатление. Они молчали. Один из них, все же 
прервав это выразительное молчание, спросил: «А ты вообще кто?»

Димитрий решил сразу сказать правду и  уверенно произнес: 
«Я – библиотекарь!» Это была последняя капля. Братья замолчали 
окончательно. Димитрий понял, что следует как-то разрядить об-
становку и дружески поделился своими планами: «Вот, хочу вокруг 
Кольского полуострова пройти на  веслах…» Братья посмотрели 
на «утлый» карбас Димитрия, на самого «библиотекаря» … «Пора 
сеть выбирать,  – сказал один из  братьев и  кивнул Димитрию:  – 
Идем, библиотекарь, поможешь». Так что эту ночь Димитрий про-
вел на тоне, а утром отправился дальше, вселив в братьев-поморов 
заряд бодрости и оптимизма.

В этой связи, размышляя о  «чудесах на  воде», вспоминается 
рассказ Михаила Боярского о  том, как они с  другими артистами 
эстрады после очередных гастролей в Санкт Петербурге выбрались 
за город на пикник. Разместившись на турбазе на каком-то озере, 
они увидели на  берегу лодочку. «Решили мы пройтись по  воде. 

77  Тоня – сезонный рыболовный участок на берегу моря.
78  Карбас потому шел с моря от горизонта, поскольку перед этим Димитрий вынуж-

ден был огибать мыс Турий, далеко выдающийся в море.



105

И  я,  – вспоминал Боярский,  – сел на  весла. Еще в  лодочку сели 
Иосиф Кобзон, Лев Лещенко и Люда Гурченко. Погода была пре-
красная, тишь и благодать. Мы, довольные, погребли вдоль берега. 
Но, как это бывает под Питером, вдруг резко похолодало, солнце 
затянуло тучами и, как говорится, “пал туман”. Стало ясно, что надо 
срочно возвращаться, да только мы тут поняли, что в этом тумане 
абсолютно не знаем, куда плыть…

Все как-то сникли и тревожно оглядывались по сторонам. Однако 
стоять на месте тоже особо не хотелось, и мы стали потихоньку грести, 
как говорится, по наитию. И нам повезло: пройдя сквозь эти клубы ту-
мана, мы вынырнули из него совсем рядом с берегом. Видим – в этом 
месте качается несколько лодок с  рыбаками. И  вот мы всей нашей 
“звездной” компанией выходим из тумана и с грустными лицами мед-
ленно проплываем мимо онемевших от этого видения рыбаков. И гля-
дя на то, как они провожают нас взглядами с признаками мистическо-
го ужаса, мы вновь неспешно скрываемся в туманной мгле.

Позже, вспоминая этот эпизод, мы соглашались, что с  на-
шей стороны это было жестоко – так молча возникнуть из тумана 
и вновь в нем раствориться. Надо было хоть что-то сказать людям, 
как-то их приободрить…»

«УМНОЖЕНИЕ ПОЗНАНИЯ  
УМНОЖАЕТ СКОРБЬ»

З десь вновь мы вспоминаем ветхозаветного царя Соломона. 
Эта мудрая и печальная мысль в его изложении звучит так: «Во 

многой мудрости много печали; и кто умножает познания, умножа-
ет скорбь» (Еккл.1,18). Суть этой глубокой мысли порой восприни-
мается нами поверхностно, в соответствии с житейски-обыденным 
пессимизмом, свойственным большинству неверующих людей.

«Душа Моя скорбит смертельно» (Мк.14,34), – говорит Господь, 
ища поддержки у Своих учеников в страшную ночь перед Своими 
Крестными страданиями. Но они, увы, не могут разделить с Ним эту 
скорбь, потому как вовсе не чувствуют того, что так жестоко мучает 
сейчас их Божественного Учителя. Их ничто не беспокоит, они хо-
тят спать, они не знают о тех ужасах, что несет наступающий день 
Страстной Пятницы. Они, как обычные люди, вовсе не   причастны 
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ведению будущего, и это – великое благо для человека. Вот уж во-
истину: «Меньше знаешь  – крепче спишь». А  Господь знает все, 
и в этом знании Его неизбывная скорбь и тяжелейшая мука. 

Мы, бывает, со вздохом произносим эту поговорку: «Многие 
знания рождают многие скорби». Но что значит наша скорбь от на-
шего весьма ограниченного знания по сравнению с той тяжестью 
вселенского знания Спасителя и порожденными ею запредельны-
ми страданиями Его Гефсиманского борения?

Эта невыносимая скорбь, когда «был пот Его, как капли кро-
ви, падающие на землю» (Лк.22,44), имела своим источником при-
сущее Ему абсолютное Божественное знание. Господь в Себе уже 
в эту ночь в полной мере претерпевал муки жестоких испытаний 
грядущего дня. Своей Божественной сущностью постоянно пре-
бывая и в прошлом, и в настоящем, и в будущем, Он был напол-
нен ужасом тех запредельных мук, которые простому смертному 
открываются лишь когда приходит его час.

Потому, уже сейчас в полной мере переживая то, что Ему еще 
предстояло претерпеть, «Иисус начал ужасаться, скорбеть и то-
сковать. И, отойдя немного, пал на лицо Свое» (Мф.26,37).

ГОРЬКИЙ ДАР ПРЕДВИДЕНИЯ

Е сть ли какие законы предвидения, доступные простому смерт-
ному? Мы здесь, конечно, не  касаемся краденных возможно-

стей тайного знания, что доступны миру бесовскому и их служи-
телям. Из того, что доступно верным служителям Христа, можно 

Гефсиманское 
моление Христа. 
Худ. Герман Клеменц
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кое-что отметить. Не могу судить, в какой мере опыт, о котором 
пойдет речь, закономерен для всякого человека. Возможно, это су-
губо индивидуальный крест, но, тем не менее, коснемся его. 

С большой тревогой всегда воспринимаю возникающие опти-
мистические предчувствия или особо радостные ожидания в отно-
шении тех или иных предстоящих событий. Опыт показывает, что, 
скорее всего, это верные предвестники серьезных разочарований. 
И, скорее всего, грядет печальная неудача.

И наоборот, если тягостны ожидания предстоящего и в душе 
полное нежелание участвовать в чем-либо, можно с большой до-
лей вероятности рассчитывать на благоприятный исход и непло-
хой результат. 

Если же обратиться к опыту святых отцов, то упомянутая за-
кономерность напрямую связывается ими с действием Благодати 
Божией. По их мнению, необходимый баланс светлого и темного, 
добра и зла, печали и радости в этом мире поддерживает лично 
Господь. Необходимый их баланс Он компенсирует Своей Бла-
годатью, восстанавливая требуемое равновесие. О  том и  слова 
апостола: «когда умножился грех, стала преизобиловать благо-
дать» (Рим.5,20).

Именно потому, с  учетом сказанного, мы можем в  какой-то 
мере предугадывать дальнейшее развитие событий. «Благодать 
всегда предшествует искушению, – учит преподобный Иосиф Иси-
хаст, – она извещает и говорит: будь готов и затвори свои двери»79. 

79  Иосиф Исихаст. Полное собрание творений / Перевод с греч. архим. Симеона (Га-
гатика). М., Изд. Ахтырского Свято-Троицкого монастыря. 2016. https://azbyka.ru/
otechnik/Iosif_Isihast/polnoe-sobranie-tvorenij.

Крепкий сон 
апостола Петра 
в Гефсиманском саду 
после Тайной Вечери. 
Худ. Х. Гольциус. 
1590 год
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Незримый враг наш, разъедаемый завистью, внимательно сле-
дит за теми Дарами Духа, коими утешает нас Господь, и жестоко 
мстит их обладателю. «Когда действует в  тебе благодать, тогда, 
безусловно, бойся. Знай, что благодать предшествует искушениям, 
как некое извещение для твоего предуготовления». Эту же мысль 
подтверждает преподобный Исаак Сирин: «это действительно так, 
то есть благодать всегда прежде искушения».

Да и  в  целом следует всегда помнить то, что мы упоминали 
выше – нормальное состояние жизни во Христе связано со скор-
бями. Об  этом прямо предупреждал Спаситель: «В мире будете 
иметь скорбь» (Ин.16,33). Так что ничего тут не  поделаешь, ибо 
«многими скорбями надлежит нам войти в  Царствие Божие» 
(Деян.14,22), однако при этом «радуйтесь, поскорбев немного те-
перь от различных искушений, дабы испытанная вера ваша ока-
залась драгоценнее золота, к  похвале и  чести и  славе в  Явление 
Иисуса Христа» (1Пет.1,6). 

Всемилостивый Господь никогда не оставит Своих верных чад 
без утешения, и «если видишь, что отовсюду тебя душат искушения 
и скорби, тогда радуйся. Соберись с духом – радость и утешение 
к тебе скоро придут»80. И более того, «как скоро на пути своем ощу-
тишь в душе своей наибольшие и сильнейшие искушения, знай, что 
в это время душа твоя втайне вступила на новую высшую ступень, 
и отныне приумножена ей благодать Божия»81.

«СЕРДЦЕ ЦАРЕВО»

«С ердце царя – в руке Господа, как потоки вод: куда захочет, Он 
направляет его» (Притч.21,1). Казалось бы, здесь все ясно – 

судьбы мира вершит Господь Вседержитель по Своей единоличной 
воле и действуя через «сильных мира сего». Однако, читая толкова-
ния иных отцов Церкви, можно услышать весьма странное мнение 
о том, что не каждый царь управляется рукой Божьей, а лишь до-
стойный и благочестивый. Но в таком случае возникает вопрос, кто 

80  Иосиф Исихаст. Избранные поучения. Минск, Изд. Д. Харченко. 2020. С. 65.
81  Исаак Сирин, преподобный. Слова подвижнические. Изд. Свято-Троицкой Сергие-

вой Лавры. Сергиев Посад. 2008. С. 462.
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же тогда управляет действия-
ми иных лиц из числа властей 
предержащих, которые творят 
человеческую историю? Или, 
может, не  лгал Спасителю 
дьявол о  своей власти, когда 
«показывал Ему все царства 
мира и славу их» (Мф.4,8)?

Ириней Лионский ясно 
высказывал свое несогла-
сие с  таким мнением: «Как 
дьявол вначале солгал, так 
лгал и  в  конце, говоря: «Все 
это предано мне и  кому хочу 
даю»,  – но не  он определяет 
царство  века сего, а  Господь 
Бог».

Давайте вспомним обстоятельства, предшествовавшие вели-
чайшему событию в истории человечества – Рождеству Христову. 
Как известно, праведный Иосиф и Дева Мария жили в небольшом 
городке Назарете и никуда не собирались переезжать. Но, согласно 
древнему пророчеству, Мессия  – Царь Иудейский  – должен был 
родиться в Вифлееме: «И ты, Вифлеем, из тебя произойдет Мне 
Тот, Который должен быть Владыкою в Израиле и Которого про-
исхождение из начала, от дней вечных» (Мих.5,2).

Но каким же образом Святое Семейство может оказаться 
в  Вифлееме, дабы исполнилось пророчество? Что может заста-
вить престарелого Иосифа и Пресвятую Деву на последнем меся-
це беременности совершить путешествие в 160 километров? Но, 
как мы знаем, у Господа все не сложно, и потому «в те дни вышло 
от  кесаря Августа повеление сделать перепись по  всей земле» 
(Лк.2,1). 

Вот и  все решение, ибо кто же дерзнет нарушить повеление 
Кесаря, исполнение которого контролирует сам царь Ирод Вели-
кий. В результате «пошли все записываться, каждый в свой город». 
И поскольку Иосиф и Мария были «из дома и рода Давидова», то 
отправились они в город царя Давида – Вифлеем. И в результате 
дивный Богомладенец, как и  возвещали о  том пророки, благопо-
лучно родился в Вифлееме.

Путешествие Святого Семейства 
в Вифлеем. Мозаика начала XIV века 
в церкви Христа Спасителя в Хоре, Стамбул
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Являлся ли языческий царь Август Кесарь «достойным и бла-
гочестивым», когда выполнял свою миссию? Вряд ли. Просто 
на все воля Божья, и потому «сердце царя – в руке Господа, и куда 
захочет, Он туда и направляет его». 

Равным образом и  безумный в  своей злобе иудейский царь 
Ирод Великий, непосредственно руководившей этой переписью, 
вряд ли из-за своего благочестия оказался избран стать орудием 
Промысла Божьего. 

И если бы не его невероятная жестокость в отношении мла-
денцев града Вифлеема, заставившая Марию с  Иосифом бежать 
в Египет, то как бы исполнилось иное древнее пророчество о Мес-
сии: «из Египта воззвах Сына Моего» (Ос.11,1)?

Надо всегда помнить, что «нет власти не от Бога и существу-
ющие же власти от Бога установлены» (Рим.13,1), дабы творить 
дела Божьего промысла и на радость нам, и на горе. 

НАШИ С ПУШКИНЫМ ОПАСЕНИЯ

Н е секрет, сколь много чуждых нам слов проникает в современ-
ный русский язык. Мы переживаем за его чистоту и опасаем-

ся, что язык не переварит в себе эту агрессию весьма примитив-
ных «англицизмов»-«американизмов». Например, зачем-то вместо 
привычного «необходимо составить план действий» стали гово-
рить: «надо принять дорожную карту». Или почему-то предложе-
ние о «пролонгировании» чего-либо воспринимается много значи-
тельнее, чем привычное «продление». И таких примеров, дающих 
основание для недовольного брюзжания, можно найти множество.

Собственно, об этой же проблеме в начале XIX века искренне пе-
реживал А. С. Пушкин: «Множество слов и выражений, насильствен-
ным образом введенных в  употребление, остались и  укоренились 
в нашем языке». И далее Александр Сергеевич указывает на недавно 
появившееся слово «трогательный» – прямой перевод с французско-
го слова «touchant». Однако мы с вами, ныне живущие, вовсе не чув-
ствуем в нем какой-то «искусственной привнесенности». 

Также, оказывается, что такое привычное нам слово, как 
«хладнокровие», вошло в  обиход именно во  времена Пушкина. 
Поэт возмущался, тем, что это ошибочный перевод с  французского 
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 выражения «sens froid», что означает «хладномыслие». Хотя, если 
быть еще точнее, то «хладночувствие». И  действительно, слово 
«хладнокровие», у нас обозначает способность к «самообладанию», 
«выдержке» и т. п. Но в таком случае действительно слово «хладно-
мыслие» подходило бы больше, чем некая холодность крови. 

Если вернуться к переживаниям Пушкина, то он с сожалением 
отмечал, как французское выражение «Dans son assiette ordinaire» 
(«На своей обычной тарелке») – то есть в привычном состоянии, 
в нормальном положении, «мы перевели каламбуром – “не в своей 
тарелке”, да и смело используем теперь: “Любезнейший, ты не в сво-
ей тарелке!” (А. С. Грибоедов, “Горе от ума”)»82

И все же, пожалуй, не  стоит об  этом так переживать. Как  по-
казывает история, Россия удивительным образом вбирает в  себя 
даже целые народы и этносы и становится от этого лишь сильнее. 
Так и русский язык вполне справляется со всеми новыми словами, 
приходящими извне. Он настолько силен и прекрасен, что ничем его 
не возьмешь. Каждое слово он приголубит и ассимилирует, заставив 
работать на пользу своей неповторимой красоте и умножая его не-
исчерпаемое богатство. Вот уж воистину «нельзя не верить, чтобы 
такой язык был дан не великому народу!» (И. С. Тургенев, 1882 г.).

СОБОР ОДНОГО СВЯТОГО

Н ам хорошо известно такое понятие, как Собор святых. Это осо-
бый церковный праздник, прославляющий подвижников бла-

гочестия, которых объединяет или общая территория, или общий 
христианский подвиг. Так, к первым относится, например, наш Собор 
Кольских святых, а ко вторым – Собор новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской. И к традиции такого совместного празднования 
памяти святых, собранных в единый Собор, нет никаких вопросов.

Но есть среди праздников Церкви дни, называемые Собором 
одного святого. И вот тут хотелось бы понять смысл, заложенный 
в  идее этого странно звучащего праздника. Потому как, похоже, 
что сама первоначальная идея, руководившая этой инициативой, 

82  Пушкин А.С. Полное собрание сочинений в 6 томах. Государственное издательство 
художественной литературы. М., 1950. Т. 5. С. 406.
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со  временем утратилась. Ра-
зобраться в этом представля-
ется очень важным, посколь-
ку речь идет о  величайших 
угодниках Божиих: о  Собо-
рах Пресвятой Богородицы, 
Иоанна Предтечи и Арханге-
ла Гавриила. 

В свое время попытку 
объяснить эту странность 
предпринял святитель Ди-
митрий Ростовский: «Что 
касается слова “Собор” в на-
звании праздника, то оно оз-
начает, что народ собирается 
в  церковь для  совершения 
богослужения в  честь и  по-
хвалу прославляемого ныне 
великого Предтечи и  Кре-
стителя Иоанна». 

Увы, но, при всем уважении к  святителю Димитрию, пред-
ложенное им толкование способно лишь добавить недоумений. 
Поскольку невольно возникает вопрос: а в иные дни памяти это-
го святого «для совершения богослужения в честь и похвалу про-
славляемого ныне великого Предтечи и Крестителя Иоанна» народ 
в храм разве не собирается? Как известно, в Православной Церкви 
отведено целых семь праздничных дней, посвященных Предтече.

Необходимо все же обратиться к здравому смыслу и признать, 
что «Собора» одного святого быть не может. И единственно верное 
объяснение может дать нам внимательное рассмотрение древних 
икон, посвященных, например, Собору Пресвятой Богородицы. 
На них изображается Божья Матерь, сидящая на троне с Младен-
цем на руках. Пречистую окружает собор тех, кто был причастен 
к прославлению Царицы Небесной: ангелы, пастухи, волхвы, а так-
же православные гимнографы и  отцы Церкви, посвятившие Ей 
свои молитвенные тексты.

Также и икона «Собор Иоанна Предтечи», помимо самого Кре-
стителя, включает в  себя житийные сцены и  собор персонажей, 
связанных с событиями его жизни и славных деяний.

Икона «Собор Пресвятой Богородицы». 
XVII век
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Не вызывает вопросов и  празднование Собора Архистрати-
га Михаила и прочих Небесных сил бесплотных. Равным образом 
и икона праздника в полной мере соответствует смыслу собрания 
этих грозных Бесплотных воинств по главе с их Главнокомандую-
щим – Архистратигом. 

В то же время, празднование отдельного Собора Архангела 
Гавриила, при наличии упомянутого выше Собора Архистратига 
Михаила, куда входит и  Архангел Гавриил, выглядит несколько 
странным.

И вновь святитель Димитрий Ростовский пытается найти ка-
кое-то оправдание этой странности. Святитель пишет, что «пово-
дом к установлению праздника вероятно стало освящение в Кон-
стантинополе храма во имя Архангела Гавриила». Но, увы, опять 
же, этот факт ясности никак не добавляет. При этом никто не со-
мневается, что есть все основания сугубо праздновать память ве-
ликого Архангела Гавриила. 

В этом смысле, на следующий день после встречи праздника Бла-
говещения самое время почтить этого выдающегося носителя чудно-
го Благовестия. Но по-прежнему остается неясным одно: почему этот 
праздник памяти одного архангела надо называть Собором. 

«ПЯТЬ ВЕНЦЕЙ»

К аждый раз, предаваясь тем или иным размышлениям, стоит 
учесть слова Мефистофеля, обращенные к Фаусту: «А доказали 

мы с тобой, что размышленье – скуки семя»83. Да и вообще жизнь 
учит нас, что не надо превозноситься своей образованностью и раз-
нообразием тех знаний, которые зачем-то оказались складирова-
ны в нашей голове. Как справедливо замечал тот же доктор Фауст: 
«В глубоком знанье жизни нет – я проклял знаний ложный свет».

Но это, увы, начинаешь понимать лишь с возрастом. И хорошо, 
если начинаешь… В этой связи вспоминаю Петра Прокопича, неу-
томимого хранителя и собирателя варзужской старины и «ревни-
теля отеческих преданий». Как-то, беседуя с ним о предстоящей 
реставрации знаменитой варзужской Успенской церкви 1674 года 

83  Пушкин А.С. Сцена из Фауста: («Мне скучно, бес…») // Полное собрание сочине-
ний в 10 томах. Л., Изд. «Наука». 1979.
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 постройки, я услышал: «Здесь надо будет положить пять венцей…» 
Речь шла о замене сгнивших уже бревенчатых венцов здания. Есте-
ственно, я подумал: «что за безграмотное произношение», каждому 
понятно, что надо говорить «пять венцов». Одно слово – «дярёвня».

И лишь недавно я  обнаружил, что старый помор был прав. 
И убедили меня в этом знаменитые строки молитвы: «услыши ны, 
Боже, Спасителю наш, упование всех концей земли и сущих в море 
далече…» (Пс.64,6).

Оказалось, в  старославянском языке именно так склонялись 
эти слова: «концей», «венцей». Увы, ныне это уже кажется дико-
винкой, и даже в богослужебных текстах можно заметить стремле-
ние исправить на «всех концов земли».

Вспоминается еще один случай, когда, наливая как-то извест-
ный напиток в знаменитый граненый стакан, на мой вопрос: «Тебе 
сколько?» я услышал ответ: «Налей всклянь». Оказалось, есть та-
кое понятие – то есть налить «доверху».

Что же касается граненого стакана, то заполненный до гладко-
го ободка, он вмещает ровно 200 мл. А до краев, то есть «всклянь», – 
250 мл. Правда, не знаю, есть ли еще они – граненые стаканы, да 
и выпьет ли кто «всклянь» так, как это было принято в советские 
времена…

«КУЛЬТУРА» ПИТИЯ

З аговорив о  граненых стаканах, вновь невольно вспоминаешь 
связанную с ними специфическую атмосферу тех времен «раз-

витого социализма». Вне всяких сомнений, это было удивительное 
и  иррациональное время отчаянной «героизации» потребления 
спиртного. Любое событие, мероприятие, ситуация и  просто по-
вседневный эпизод должны были быть непременно «сцементиро-
ваны» выпиванием спиртного. Нельзя сказать, что эти традиции 
ушли в прошлое, но происходящее сейчас радикальное снижение 
интереса к спиртному в стране очевидно.

Вспоминаю службу на флоте в 70-е годы и «крепкие» флотские 
традиции. Так, например, командир дивизиона, собираясь убыть 
на выходной, по окончании рабочего дня обходил корабли, проверяя 
несение службы. При этом, завершив обход, он непременно заходил 
в каюту к одному из командиров, где происходил особый ритуал. 
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Командир корабля, открыв сейф, наливал комдиву спирт в ста-
кан, внимательно слушая, когда поступит команда «стоп». Но «стоп» 
чаще всего соответствовало понятию «всклянь». Затем по традиции 
положено было развести спирт водой, и комдив строго все соблюдал. 
Он, открыв кран умывальника, ждал, когда пойдет похолоднее, но по-
скольку добавить воды было невозможно – стакан налит до самых 
краев,  – совершалось некое ритуальное действие. Комдив немного 
брызгал водой на стакан, после чего осушал его. Закусывать или даже 
занюхивать значило проявить слабость. Вместо этого положено про-
изнести важные слова о  необходимости поддерживать в  его отсут-
ствие на кораблях железную воинскую дисциплину: «И чтобы никто 
не вздумал водку пьянствовать и беспорядки нарушать!»

Сейчас это может показаться не более чем анекдотом, но это 
считалось нормой. Таким образом компенсировалось отсутствие 
истинных нравственных ориентиров и  подлинных постулатов 
веры. Вместо всех исторических культурных традиций предлага-
лись новые установки «советского образа жизни». И непременной 
составляющей этого «образа» была выпивка. 

Водка обрела некий статус «национальной идеи» и стала сим-
волом крепости духа каждого борца за  светлое будущее. Водкой 
компенсировалась пустота духовного мира того времени. Она ста-
ла «лекарством» от всех душевных проблем. Но, как известно, по-
могала она слабо, лишь на время оглушая человека. Трезвея, душа 
страдала еще сильнее, потому и водки требовалось еще больше.

Тем не менее, традиции были заложены на века. Я вспоминал 
уже как-то ситуацию, которую застал в селе Варзуга, приехав туда 
в 2000 году. Вокруг царило всеобщее «колхозное пьянство». При-
мечательно, что в это поголовное пьянство была даже введена не-
кая сакральная составляющая. Так, например, в угол фундамента 
каждого нового строящегося здания председатель варзужского 
рыболовецкого колхоза «Всходы коммунизма» непременно закла-
дывал бутылку водки. 

Если кто думает, что этот едва ли не религиозный «культ выпив-
ки» обошел стороной церковную среду, то это далеко не так. Я рань-
ше писал, что в  этом плане творилось на  Успенском приходе села 
до моего прибытия. Да и в наше время много еще надо потрудить-
ся, дабы искоренить это, мягко говоря, странное желание, отслужив 
Литургию и причастившись Святых Тела и Крови Христа, на трапе-
зе «опрокинуть» водки. И порой в весьма изрядном количестве.



116

ПЛОДЫ ЗЕМНЫЕ

О дним из важных наблюдений, вынесенных мной из дней слу-
жения в Варзуге, стало понимание того, чем следует питаться, 

живя на Севере. В общем-то эта мысль не нова, она следует в русле 
очевидной мудрости слов Господа, обращенных в народу израиль-
скому: «Я ввел вас в землю плодоносную, чтобы вы питались пло-
дами ее и добром ее» (Иер.2,7). Также и каждый народ, «введенный» 
Господом в ту или иную историческую землю, должен «питаться 
плодами ее». Отец Небесный заботится о Своих чадах и дарует этой 
земле все необходимое для здорового питания тех, кто проживает 
именно на этом месте и с учетом именно этого климата. 

Понятно, что по  мере де-
градации человеческой куль-
туры, вызванной так называ-
емым «прогрессом», человек 
утратил многие знания о мно-
гообразии того, чем можно 
питаться в этих северных кра-
ях. Мы тут даже не  говорим 
о  пищевом рационе наших 
отцов-пустынников Трифона 
и  Феодорита, когда они несли 
аскетические подвиги в лопар-
ских пустынях. Подражая под-
вижникам Египетских Фиваид, 
старцы не занимались ни охо-
той, ни  рыбалкой84. Однако, 
по  словам князя А. Курбско-
го, они находили необходимое 
пропитание в той «прегорчай-
шей пустыне», питаясь от «же-

стоких зелий и корений, их же тамо производит пустыня оная». 
О том, что это была вполне реальная еда, свидетельствует 

«Повесть о  пустынножителях с  Соловецких островов». Подвиж-
ники в наших северных краях питались «мохом белым квашеным 

84  В конце жизни прп. Трифон, по свидетельствам «самовидцев», уходя на «богомыс-
лие и молчание» в Успенскую пустынь, рыбачил на Трифоновом ручье.

Ягель Кольского полуострова
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[«белый мох» – ягель. – м. М.] с брусникою»85. «Аще хочешь узнать, 
чем Владыка питает окаянное тело наше, прими сие и уведай... Брат 
же взял и ел. Было же сие белый мох, стертый с брусникою, и усла-
дилась та еда в гортани его...»86. 

Что касается корений, то речь идет о  некоем «кореньи Вак-
ха и  ему подобном»87. Если быть точным, то о  «кореньи Вакхи», 
поскольку речь идет не о  греческом божестве Вакхе, а о русской 
русалке Вакхе. Она была падчерицей водяной царицы Волховы, 
красотой которой был пленен знаменитый «Садко богатый гость». 
Вакха не  угодила царице своей любовью к  земному миру и  была 
превращена в известное северное болотное растение – вахту трех-
листную (Menyanthes trifoliаta).

Если кто скажет, что это не-
полноценная пища, да и вообще 
земля северная бедна питатель-
ными веществами, минералами, 
витаминами и  долго на  такой 
кормежке не протянешь, приве-
дем в ответ сроки жизни наших 
святых Кольского Севера. Три-
фон Печенгский – 98 лет (1485–
1583), Феодорит Кольский  – 
90  лет (1481–1571), Варлаам 
Керетский – 97 лет (1502–1599).

Но знает ли кто в  наше 
время хоть что-нибудь о  том 
разнообразии, чем может поде-
литься тундра и чем можно пи-
таться, живя в лесах Кольского 
края? Для современного чело-
века ответ на этот вопрос ясен:  

85  Повесть о пустынножителях Соловецкого острова. Цит. по: Иеромонах Никодим. 
Архангельский патерик. СПб., 1901. С. 183. «Ягель, содержа большое количество 
крахмала, превращающегося при варении в студень, составляет хорошее питатель-
ное вещество, особенно для оленей Лапландской тундры». Дергачев Н. Русская 
Лапландия. С. 47.

86  Петренко Н. А. Соловецкий патерик и Повести о соловецких пустынножителях // 
Книжные центры Древней Руси. Соловецкий монастырь. СПб., 2001. С. 504.

87  Рукопись «Книга повести о пустынножителях Соловецкого острова». РНБ, Соло-
вецкое собр., № 1195/1366, л. 2 об. 

Вахта трехлистная (Menyanthes trifoliаta)
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питаться можно взятым с собой бутербродом, запивая кофе из тер-
моса и заедая бананом на десерт.

Люди в наше время, безусловно, утратили прежние способно-
сти по распознанию съедобных даров земли. И в полной мере эти 
навыки сохраняются лишь в животном мире дикой природы. 

Так, например, медведи, как известно, всеядны, впрочем, как 
и человек. На Терском берегу медвежья братия после спячки, вес-
ной, пока вся кормовая база еще под снегом, перемещается к бе-
регу Белого моря. Там они питаются тем, что за зиму выкинуло 
море на песчаный Терский берег. Но как только тундра оживет, 
медведи никуда больше ходить не будут и уйдут в глубь лесов, где 
их ждут разнообразные коренья, побеги, травы, ягоды, орехи, же-
луди, грибы и т. п. И эта еда для них идеальна, о чем свидетель-
ствует их изрядное количество в тех местах, в сочетании с цвету-
щим внешним видом.

Также и человеку Господь определил, что лучше всего питать-
ся тем, что произрастает на его родине. Надо сказать, что поморы 
Терского берега еще кое-что сохраняют из навыков питания своих 
предков. Так, например, ягода морошка заготавливается в каждой 
семье и поедается в огромном количестве. И больше всего моче-
ная, без сахара, и просто столовой ложкой. Знающие поморы ска-
жут, что она и злокачественную опухоль предупредит, и холесте-
рин снизит, и ожирения не допустит.

Или, например, северная проблема долгого отсутствия солнца, 
дефицита витамина D. Мы в этой связи знаем лишь современные 

Поморский рыбный 
пирог – кулебака
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рекомендации пить рыбий жир. Местный люд знает, что на  этот 
случай есть знаменитый рыбный пирог  – «поморская кулебака». 
Хитрость в том, что помимо кусков жирной дикой семги в его те-
сто запекают те части рыбы, которые обычно выбрасывают – жа-
берные крышки, плавники, хвосты и т. п. Но именно их жир густо 
пропитывает тесто и придает особый вкус, аромат и, главное, на-
питывает поморов столь необходимым витамином D. 

«ПОЛНЫМ ПОГРУЖЕНИЕМ»

П омню, как еще не  так давно в  церковной среде шли осо-
бо жаркие споры по  поводу проведения Таинства Креще-

ния «только полным погружением». Нет никаких сомнений, что 
этот подход, идущий с  древности, самый правильный и к  нему, 
безусловно, надо стремиться. Но при этом столь же очевидным 
является и то, что если нет возможности крестить «полным по-
гружением», то крестить все равно надо. Главное не откладывать 
крещение, ожидая подходящих условий, ибо можно оказаться под 
смертным грехом, если кто вдруг умрет некрещеным. Так, напри-
мер, из древних монашеских патериков мы знаем, что в аравий-
ских или египетских пустынях за неимением воды, бывало, кре-
стили песком.

Но, тем не менее, размышления о том, что существует некий 
высокий идеал этого великого Таинства – крещение «полным по-
гружением», меня не покидали. 

И вот как-то летом в  Варзуге была прекрасная погода, и  ко 
мне пришли креститься трое: бабушка лет под восемьдесят, девоч-
ка-внучка лет семи и парень лет двадцати. И подумалось мне, как 
оно бывало во времена апостольские: вот перед нами река, что ме-
шает в ней их и покрестить. И тогда я «сказал: вот вода; что пре-
пятствует вам креститься?» (Деян.8,36).

Прочитав на песчаном речном береге все положенные чином 
молитвы, я предложил всем садиться в лодку. Иначе «полным по-
гружением» никак не  получится  – рядом с  берегом река Варзуга 
очень мелкая. При  этом мои крещаемые переглянулись, явно за-
сомневавшись, поскольку плохо понимали, что будет дальше. 
Но я источал уверенность, и мы дружно сели в лодку.
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Отплыв от  берега, где уже было поглубже, я  предполагал 
объяснить своим подопечным наши дальнейшие действия. Но, 
увы, река, как оказалось, имела здесь хорошее течение, и пото-
му мешкать уже было нельзя, если мы не хотим вскоре «впасть» 
в  Белое море. Потому действовать надо было быстро и  ради-
кально. Первым по моему решительному виду все понял парень 
и сам сиганул с лодки в воду. Когда наконец я поймал его, вы-
нырнувшего, то три раза вновь засунул под воду с положенной 
молитвой. 

Бабушка, поняв, что будет происходить дальше и что наступил 
ее черед, начала причитать и скорбеть, чем весьма напугала внучку. 
Та заревела в  голос на всю реку. Но, как я писал выше, таинство 
должно совершиться при любых обстоятельствах. Потому, сказав 
парню, чтобы принимал в  воде бабушку, я  опрокинул старушку 
за борт. Бабушка была из коренных поморок, привыкшая ко вся-
ким передрягам на  воде. Ловко вынырнув, несмотря на  течение, 
она быстро подплыла к лодке с намереньем отдышаться. Но я был 
уже наготове и, как положено, вновь три раза погрузил ее в воду.

Скомандовав, чтобы бабушка принимала внучку, я попытался 
поймать внучку. Это было непросто. Внучка проявляла волю к жиз-
ни и цеплялась за все, что можно было найти в лодке. В результате 
в воде она оказалась вместе с веслом и скамейкой. Совершив и над 
ней заветное «полное погружение», я с облегчением скомандовал 
всем плыть к берегу. Сам я догреб на лодке и радостно встречал 
«родившихся для новой жизни» христиан, дабы полноценно завер-
шить Таинство Крещения.

Доплыв до  берега, мои крещаемые, еще находясь в  волне-
нии от пережитого, были мной тотчас миропомазаны. И они как-
то сразу успокоились, хотя все еще пребывали под впечатлением 
от произошедшего. Даже, можно сказать, переживали некую эйфо-
рию, несмотря на всю свою мокрую одежду и обувь. Прощаясь, они 
искренне благодарили, признаваясь, что не ожидали, что их креще-
ние произойдет именно так…

Больше я никогда не решался крестить «полным погружени-
ем». Хотя и сводить все Таинство к брызганью воды на голову уж 
точно считаю недостойным. Я завел три ведра воды, которыми по-
следовательно окатывал выводимых на крыльцо крещаемых с ног 
до головы с положенной крещальной молитвой. Уверяю, это весь-
ма достойная замена «полного погружения».
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СТРАННОСТИ ИСЧИСЛЕНИЯ ЛЕТ

Я как-то уже вспоминал, что изначально в истории человечества 
в течение долгих столетий время отсчитывали от Рождества 

Христова и, соответственно, писали: «от Р. Х.» и «до Р. Х.». В нашей 
стране такое написание было отменено после революции 1917 года. 
Страх, овладевший богоборцами, не позволил им и дальше упоми-
нать факт Рождества Спасителя, что вполне объяснимо. Имя Хри-
ста для многих стало тем самым «камнем преткновения и скалою 
соблазна» (Ис.8,14), и потому психологически трудным для произ-
ношения. 

В результате вместо ясного определения этого исторического 
рубежа, известного как Рождение в  мир Христа Спасителя, была 
придумана уловка и введено лукавое понятие – «наша эра». На во-
просы, почему она вдруг стала «нашей» и куда делась «не наша» – 
ответов мы вряд ли добьемся. Все сказанное, увы, вполне объясни-
мо и сегодня уже воспринимается как данность. 

Но хотелось бы рассмотреть еще одно понятие, хоть редко, 
но  еще применяемое к  летоисчислению человеческой истории, 
а именно – «от Сотворения мира».

Считается, что Рождество Христово случилось в  5508  году 
от Сотворения мира. Но тут возникает некое размышление. Само 
понятие «Сотворение мира» логичнее всего воспринимать как 
процесс, как действие Божественной воли неохватного масштаба. 
И упомянутые в Книге Бытия дни Творения – это периоды огром-
ной продолжительности, включающие в себя те самые миллиарды 
лет, отстаиваемые научным сообществом. Потому проводить лето-
исчисление от Сотворения мира представляется сложным для вос-
приятия. 

Другое дело, если мы здесь говорим о  самом моменте оконча-
ния этого процесса. В  таком случае известно, что творческие дела 
Божии по «Сотворению мира» завершились высшим Его деянием – 
сотворением человека: «И сотворил Бог человека по образу Своему» 
(Быт.1,27) …«И совершил Бог к  седьмому дню дела Свои, которые 
Он делал, и почил в день седьмой от всех дел Своих, которые делал» 
(Быт.2,2).  Исходя из этого, не правильнее ли было бы нынешнюю циф-
ру – 7531 год существования человечества – отсчитывать, как время 
от Сотворения человека? А именно «Адама и жены его» (Быт.2,25).
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ОБЕТ ОТЦА ВЛАДИМИРА 

В августе 1941 года сержант Владимир Жохов принял бой с фа-
шистами. Танковые клинья Вермахта, двигаясь со  стороны 

польской границы, буквально смели наши боевые порядки и, не за-
держиваясь, пошли дальше на  восток. За  танками шагала пехота 
и добивала раненых. «Я был ранен и лежал на земле в тяжелой кон-
тузии, – вспоминал позже отец Владимир, – иллюзий не было, и 
я хорошо понимал, что это конец – сейчас подойдут и ко мне. И тут 
я  обратился к  Богу: “Господи, если уцелею, жизнь свою посвящу 
Тебе”. В этот момент предо мной возник немецкий солдат, напра-
вивший на меня свой знаменитый MP-40. Раздался щелчок затво-
ра – осечка. Фашист с досадой передернул затвор и… вновь осеч-
ка. Выругавшись по-своему, он пошел дальше. Я понял – Господь 
принял мой обет». Так начался путь служения Богу митрофорного 
протоиерея Владимира Жохова (1917–1988). 

После того боя, сумев до-
ползти до своих, Владимир потом 
долго лежал в  госпитале. Полу-
чив инвалидность, был демоби-
лизован. Перебрался на Север и, 
поселившись в Архангельске, как 
обещал, начал служить Церкви. 
Юношу заприметил архангель-
ский епископ, владыка Леонтий 
(Смирнов) (†1953) и, возведя его 
в  сан священника, не  ошибся. 
У отца Владимира открылся уди-
вительный талант от Бога – куда 
бы его ни  отправляли служить, 
там сразу же к  нему стекались 
люди, собирался приход, строил-
ся храм и  начинала кипеть цер-
ковная жизнь. 

Естественно, это не могло оставаться незамеченным соответ-
ствующими органами, потому задачей владыки Леонтия было во-
время отследить этот момент и перевести батюшку на новое место. 
Стоит ли говорить, что на новом месте все повторялось вновь.

Митрофорный протоиерей  
Владимир Жохов (1917–1988)
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В конце концов эту тактику раскрыли, и  очередной рьяный 
уполномоченный по делам религии, на этот раз в Коми АССР, ре-
шил наконец положить предел столь плодотворному миссионер-
ству протоиерея Владимира. Батюшку лишили регистрации в Сы-
ктывкаре, и соответствующая информация была доведена до иных 
регионов. Отец Владимир с семьей в течение года мотался по всей 
стране в поисках места службы, но везде получал отказ. 

Но мы же знаем, если Господь принял обет служения от Сво-
его избранника, то никакие «уполномоченные» помешать этому 
не  смогут. И  вот как-то в  Москве на  Новодевичьем кладбище, 
где отец Владимир пытался устроиться служить, с ним загово-
рил не больше не меньше Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР Климент Ворошилов. Услышав его историю и вгля-
девшись в  боевые награды и  нашивки за  ранения, Ворошилов 
расположился к батюшке и произнес, что в СССР не может быть 
«бродячих» священников. В результате была подписана удиви-
тельная бумага: «Священника В. П. Жохова принять в  любой 
приход страны». С этой бумагой архиепископ Пермский Сергий 
(Ларин) принял батюшку в клир Свято-Троицкого кафедрально-
го собора.

Одним из наиболее памятных мест служения отца Владимира 
в 1946 году стал город Мурманск. Особенностью Мурманской об-
ласти было то, что она являлась единственной областью в СССР, 
где вообще не было ни одного храма. 

Отец Владимир быстро нашел подходящее здание на  ули-
це Зеленой и  перестроил его в  Никольскую церковь. Вско-
ре при храме собрался большой и  дружный приход. Особой 

Первая 
Никольская 
церковь 
на ул. Зеленой, 
построенная 
о. Владимиром 
Жоховым 
в 1946 году
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 достопримечательностью этой церкви считался иконостас, ико-
ны в котором были написаны лично отцом Владимиром. Этот па-
мятный иконостас дожил до времен, когда в середине 80-х годов 
XX века старое щитовое здание церкви было перестроено в ны-

нешний Свято-Никольский ка-
федральный храм. Как известно, 
комплекс на ул. Зеленой включа-
ет в себя и малую Трифоновскую 
церковь. Так вот, в  этой церкви 
иконостас отца Владимира про-
должил свое служение аж до се-
редины 2000-х  годов. У  этого 
иконостаса Господь сподобил 
и меня недостойного в 2000 году 
принять монашеский постриг. 

Когда пришло время изгото-
вить новый иконостас, то Господь 
молитвами отца Владимира надо-
умил автора этих строк сберечь 
памятную святыню и  увезти ее 
на Терский берег. Ныне этот ико-
ностас занимает положенное ме-
сто в старинной Свято-Троицкой 
церкви села Тетрино. 

Исторический 
иконостас 
Никольской церкви, 
ныне пребывающий 
в древней Свято-
Троицкой церкви 
с. Тетрино.  
Фото 2009 года

Автор с дочерью отца Владимира. 
Ольга Жохова в полной мере 
наследовала художественные таланты 
отца. Она член Санкт-Петербургского 
союза художников, академик 
Петровской академии наук и искусств
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ВИЗАНТИЯ РЯДОМ

В споминаю, как утром 11 июня 2000 года владыка Симон объ-
явил, что вечером состоится мой монашеский постриг. Я раз-

волновался и решил заглянуть в богослужебный месяцеслов. День 
был удивительный – праздновалась память одного единственного 
святого – преподобного Исаакия, игумена обители Далматской88. 
То есть выбор имени для пострига вопросов не вызывал. 

Однако все мои рациональные построения вскоре были по-
срамлены, ибо, к счастью, новое мое имя «изрекали святые Божии 
человеки, будучи движимы Духом Святым». 

Тем не  менее, когда этим вечером владыка Симон впервые 
в  постригальной молитве произнес мое новое монашеское имя: 
«брат наш Митрофан…», я помню, пытался понять: «Кого это он так 
называет, вроде никого с таким именем среди нас нет…». Тем не ме-
нее, постриг состоялся. Однако очевидную рациональную причину, 
почему епископ Симон в 2000 году выбрал мне имя Митрофана, пер-
вого Патриарха Константинопольского, назвать трудно.

И это тем более странно, что даже если бы он пожелал дать 
мне именно это имя, то хорошо известно, что у  нас традицион-
но принято постригать в  честь русского святителя Митрофана  

88  Архиерейский Собор, на котором прославят Собор новомучеников Церкви Рус-
ской пройдет лишь в августе 2000 г.

Османский султан 
Мехмед II входит 
в Константинополь 
29 мая 1453 года
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Воронежского. Тем не менее, воля Бо-
жья свершилась, и день памяти перво-
го Патриарха в истории Православной 
Церкви – 17 июня, стал днем моих но-
вых именин. 

По мере духовного возрастания 
человека Господь начинает приоткры-
вать ему тайны Своей Божественной 
воли. Так случилось и с  тайной моего 
постригального имени. Все дело состо-
яло в  странных проявлениях некоей 
мистической моей связи с  Византией. 
Удивительно, но лишь недавно до меня 
дошло, что мое рождение в мае месяце 
случилось спустя ровно 500 лет после 
падения империи Ромеев в  1453  году. 
Да, еще Византия пала во  вторник, 
и во вторник я родился.

Но далее выяснилось еще более 
удивительное  – не  только физическое 
мое рождение в 1953 году связано с тем 
эпохальным событием, но  и  духовное 

мое рождение в монашеском постриге. Оно произошло 11 июня, 
по старому стилю 29 мая. Это и есть день падения Византийской 
империи. В  эту ночь в  Константинополе последний император 
Константин XI Палеолог пал в бою с войсками Мехмеда II. 

Таким образом в  полной мере становится понятным и  ми-
стическое обоснование выбора имени, данного мне при постриге. 
Говоря об этом, подчеркнем, что Митрофан был первым Патриар-
хом столицы Византии – Константинополя (бывшего г. Византия). 
Также он являлся духовным отцом для Константина Великого, со-
здателя этой первой Православной империи – Византии, и для его 
матери Елены. Именно по  благословению святителя Митрофана 
царица Елена в 326 году обрела Честный Крест Господень. 

Идем дальше. Образ этого Креста Господня был чудом Божь-
им явлен на Руси ровно за 30 лет до падения Константинополя – 
29 мая / 11 июня 1423 года. Ибо Господь к тому времени уже пре-
допределил судьбу «Второго Рима»: «исчислил Бог царство твое 
и положил конец ему» (Дан.5,26). 

Годеновский крест на подворье 
Никольского женского 
монастыря в селе Годеново 
Ярославской епархии
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Речь идет о знаменитом Годеновском кресте, ставшем симво-
лом передачи духовного лидерства Российской Православной дер-
жаве – «Третьему Риму». И поныне чествуется этот крест 11 июня, 
в день моего пострига.

Соответственно, в 2023 году мне исполнилось 70 лет, а Годе-
новскому кресту  – 600  лет. Господь сподобил меня участвовать 
в этих торжествах с сонмом архиереев в Никольском женском мо-
настыре села Годеново Ярославской епархии, где хранится святы-
ня, и исполниться великой духовной радости.

Все сказанное являет удивительную картину очевидной свя-
зи меня недостойного с историей Византийской империи. Но при 
этом не отвечает на вопрос: а зачем Господу все это было нужно? 
И что в этой связи Он ждет от меня?

«ТРЕТИЙ РИМ»

П родолжая эти размышления, пожалуй, следует вспомнить, 
как складывалась в истории удивительная мистическая связь 

Византийской и Российской империй. На каждом особо значимом 
этапе своего исторического развития Россия неизбежно возвра-
щалась к великой идее «Москва – Третий Рим». Эта историческая 
концепция и  сокровенная мечта всегда являлась неким оселком, 
на котором проверялись уровень мудрости очередного правителя 
и претензии на величину его значения в истории.

Торжества в Годеново 
11 июня 2023 года 
по случаю 600-летия 
явления Годеновского 
креста
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Впервые эта мысль о наследовании 
Русью исторической роли Византии 
была озвучена в конце XV века митро-
политом Московским и  всея Руси Зо-
симой в предисловии к его труду «Из-
ложение Пасхалии». Москва там была 
прямо названа «Новым Константино-
полем», а  московский великий князь 
Иоанн III – «Государем и Самодержцем 
всея Руси, новым Царем Константином, 
и Новому граду Константинову Москве, 
и  всей Русской земле, и  иным многим 
землям Государь»89.

В русле реализации этой концеп-
ции для  получения титула преемника 
Византии в 1472 году был заключен брак 
между Иваном III Васильевичем и  Со-
фией Палеолог. София была племянни-
ца упомянутого нами выше последнего 
императора Византии Константина XI 
Палеолога, погибшего во время взятия 
Константинополя турками. 

Позже, в  1523  году, старец Филофей Псковский, монах Спа-
со-Елеазарова монастыря, в послании к великому князю Василию 
III дал окончательную формулировку этой идеи: «Храни и внимай, 
благочестивый царь, тому, что все христианские царства сошлись 
в одно твое, – два Рима пали, третий стоит, четвертому же не бы-
вать»90. Эта формула уже в правление Иоанна Грозного была вос-
принята как руководство к действию. В результате дипломатиче-
ских и иных усилий великий князь Московский Иоанн Васильевич 
получил благословение от Вселенского Патриарха на наследование 
титула царя Российского от византийских императоров. Иоанн IV 
был «венчан на царство по чину римских кесарей», и в России поя-
вился наследник царя Константина Великого – «Великий Государь 
Царь Иоанн Васильевич»91.

89  РНБ. Солов. Собр. № 858. Л. 613 об.
90  Послание к великому князю Василию о исправлении крестнаго знамения и о со-

домском блуде // Православный собеседник. Казань, 1863. Март. С. 340.
91  Примечательно, что прямое дипломатическое участие в достижении этой великой 

цели принял замечательный подвижник XVI века преподобный Феодорит Коль-
ский, просветитель лопарей (+1571 г). 

Великий князь 
Иоанн III (†1505) – «Государь 
и Самодержец всея Руси, новый 
Царь Константин, и Новому 
граду Константинову Москве, 
и всей Русской земле, и иным 
многим землям Государь»
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В дальнейшей истории нашей страны самодержцы российские 
всегда рассматривали свою историческую миссию в русле этой за-
дачи возрождения Византии путем создания Великой греко-рос-
сийской Восточной империи. 

В XVII веке осуществить ее практическую реализацию пыта-
лись царь Алексей Михайлович и Патриарх Никон92. Тогда в этом 
дерзновении Никона поддержали все восточные Патриархи. Рос-
сия готовила поход, намереваясь вернуть Константинополь Все-
ленскому Православию, дабы Патриарху воссесть в  Соборе Свя-
той Софии, наследуя духовное значение Византии. Однако замысел 
этот тогда воплотить не довелось.

Вновь к  нему вернулись во  второй половине XVIII  века под 
названием «Греческий проект», когда Российская империя в цар-
ствование императрицы Екатерины II вступила войну с Османской 
империей. Предполагалось, в  случае безоговорочной победы над 
турками и  взятия Константинополя, создать новую «Византий-
скую империю». И вновь не сложилось.

Решительные действия по воплощению этой исторической за-
дачи наступили в 1829 году, когда Россия вплотную приблизилась 
к Черноморским проливам и армия императора Николая I стояла 

92  Та самая Никоновская реформа, повлекшая вскоре трагедию Раскола, была как 
раз продиктована необходимостью привести в единообразие Русскую и Греческую 
Церкви в преддверии реализации упомянутых геополитических планов.

«Великий Государь, 
Царь и Великий 
Князь Алексей 
Михайлович, всея 
Великия и Малыя 
и Белыя России 
Самодержец 
Московский… и всея 
Северныя страны 
Повелитель…» 
(†1676) и Святейший 
Патриарх 
Московский и всея 
Руси Никон (†1681)
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у врат Царьграда. Равным образом и в 1877 году император Алек-
сандр  II был близок к  взятию Константинополя и  установлению 
контроля над Проливами. 

Предпоследняя и  вполне реальная попытка решить этот во-
прос была предпринята императором Николаем II в ходе Первой 
мировой войны. Как известно, в марте 1915 года Лондон впервые 
официальной нотой гарантировал по итогам Первой мировой во-
йны передачу России города Константинополя с  прилегающими 
территориями на  западном побережье Босфора и  Мраморного 
моря. Но, увы, эту уникальную возможность потеряли «верные ле-
нинцы», заключив в 1917 году в Брест-Литовске знаменитый «по-
хабный мир» с  Германией. Тогда произошло небывалое  – лавры 
победителя вручили стране, проигравшей войну.

Практически во  всех этих вышеперечисленных событиях 
определяющая роль в  их безуспешности неизменно принадлежа-
ла одной стране – Англии. По меткому замечанию А. В. Суворова, 
«Англичанка всегда гадит». 

Наступила Великая Отечественная война. Генералиссимус 
И. В. Сталин, используя момент существования «коалиции союз-
ников», взялся вновь решить задачу овладения Константинополем 
и Черноморскими проливами. Он, конечно, помнил, как было загу-
блено решение этого вопроса в 1918 году. Потому шаги в данном на-
правлении стал предпринимать заранее. Уже вскоре после победы 
под Сталинградом и  Курском пошли активные дипломатические 
демарши против Турции. Стамбул обвинялся нами в сотрудниче-
стве с Германией, что предполагало его «наказание». Таким обра-
зом оказывалось давление на Турцию с целью добиться строитель-
ства нашей военно-морской базы в Черноморских проливах, при 
Константинополе (Царьграде). Сталин был настроен решительно 
и «7 августа 1946 года СССР предъявил Турции ноту. Параллельно 
начались военные приготовления вдоль границ Турции»93.

Но наша «верная союзница» Англия вновь начала активное 
противодействие, и 5 марта 1946 года У. Черчилль в Фултоне офи-
циально объявил начало «Холодной войны». Заручившись помо-
щью США, этой «вавилонской блудницы», срочным образом в от-
вет на  наши черноморские замыслы в  конце 1945  года ими был 

93  Иванов И. С. Очерки истории Министерства иностранных дел России. 1802–2002. 
В 3 тт. Т. 2. М., «ОЛМА», 2002. С. 509.
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разработан и  утвержден план воины с  СССР «Тоталити»94. Этим 
планом предусматривалось нанесение ядерного удара по двадцати 
городам нашей страны.95 Это стало достоверно известно в Москве, 
однако противопоставить им свое ядерное оружие мы тогда были 
не  готовы. «Хорошо, что мы вовремя отступили»,  – вспоминал 
впоследствии министр иностранных дел СССР В. Молотов96. 

С тех пор прошли десятилетия, многое пережито нами за это 
время. Будет ли придан в будущем новый импульс этой удивитель-
ной идее? Исторический опыт показывает, что она всегда оживала 
в русском сердце по мере осознания нами нашей роли в судьбе че-
ловечества и восстановления неоспоримой мощи нашей Державы. 

ЧТО ЕСТЬ ПОДВИГ?

В свое время мною была написана книжка «Подвиг “Тумана”. Люди 
и судьбы». Сюжет книги отталкивался от событий самого начала 

Великой Отечественной войны на Кольском Севере. Речь шла о бое 
между нашим СКР «Туман» и тремя новейшими эсминцами Вермах-
та, вторгшимися в воды Баренцева моря в августе 1941 года. 

94  См.: Mark E. The War Scare of 1946 and Its Consequences // Diplomatic History. 1997. 
Vol. 21. №3. P. 385.

95  Язов Д. Т. Карибский кризис. 50 лет спустя // М., «Центрполиграф». 2015. 
96  Иванов И. С. Очерки истории Министерства иностранных дел России. 1802–2002. 

В 3 тт. Т. 2. М., «ОЛМА», 2002. С. 509.

Последние дни 
«антигитлеровской 
коалиции». Наступает 
разрушение 
послевоенного 
мира. По меткому 
замечанию 
А. В. Суворова, 
«англичанка всегда 
гадит» и вместе 
с заокеанской 
«Вавилонской 
блудницей» всегда 
желает войн 
и кровопролитий 
на земле
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Вспоминаю беседу с  одним большим военачальником, кото-
рый, прочитав мою книжку, заметил, что, на его взгляд, никакого 
подвига не было: «Победы не одержали, поражения врагу не нанес-
ли. Значит, и подвига нет».

Думается, здесь затрагивается очень важный вопрос: что есть 
подвиг и чем он отличается от нанесения боевого поражения врагу.

Конечно же, рыболовецкое судно, спешно переоборудован-
ное под СКР (сторожевой корабль), не  имело шансов в  боевом 
столкновении с тремя эсминцами. Но моряки «Тумана» одержали 
тогда духовную победу, ту, которая и называется – подвиг. В упор 
расстреливаемый корабль продолжал сопротивляться, боролся 
за живучесть и что самое главное – вновь и вновь подымал Воен-
но-морской флаг. Уже не осталось ни мачт, ни надстроек, но мо-
ряки, поддерживая друг друга, продолжали держать флаг, упорно 
не желая спускать его перед врагом. 

Корабль так и не сдался, уйдя под воду с неспущенным фла-
гом. Это, конечно же, вызвало большое удивление у  фашистских 
моряков. Но это и была та самая духовная победа. Все так, как учил 
генералиссимус Суворов: «Удивить – значит победить». 

О том, что это «удивление» реально присутствовало, свиде-
тельствует авторитетный немецкий военный историк Юрген Ровер 
в своей книге «Морская война на Севере. 1939–1945 гг.». В норвеж-
ском архиве среди сугубо сухих фактов и цифр немецких донесений 
о ходе боевых действий в северных морях он обнаружил отчет о том 
рейдерстве трех эсминцев 9-10  августа в  районе Кольского залива.  

Суть подвига 
«Тумана» в бою 
с тремя фашистскими 
эсминцами  
10 августа 1941 года



133

В нем содержится абсолютно не характерное для донесений тако-
го рода эмоциональное описание боя: «Здесь сторожевой корабль 
“Tuman” (бывший РТ-10 “Лебедка”, командир л-т Шестаков) вызвал 
удивление своим мужественным сопротивлением, продолжавшим-
ся до самого потопления корабля»97.

Надо сказать, что шестнадцать таких же СКР Северного фло-
та за годы войны нашли свой «вечный причал» на дне Баренцева 
моря. Но лишь подвиг моряков «Тумана» в памяти народа вошел 
в один ряд с подвигом крейсера «Варяг». И лишь в их честь была 
названа улица в г. Полярном – «Улица героев Тумана». 

Подвиг СКР «Туман», конечно же, имеет очевидное сходство 
с подвигом крейсера «Варяг». Тогда, в январе 1904 года, японская 
эскадра, состоявшая из шести крейсеров и нескольких миноносцев, 
подошла к  заливу Чемульпо, где стояли русские крейсер «Варяг» 
и канонерская лодка «Кореец». И хотя война еще не была объявлена, 
командиру «Варяга» капитану 1-го ранга В. Ф. Рудневу было пред-
ложено спустить флаг и  сдаться на  милость победителя. Однако 
командир объявил «большой сбор» экипажа, на котором единодуш-
но было принято решение не сдаваться и флаг не спускать. И более 
того, не теряя времени, вместо сдачи крейсер стремительно атако-
вал эскадру, вступив в неравный бой. Эти «нелогичные» действия 
вызвали крайнее замешательство и удивление японцев. Бой был не-
вероятный по героизму и духовному смыслу происходящего: 

«Свистит, и гремит, и грохочет кругом
Гром пушек, шипенье снаряда,
И стал наш бесстрашный, наш верный “Варяг”
Подобьем кромешного ада!»

Так прославили подвиг «Варяга» в  строках самой любимой 
песни российских моряков на все времена.

Получив тяжелейшие повреждения, не  позволявшие вести 
дальнейшее сражение, корабль с  трудом вернулся на  рейд, где 
остатки экипажа покинули корабль, а крейсер был подорван и за-
топлен с неспущенным флагом. 

97  Rohwer Jürgen. Chronik des Seekrieges. 1939–1945. Herausgegeben von der Bibliothek 
für Zeitgeschichte, Stuttgart, 2007. (Перевод еп. Митрофана).
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В дальнейшем, когда японцы подняли крейсер, то флаг «Варя-
га» был признан святыней и объектом особого почитания моряков 
Императорского флота Японии. Позже, в 1907 году, контр-адмирал 
В. Ф. Руднев был награжден японским орденом Восходящего Солн-
ца в знак признания героизма русских моряков. Руднев хотя и при-
нял орден, однако никогда его не надевал.

«МАНЕВР ПУСТОГО ГОРОДА»

Еще раз вернемся к  мысли А. В. Суворова: «Удивить  – значит 
победить». Выше мы уже упоминали труд «Искусство войны» 

китайского полководца VI  века до  Р. Х. Сунь-цзы. Так вот, автор 
не раз касается этой темы «удивления», то есть оказания духовного 
и психологического воздействия на противника. 

«Порой, – пишет Сунь-цзы, – все, что от нас требуется, это вы-
ставить на пути врага нечто странное и логически не объяснимое. 
То есть если мы даже не сумели построить стен и выкопать рвов, 
то мы можем удивить противника странной и не понятной ему дис-
позицией» 98. 

Комментаторы данного трактата, иллюстрируя эту мысль, 
приводят соответствующий исторический пример. Известный 

98  Сунь-цзы. Искусство войны. Специальное издание с древнекитайским переплетом. 
М., Изд. «Эсмо», 2022.

Проводы 
крейсера «Варяг» 
и канонерской лодки 
«Кореец» на бой 
с японской эскадрой. 
Английская открытка 
1904 года
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китайский полководец Чжугэ Лян (II-III вв. по Р. Х.) царства Шу 
захватил крепостные стены города Сичэн. Но  тут неожиданно 
ответные шаги предпринял другой военачальник – Сыма И, при-
шедший из царства Вэй. Чжугэ Лян, увидев, что силы противни-
ка кратно велики, понял, что надежды победить в сражении нет 
никакой. Тогда он решил действовать по трактату Сунь-цзы. Он 
приказал спустить городские флаги, прекратить бить в боевые 
барабаны и широко распахнуть городские ворота. На стороже-
вых башнях воскуривались благовония и звучали нежные мело-
дии на струнных инструментах – цинах. И более того, в проеме 
ворот атакующие увидели людей, которые спокойно подметали 
улицы и  даже обрызгивали их водой, чтобы в  городе не  было 
пыли.

Эта необъяснимая картина произвела большое впечатле-
ние на нападавших, вызвав удивление и замешательство. Будучи 
не в состоянии объяснить происходящее и подозревая коварную 
ловушку, полководец Сыма И  посчитал за  благо отвести свои 
 войска.

В более поздние времена был написан военный трактат, вклю-
чавший в  себя исторические примеры такого «удивления» про-
тивника  – «Тридцать шесть стратагем». Стратагема (др.-греч. 
στρατήγημα) – «военная хитрость». Соответственно, и этот случай 
был описан в нем как стратагема номер тридцать два, которая на-
зывалась «Маневр пустого города».

«Маневр 
пустого 
города». 
Китайская 
миниатюра. 
Конец  
XIX – начало 
XX веков
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«В ЖИВОТЕ И СМЕРТИ БОГ ВОЛЕН» 

Э та народная мудрость следует в русле одной из вечных истин 
Священного Писания: «Ты, Господи, имеешь власть в жизни 

и  в  смерти» (Прем.16,13). Сейчас, когда выяснилось, что наши 
деды и прадеды не до конца задавили гниду национализма и са-
танизма, воины наших дней были вынуждены приступить к  за-
вершению этого важного дела. В результате наши современники 
вновь оказались в особом сакральном месте – на территории вой-
ны. Там, где твоя судьба каждую минуту решается здесь и сейчас. 
Там, где жизнь и смерть идут вместе с тобой рука об руку, и лишь 
Господь решает, какая из них будет протянута тебе.

Конечно, придет время и будет написано много книг, где со-
берут и опишут эти многочисленные случаи очевидного Божьего 
вмешательства и спасения человека от, казалось бы, неминуемой 
смерти. Их и сейчас имеется в изобилии и они передаются из уст 
в уста. Помню, недавно рассказывали, как наши бойцы на пере-
довой встали со  священником на  молитву и  тут услышали залп 
по ним реактивной установки. Надо падать, но каким-то Божьим 
внушением они остались стоять на молитве, продолжив свой раз-
говор с Богом… Рядом с ними воткнулись в землю семь снарядов. 
Снаряды не взорвались.

Каждый, кто воевал, знает, что таких случаев, когда человек 
по всем обстоятельствам должен был умереть, неизмеримо боль-
ше, чем случаев, когда реально за ним пришла смерть. В этом фе-
номене проявляется Божья любовь к воинам света, изливающа-
яся на них по молитвам всех тех, кто молится о наших ребятах: 
«Спаси и сохрани».

Во всех тяжелых случаях войны, говорит Господь, «Будь верен 
Мне до  смерти, и  дам тебе венец жизни» (Откр.2.10). С  таким 
настроем во все времена победно воевало воинство российское.

Помню, что таких случаев очевидного и  чудесного Божьего 
вмешательства на Великой Отечественной войне не раз касался 
в своих рассказах мой тесть полковник Иван Михайлович Иван-
ченко. Слушая его свидетельства, я всегда помнил о том, что его 
верная боевая подруга Галина, впоследствии моя теща, всю жизнь 
очень переживала за своего Ванечку и тихонько молилась.
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Один из таких эпизодов его боевого пути (если такое собы-
тие вообще можно назвать эпизодом) произошел в самом конце 
войны, у китайской реки Мулин. К ее берегам после трехднев-
ных боев с  японцами вышла 5-я армия 1-го Дальневосточно-
го фронта. Японцы в  тех боях были отброшены к  следующей 
реке – Мудадзянь. В городе с одноименным названием Мулин 
расположился штаб нашей армии со всеми тыловыми подразде-
лениями.

«И надо же было такому случиться, – рассказывал Иван Ми-
хайлович,  – чтобы эти реки, с  их изгибами и  приметными ори-
ентирами, оказались необычайно похожими. В  результате наша 
авиация, поднявшись в  воздух для  нанесения бомбового удара 
по японцам, эти реки перепутала.

Теплым сентябрьским утром мы с  моим другом офицером 
стояли на улице Мулина и любовались, как наши лучшие в то вре-
мя самолеты, бронированные штурмовики Ил-10, направляются 
громить японских самураев. Но  в  следующий момент ситуация 
странным и ужасающим образом резко изменилась: наши “соко-
лы” неожиданно вышли на нас в атаку, и началась жесточайшая 
бомбежка. 

За время войны под немецкими бомбами мне приходилось 
бывать не раз, и к этому обстоятельству я, в общем-то, уже по-
привык. Но  оказаться под нашими бомбами  – это было очень 
страшно. Все вокруг нас взлетало на  воздух, и  было непонятно, 
куда бежать. Пребывая еще в некотором замешательстве от про-
исходящего, мы услышали характерный вой приближающейся 
бомбы. По звуку она явно шла на нас. Мы упали на землю, и в сле-
дующую секунду наша родная двухсотпятидесятикилограммовая 
ФАБ-250 с диким воем тяжело вошла в грунт в метре от наших го-
лов. Бомба не взорвалась. Где была в этот момент моя жена Галка 
и как она молилась обо мне…»99.

В результате полковник Иванченко вернулся домой с Побе-
дой. В 1952 году у него родилась девочка, которая выросла и ста-
ла моей верной женой. Потом у  нас родились прекрасные дети 
и  много внуков. И  все потому, что кто-то помолился и  бомба 
не взорвалась. 

99  См.: Митрофан (Баданин), епископ. Война и любовь. СПб. – Мурманск, 2013. 72 с.
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ЖЕНА МУЖА

А постол сказал не случайно: «не муж создан для жены, но жена 
для мужа» (1Кор.11,9). Но воспринимают ли смысл сказанного 

современные жены как важнейшее условие жизни на земле? Если 
есть понимание, что жена создана для мужа, а не наоборот, то шан-
сы сберечь семью возрастают кратно.

Если же жена восприняла губительные идеи феминизма и по-
лагает, что мужа надо непременно приспособить к  тому образу, 
каким она желает его видеть, то семья распадется. Это лишь в из-
вестной песне советских времен можно «кричать навстречу ветру»: 
«Если я тебя придумала – стань таким, как я хочу!»

Необходимо вспомнить, что по  изначальному замыслу Бо-
жьему жена есть существо не самостоятельное, а прикладное. Она 
была приведена из небытия в бытие лишь в качестве помощника, 
дабы оказывать помощь человеку. Господь, приступая к созданию 
«помощника подобного» Адаму, принципиально «выращивает» ее 
из плоти самого Адама. Как мы помним, было изъято «одно из ре-
бер» человека, и «создал Господь Бог жену и привел ее к человеку». 
«Что есть Адам? – Творение Божие, – пишет Григорий Богослов. – 
А Ева? – лишь часть этого творения»100. 

«И сказал человек: вот это кость 
от  костей моих и  плоть от  плоти 
моей», то есть, другими словами, это 
создание состоит из меня самого. По-
тому Адам и не  дает личного имени 
своей помощнице. Наречение имени 
фиксирует акт владения. Здесь же со-
вершения такого акта не  требуется, 
поскольку жена и  так является его 
частью. И  потому «будет она назы-
ваться женой, ибо взята от  мужа» 
(Быт.2,23). Это  удивительное един-
ство двух существ вплоть до  изгна-
ния из  рая так и  называлось: «Адам 
и жена его». 

100  Григорий Богослов, святитель. Избранные творения. М., Изд. Сретенского мона-
стыря. 2005. С. 83.

«Грехопадение человека, 
или история Адама и Евы». 
Худ. Тициан. Ок. 1550 года
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Ну а теперь зададим вопрос, который, как может показаться, зву-
чит странно: за какой грех наших прародителей Бог навел казни на род 
человеческий? За что была «проклята земля»? Каждый скажет: за то, 
что Адам, нарушив заповедь, вкусил плодов от запретного древа. 

Однако, обратившись к  тексту Библии, мы увидим, что это 
не  совсем так. В  первую очередь Господь укоряет Адама «за то, 
что ты послушал голоса жены своей». И уж далее добавляет: «и ел 
от древа, о котором Я заповедал тебе» (Быт.3,17).

И если и  далее муж будет «слушать голоса жены своей», то 
продолжится нарушение мирового порядка, раз и навсегда опреде-
ленного Богом. Жена должна посвятить свою жизнь мужу. И лишь 
в  этом служении ее счастье и  правота перед Богом. Она должна 
жить для мужа и терпеть все его недостатки. Можно представить, 
с каким трудом эти слова воспримут современные «эмансипиро-
ванные» женщины, полагающие, что именно «равноправие» есть 
абсолютная ценность этой жизни. 

О том, что это не так, говорят даже древние Правила Церкви. 
«Если муж, живя с женой, впадет в блуд, то такого мы надолго под-
вергаем епитимии, но он не отлучается от сожительства со своей 
женой. Если он прекратил блуд, то жена пусть примет своего мужа. 
В то же время, жену, оскверненную прелюбодеянием, муж да изго-
нит из своего дома»101.

Женщина без мужа или властвующая над ним никогда не бу-
дет счастлива, потому как над ней всегда довлеет Божественный 
приговор, произнесенный в Эдеме: «к мужу твоему влечение твое, 
и он будет господствовать над тобою» (Быт.3,16).

Если же мы желаем изменить дорогого нам человека, то это можно 
совершить лишь на пути терпения и молитвы. Если жена думает, что 
может изменить мужа «пилением» и «ультиматумами», то она глубоко 
заблуждается. Муж не изменится, он просто уйдет. Если не найдет дру-
гую жену, то просто уйдет в другую жизнь. «Лучше жить в углу на кров-
ле, нежели со сварливою женою в пространном доме» (Притч.21,9)

Вспоминаю бурный расцвет такой «жизни на кровле» в виде 
«гаражной жизни» во  времена СССР. Каждый муж должен был 
иметь свой гараж, куда можно было спрятаться от жены. И причи-
на всегда была наготове: «Надо ремонтировать машину».

101  Правило свт. Василия Великого №. 21. Пидалион: Правила Православной Церкви 
с толкованиями в 4-х томах. Т. 4. Ново-Тихвинский женский монастырь. Екатерин-
бург, 2019. С. 121.
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Есть ли сейчас достойные примеры, когда жену можно назвать 
настоящей «женой от Бога»? Такие, к счастью, есть. 

Бывало, я встречал очень достойных и исключительно предан-
ных жен в  офицерских семьях. Первой из  таковых упомяну мою 
верную подругу юности, прошедшую со мной все трудные офицер-
ские годы служения и разделившую все тяготы и неустроенность 
жизни в гарнизонах Северного флота. 

И в нынешнем моем служении, конечно же, я вижу много боль-
ше таких достойных примеров, чем в прежние безбожные времена. 
К таким женам можно, безусловно, отнести большинство священ-
нических матушек. Береги их Господь.

СТРЕМЛЕНИЕ К ЧАШЕ

В наше время священники должны всячески поддерживать и по-
ощрять стремление прихожан причаститься Святых Христо-

вых Таин. Смыслом служения Литургии должно стать всеобщее 
стремление к  Чаше. Неполное «вычитывание» молитвенных тек-
стов или иные огрехи подготовки должны способствовать покаян-
ному настрою и быть предметом Исповеди, однако не становиться 
препятствием к Причастию. «Есть одно время, когда надо присту-
пить к Св. Таинам – когда чиста совесть»102. Совесть же становится 
чистой лишь тогда, когда есть в душе покаяние. Как и учил апостол 
Павел: «Да испытывает себя человек, и таким образом пусть ест 
от Хлеба сего и пьет из Чаши сей» (1Кор.11,28).

Аргумент, звучащий как «я не  готов причащаться», должен 
стать предметом пристального внимания со стороны священника. 
Равным образом и заявление о том, что кто-то «готов причащаться», 
следует воспринимать с настороженностью, памятуя о том, что мы 
вообще-то никогда не будем готовы воспринять это избранничество 
и стать достойными причастниками Господних Тела и Крови.

Так что следует завести на приходе одно важное правило: при-
частившихся должно быть значительно больше, чем тех, кто про-
сто присутствовал на службе.

102  Феофан Затворник, святитель. Толкование 1-го послания апостола Павла коринфя-
нам. М., Изд. «Правило веры», 2006. С. 111.
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Достаточно много было уже сказано о  произошедшем в  до-
революционной России угасании стремления верующих принять 
в  себя Тело и  Кровь Христа. Для многих христиан того времени 
самым существенным в  «евхаристическом общении» оказалась 
необходимость получить ежегодную справку о «прохождении Ис-
поведи и Причастия», которую обязан был предоставить каждый 
«благонадежный» государственный служащий.

В этой связи важно припасть к истокам, вспомнив первые века 
и Канонические правила Церкви, касающиеся того, каков был из-
начальный порядок. Так, например, второе правило Антиохий-
ского Поместного Cобора 341  года повелевает: «Всех входящих 
в церковь и слушающих Священные Писания, но в нарушение по-
рядка уклоняющихся от причащения Евхаристии должно отлучать 
от Церкви до тех, пор пока не будут они в состоянии исповедаться 
и, принеся плоды покаяния, получить Причащение»103. 

Как объясняется в толковании этого правила, речь идет о тех, 
«которые уклоняются от Божественного Причащения не по уважи-
тельной причине, но потому, что избегают его под предлогом “сми-
рения и благоговения”. Святые отцы называют таковое отношение 
“уклонением”. Таких отлучают до  тех пор, пока они не  покаются 
и не испросят прощения». Это требование, по сути, дословно повто-
ряет 9 правило Святых Апостолов и постановления иных Соборов.

Для тех же, которые не смогли причаститься по уважительной 
причине, «в Церкви стали употреблять антидор («вместоприча-
стие»), чтобы и не причащающиеся получили от иерея освященный 
хлеб, ибо и он принесен Богу, а особенно потому, что он, согласно 
святителю Герману Константинопольскому (VIII век), символизи-
рует чрево Богородицы»104. По мысли святителя, так же, как из Ее 
чрева исшел с плотью Агнец Божий, так и из просфоры вынимает-
ся агнец, который на Литургии пресуществляется в Тело Христа. 
Оставшиеся части называются антидором. «От раздачи хлеба тела 
Богородицы [антидора], – говорит святитель Герман, – происходит 
и вверяется христианскому роду духовное благословение и источа-
ются иные блага»105.

103  Никодим Святогорец, преподобный. Пидалион: Правила Православной Церкви 
с толкованиями в 4-х томах. Т. 3. Ново-Тихвинский женский монастырь. Екатерин-
бург, 2019. С. 126.

104  Там же. С. 127.
105  German Const. Contemp. Rerum eccl. // PG 98, 453А.



142

Таким образом, с  древности существовало почитание «тела 
Богородицы», что совершалось через потребление антидора. 
 Отдельная Богородичная просфора появилась много позже, где-то 
с конца XI века, что привело к формированию особого монастыр-
ского последования – «Чина о Панагии». Это когда по окончании 
монастырской трапезы совершается возношение и вкушение с мо-
литвами Богородичной просфоры «Пречистой», как наиболее свя-
щенной после той, из которой был изъят Агнец.

ПРИЧАЩЕНИЕ ДВЕНАДЦАТИ

Н а иконе «Тайная Вечеря», имеющей своим историческим об-
разцом одноименную монументальную роспись Леонардо да 

Винчи XV  века, все апостолы традиционно пишутся без нимбов. 
И  это вполне объяснимо. Икона иллюстрирует историческое со-
бытие – Тайную Вечерю, прощальную трапезу Христа с Его учени-
ками. На этой иконе ученики воспринимаются еще не прославлен-
ными в апостольском лике. Мы помним, что в эту же ночь, очень 
скоро, они все разбегутся «каждый в свою сторону и Спасителя 
оставят одного». Впереди будет еще Воскресение Христа и Соше-
ствие Святого Духа на  апостолов. Поэтому попытки переосмыс-
лить эту сцену и дописать всем нимбы нежелательны.

Другое дело  – икона «Небесная Евхаристия», или «Прича-
щение апостолов», имеющая характерный иконописный извод. 
Это то изображение, где Христос раздает Святые Дары апостолам 
под двумя видами справа и  слева. Именно эта икона чаще всего 
размещается над Царскими вратами, и  выбор именно ее наибо-
лее уместен. Также она часто используется при росписи алтарного 
пространства. И, конечно же, написание здесь апостолов без ним-
бов недопустимо.

Дело в том, что, в отличие от иконы «Тайной Вечери», эта икона 
не исторического, а вне временного характера. Икона являет нам 
Небесную Литургию, и потому часто рядом со Христом изобража-
ют ангелов в диаконских облачениях. Также неограниченность ее 
сюжета рамками событий, происходивших в  иерусалимской гор-
нице, подчеркивает присутствие среди причащающихся апостола 
Павла. Нет сомнений, что Павел, как первоверховный апостол, – 
полноправный участник Небесной Литургии. 
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Надо сказать, что эта икона порождает и  иные важные раз-
мышления. Как известно, фарисей Савл чудесным вмешательством 
Божественной воли в  36  году по  Р. Х. стал апостолом Павлом. 
В  определенном смысле Сам Господь доизбрал Павла двенадца-
тым апостолом вместо отпавшего Иуды Искариота. Собственно, 
эта мысль и воплощена в сюжете иконы «Евхаристия», где именно 
 Павел дополняет число Двенадцати.

Хотя, как известно, вскоре после Вознесения Христа сами 
апостолы произвели доизбрание: «бросили жребий, и выпал жре-
бий Матфию» (Деян.1,26). Апостол Матфи́й, один из 70-ти учени-
ков Господа, достойно пронес крест своего апостольского служе-
ния и принял мученическую смерть около 63 года по Р. Х. Но, тем 
не менее, как мы видим, Матфия на иконе нет, «ибо одно дело – суд 
Божий, а другое – суд человеческий».

Завершая разговор о надвратной иконе «Евхаристия», нельзя 
вновь не обратить внимание на случающиеся канонические огрехи. 
Речь идет о фактах написания в профиль причащающегося апосто-
ла Павла. Известно, что профильное изображение, то есть написа-
ние фигуры с одним глазом, традиционно усваивается персонажу 
неблагочестивому, отрицательному.

В этом смысле классический пример, когда на  иконе Тайной 
Вечери лишь Иуда, тянущий «руку в солило», написан с одним гла-
зом. Так же пишутся силы бесовские или истязатели мучеников 
на житийных клеймах.

Далеко не все 
иконописные 
образцы давних 
лет могут служить 
примером.  
Так, на фреске 
«Тайная Вечеря» 
из Спасо-
Преображенского 
собора 
Мирожского 
монастыря 
XII века, как 
мы видим, Иуда 
написан с нимбом
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ОРЛЕЦЫ

В свое время, глядя на архиерейские орлецы, я смущался тем об-
стоятельством, что на  вышитом изображении города у  церк-

вей отсутствуют кресты. Как известно, на этих круглых ковриках 
вышит орел, парящий над городом и зорко высматривающий не-
достатки и упущения в служении. И это понятно, поскольку изна-
чально само название епископ (др.-греч. ἐπίσκοπος) переводится 
как «надзиратель или блюститель».

Но со временем отсутствие крестов стало для меня объясни-
мым. Стоять на силуэте города вполне допустимо, а вот на изобра-
жении Крестов – категорически неприемлемо.

Как известно, изначально эти коврики-орлецы являлись атри-
бутом царских церемоний византийского двора. Со временем им-
ператоры от  своих царских щедрот стали даровать их греческим 
Патриархам. Поэтому у греков они несли (и до сих пор несут) изо-
бражение герба Византии – государственного двуглавого орла. 

На Руси произошло творческое пе-
реосмысление этого богослужебного 
предмета, ставшего аксессуаром архие-
рейского служения. В результате орлецы 
превратились во  вполне самостоятель-
ный церковный символ, и наш орел, па-
рящий над городом, символизирует выс-
шую духовную власть епископа. Таким 
образом, на  Руси они обрели большее 
сакральное, да и практическое значение, 
чем в нынешней Греческой Церкви. 

Так, например, в  Константино-
польском Печатном Чиновнике архие-
рейского священнослужения 1653 года 
«покладание орла» совершается лишь 
дважды за  всю службу. В  то же вре-
мя, в  сложившейся практике Русской 
Церкви орлецы на архиерейских служ-
бах используются много интенсивнее, 
чем у  греков. И  порой даже чаще, чем 
это предусмотрено в нашем современ-
ном Чиновнике архиерейского священ-
нослужения.

 Современные архиерейские 
орлецы. С двуглавым орлом 
в Греческой Церкви и с орлом, 
парящим над городом, в РПЦ
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УРОКИ ГРЕХА КУРЕНИЯ

М оя мама, придя к вере, очень переживала о своей давней при-
вычке к  курению. Помню, как она спросила у  меня совета: 

нет ли какого способа одолеть эту пагубную страсть? Это  было 
весьма непросто, потому как мама была уже в преклонном возрас-
те, и даже врачи говорили, что бросать уже поздно и даже опасно 
для здоровья. Но мама очень этого хотела, поскольку после прихо-
да к вере чувствовала явный дискомфорт от курения.

Я тогда был еще мирянином, но, видимо, Господь меня надоумил 
дать дельный совет: «Надо прочитать сто пятьдесят “Богородиц”, 
и все пройдет». Речь шла о знаменитой молитве «Богородице, Дево, 
радуйся…», которую я освоил в Дивеево, откуда только что вернул-
ся. С этой молитвой, как известно, все паломники ходят по Канавке 
Божией Матери, отсчитывая по четкам сто пятьдесят молитв. 

Четок у мамы не было, и она, как позже рассказывала, отсчи-
тала 150 спичек. И стала молиться. Прочитав последнюю молитву 
и уложив последнюю спичку в коробок, она поняла, что бросила 
курить. Она рассказывала: «Будто бы вообще никогда не курила». 
Так моя мама решила эту проблему.

Когда я получил от духоносного старца Иоанна (Крестьянки-
на) благословение на  принятие монашества, то его исполнение 
предполагало мой постриг совместно с  моей женой Людмилой. 
Так, собственно, нам с ней озвучил дальнейший наш путь служения 
Церкви правящий Мурманский архиерей владыка Симон. Он пола-
гал, что мы могли бы остаться в Североморске и дальше проживать 
вместе, в братских отношениях. При этом полностью взяв на себя 
строительство храма и духовное окормление города в целом.

Однако в  реализации этой идеи было одно «но». Жена ку-
рила и честно призналась, что не сможет победить эту пагубную 
привычку. При этом она была исключительно волевым человеком 
и имела неукоснительную, не сомневающуюся веру. Чрезвычайно 
строго выдерживая посты и  иные церковные установления, она 
будто бы уже пребывала в монашеском духе. Но проблема курения 
была выше ее сил и тяготела над ней как некий постыдный крест.

В  результате она, пройдя тяжелейшие переживания и  изнемо-
гая от мыслей о предстоящей разлуке, благословила меня принимать 
постриг одному. Постриг мой состоялся, и я  уехал в  дальние края, 
на Терский берег, в село Варзуга. Она осталась одна в Североморске 
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и стала постоянно болеть. Даже когда она переехала в более благо-
приятный климат, на родину в Донецк, ничего не изменилось, и одна 
тяжелая болезнь сменялась другою. Вслед за одной тяжелой скорбью 
наступала другая. Кончилось тем, что в ее квартиру попал снаряд. 

Она уехала к друзьям в Москву. Временами она мне звонила, 
говорила, что ей невыносимо тяжело и нет никого, кто мог бы най-
ти слова утешения. «И никто не говорил ему ни слова, ибо видели, 
что страдание его весьма велико» (Иов.2,13). Не скрою, я  много 
задумывался над тем, в чем состоял Божий Промысл столь тяжело-
го претерпевания нескончаемых ее страданий. И лишь одна вечная 
евангельская мудрость утешала меня: «Господь, кого любит, того 
наказывает» (Евр.12,6).

И вот не так давно она скончалась именно от курения, от рака 
легких. В третьем томе моих воспоминаний я уже писал обо всем 
том удивительном, что сопровождало завершение ее жизни, однако 
этих подробностей о грехе табакокурения не касался. Вспомнить 
об  этом обстоятельстве меня заставил недавний звонок священ-
ника из Калининграда. Дело в том, что он в свое время с большим 
интересом прочитал мои воспоминания, и при нашем личном зна-
комстве расспрашивал меня обо всех подробностях. 

Так вот, он сообщил, что одна его прихожанка, искренне ве-
рующая христианка, столкнулась с  аналогичной проблемой. Она 
никак не могла бросить курить, от чего очень страдала. Прилагая 
чрезвычайные усилия и  искренне желая победить этот грех, она 
вновь и вновь убеждалась в своем бессилии, терпя очередное пора-
жение. «Чтобы ее как-то утешить, я решил рассказать ей эту пове-
данную Вами историю о существовании неодолимой страсти куре-
ния. Прихожанка моя чрезвычайно ею прониклась и неожиданно 
спросила, а нельзя ли ей помолиться и попросить помощи в борьбе 
с этой страстью у самой почившей Людмилы. Это было несколь-
ко неожиданно, и я ответил уклончиво, что мы, мол, в основном, 
молимся об  упокоении душ усопших, но  бывает, что и  мысленно 
беседуем с ними. Почему бы, сказал я ей, не поговорить и об этой 
проблеме… Полагаю, что поделиться своей скорбью с той, которая 
сама претерпела эту скорбь, можно. Утром прихожанка пришла ко 
мне сияющая: “Я вчера вечером перед сном поговорила с Людми-
лой, а утром проснулась, полностью исцелившись от этой болез-
ненной тяги к курению”. Вот такой интересный факт из загробной 
жизни Вашей супруги». 
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Что можно сказать об  этом? «Пути Господни неисповедимы, 
и на все Его Святая Воля». И нам не дано постичь тайны загроб-
ного мира, ибо «пути Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше 
мыслей ваших» (Ис.55,9). Во всяком случае, мы помним, что было 
сказано в Евангелии применительно к Богочеловеку Христу: «как 
Сам Он претерпел, быв искушен, то может и  искушаемым по-
мочь» (Евр.2,18). Надо полагать, такой же закон усваивается и тем, 
кто искренне прошел Его Крестным путем искушений.

БАРСЕТКА

«Б ог силен обогатить вас всякою благодатью, – пишет  апостол 
Павел, – лишь бы вы «всегда и во всем, были богаты на до-

брое дело» (2Кор.9,8). Но всегда ли мы следуем в этой логике Божьей 
заботы о нашем благополучии? Ясна ли в нас эта строгая взаимос-
вязь: Бог нас не оставит, видя нашу готовность «быть богатыми 
на добрые дела». И не ослабевать в этом служении, даже если все 
плохо и неприятности досаждают нам, да так, что о добрых делах 
и думать не хочется…

Рассказывал мне как-то отец А.: «Закончив службу в храме, 
сел я с дочкой в машину и поехал домой. Подъехав к дому и по-
тянувшись за своей барсеткой, что лежала на переднем сидении, 
увидел, что ее там нет. Видимо, дочь, когда садилась, не заметила 
ее, и барсетка выпала из машины. Надо ли говорить, что в этой 

С молитвой 
«Богородице, 
Дево, радуйся…» 
по канавке 
Божией Матери 
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кожаной  сумочке помимо денег хранилось все то, утрата чего 
по своему значению близка к катастрофе… Я помчался к храму, 
но, увы, ничего там уже не  нашел. У  нашего храма всегда бом-
жи крутятся, но  если они и  взяли, то все уже ушли. Размышле-
ния на меня нахлынули самые трагические. Тут из храма вышел 
наш алтарник с женой, и я посетовал им на свою горькую судь-
бу. Мы  посокрушались, еще поискали, но  тщетно. Делать было 
нечего – надо идти по домам. И тут почему-то у меня возникло 
желание подвезти пару до их дома. Они удивились и всячески от-
казывались, поскольку живут довольно далеко, на другом конце 
города. Но  я  настоял, и  мы поехали. Проезжая по  улицам, мой 
спутник обратил внимание на бредущего бомжа, несущего харак-
терные полиэтиленовые пакеты, набитые, как всегда, не  пойми 
чем. “Давайте, спросим у него, – неожиданно предложил мой ал-
тарник, – вроде я его как-то видал у нашего храма”. Мы притор-
мозили и спросили, не находил ли он сумочку. Бомж задумался, 
с трудом вспоминая события своей жизни, затем заглянул в один 
из своих пакетов. И произнеся: “Эта, что ли?”, он извлек наружу 
мою злополучную барсетку. Как выяснилось, он даже в нее не за-
глядывал. Конечно же, я его как следует вознаградил. И моих спут-
ников, явившихся пред Лицом Божиим, по сути, моими благоде-
телями, довез до дома, умиляясь сердцем и прославляя Господа».

«НАМ НЕ ДАНО ПРЕДУГАДАТЬ…»

М орская династия нашей семьи определяла все наши путевод-
ные звезды. Потому и я с детства был воспитан для офицер-

ской службы в Военно-морском флоте, где все происходило строго 
по уставу и подчинено раз и на всегда заведенному порядку. Такой 
мне представлялась и вся моя последующая судьба, когда в 1976 году, 
дождливым августовским днем, юным лейтенантом я прибыл на Се-
верный флот в город Полярный. Я предполагал послужить в райо-
нах Крайнего Севера, достичь командных должностей и, запасшись 
северной выслугой лет, конечно же, вернуться в родной Ленинград.

Увы, тогда я ничего не знал о том, какие планы в отношении 
меня имелись у Господа Бога, да и мудрые слова из стихотворения 
Федора Тютчева мною не руководили:
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Нам не дано предугадать,
Судьбы крутые повороты
Ее падения и взлеты
Нам не дано предугадать».

И потому я, наивный, всегда соби-
рался – сначала в Ленинград, а  затем 
в Санкт-Петербург. И вот скоро будет 
уже пятьдесят лет, как я  «возвраща-
юсь» в  мой родной город на  Неве… 
И вполне понимаю, что именно Коль-
ский Север стал моей окончательной 
судьбой. Так что теперь, вслед за  не-
забвенным Федором Ивановичем, уже 
готов послушно повторить:

«О Север, Север-чародей, 
Иль я тобою околдован?»

Мне довелось в полной мере прочувствовать горькую иронию 
слов известной поговорки: «Если хочешь насмешить Бога – расска-
жи ему о своих планах».

«АФГАНСКИЙ» ИКОНОСТАС

В Успенской церкви города Апатиты, что на  Белой речке, при-
влекает внимание иконостас необычного письма. Он явно на-

писан человеком, не имевшим профессиональных навыков худож-
ника. Но при этом история его создания застуживает того, чтобы 
остаться в церковной памяти нашего края.

В начале 90-х годов прошлого века в Апатиты с войны из Афга-
нистана вернулся сержант Владимир. Вернулся на инвалидной ко-
ляске – из-за ранения позвоночника у него отказали обе ноги. 

Жить он не хотел. Помимо давящего сознания своей оконча-
тельной неполноценности у него развился в тяжелой форме «аф-
ганский синдром». Речь идет о постоянно жестоко мучающих ноч-
ных кошмарах, когда являются убитые тобой «духи».

Начало офицерской службы 
на Крайнем Севере. 1978 год. 
Тогда я был еще уверен, что 
вернусь в родной Ленинград
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Настоятель Успенского прихода отец Василий в это время пе-
рестраивал старое здание советского магазина, пытаясь создать 
в нем церковь. Именно во время этих работ и пришла к нему мать 
того солдата, вся в слезах. Родители не знали, что делать, сын все 
время стремился вскрыть вены. Как-то уже приглашали одного 
священника поговорить с парнем, так тот убежал, сказав, что с бес-
новатыми он общаться не может.

Отец Василий внял мольбам матери и решил попробовать спа-
сти афганца. Пять раз приходил он к Владимиру. Оказалось очень 
непросто вырвать его из лап сил тьмы и открыть дорогу к свету. 
Лишь на пятой беседе Владимир согласился на Таинство Исповеди. 
Вскоре принял он и Святое Причастие. Родители его были счастли-
вы, теперь стало можно уходить на работу, безбоязненно оставляя 
сына одного дома.

Однако очевидным образом открылась другая важная пробле-
ма – чем заниматься инвалиду, для чего ему жить? В те перестроеч-
ные времена вообще никому ни до кого не было дела, а тем более 
до судьбы инвалидов. Да и у самого Владимира никаких пожеланий 
или стремления к чему-либо не обнаруживалось… 

Единственное, что заметил батюшка, так это то, что рядом 
с его подопечным всегда лежал двухтомник «История иконописи», 
и  тот регулярно эту книгу листал. «А может, тебе начать иконы 
писать?»  – неожиданно даже для  себя предложил отец Василий. 

Церковь Успения 
Пресвятой 
Богородицы 
города 
Апатиты – 
первый храм 
в городе. Был 
перестроен 
из здания 
магазина 
в 1995 году
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 Владимир отреагировал на  эти 
слова, как на  злую шутку: «Для 
меня урок рисования в школе как 
пытка был. Редко когда тройку 
удавалось поучить, а  так всегда  – 
неуд». Однако батюшка не  отсту-
пал: «А ты начни, как в этих книгах 
написано, – сначала попробуй ко-
пировать прориси иконописные, 
а там посмотрим». 

В этих мучениях весьма сом-
нительных «проб» прошло немало 
времени, однако усилия «худож-
ника» и  молитвы отца Василия 
не  пропали даром. Наконец на-
ступил момент, когда Владимир 
приступил к  написанию иконы 
красками. Краски были те, какие 
удавалось тогда раздобыть в мага-
зине. «Первые две иконы пришлось сжечь,  – вспоминал батюш-
ка, – а вот третью, святителя Василия Великого, можно было уже 
и оставить. В общем, кончилось тем, что поручил я ему писать ико-
ностас для  нашей Успенской церкви. Для той, что соорудили мы 
из старого магазина». 

Труд для Владимира оказался очень тяжелым. Как физически, 
так и духовно – враг жестоко ему мстил за то, что тот «сорвался 
с крючка». Однако дело двигалось, и ближе к концу работы Вла-
димир вдруг стал замечать, что не только руки и спина нестерпи-
мо ноют от нагрузки, но и ноги стали что-то чувствовать и болеть. 
 Начались нестерпимые судороги и «выкручивания», но он держал-
ся и продолжал писать. 

В общем, завершив написание иконостаса, Владимир встал 
на  ноги. Вскоре постепенно он начал ходить. И дальше Господь 
не оставил труженика, послав ему прекрасную девушку. Он женил-
ся и воспитывает троих детей. С семьей переехал в Минеральные 
воды, где на целебных грязях полностью выздоровел. 

И сейчас помимо того «афганского» иконостаса Успенской 
церкви и в иных храмах Апатитов и Кировска можно увидеть мно-
го икон, написанных в узнаваемой манере афганца Владимира. 

Иконостас, написанный афганцем 
Владимиром к освящению храма 
в 1996 году
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СИНДРОМЫ ВОЙНЫ

О таком духовном явлении, развивающемся у  воинов, вернув-
шихся с войны, первый раз было заявлено как об «афганском 

синдроме». Речь идет о том, что человек, совершавший на войне 
убийства, но не  имеющий при этом защиты Церковных Таинств, 
становится добычей сил бесовских. Эти подлые твари начинают 
приходить ночью в изнурительных и кошмарных образах убитого 
им противника. По той же схеме позже развивался и «чеченский 
синдром». Конечная цель сил тьмы всегда одна – довести несчаст-
ного до самоубийства, чтобы завладеть его душой. 

В человеке, потерявшем ориентиры христианской веры, 
«синдромы войны» являют собой глубокий внутренний конфликт 
с  совестью. Память неумолимо и  безжалостно возвращает вои-
на во  сне и  наяву к  тем немыслимо жутким и  порой позорным 
эпизодам и делам войны, которые он совершал сам или чему был 
свидетелем. Не секрет, что многое из того, что позволяли себе во-
евавшие, было бы абсолютно недопустимым, если бы российская 
армия по-прежнему исповедовала веру своих предков, высочай-
шие идеалы Православия.

Как известно, подобные про-
блемы были неведомы в армии Им-
ператорской России, поскольку ре-
шались через хорошо налаженную 
систему духовной помощи со сторо-
ны Православной Церкви. 

Интересно отметить, что это яв-
ление в свое время описал А. С. Пуш-
кин в поэме «Евгений Онегин». Речь 
идет о  духовных последствиях, на-
ступивших для  героя романа после 
убийства на дуэли своего друга: «Где 
окровавленная тень ему являлась 
каждый день». Но, как можно по-
нять, пресыщенный жизнью и  да-
лекий от  веры петербургский по-
веса вряд ли прибегал к   Таинствам 
 Исповеди и Причастия.

«Афганский синдром» – 
тяжелое духовное состояние, 
«посттравматическое стрессовое 
психическое расстройство»
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В настоящее время си-
туация с  «синдромом вой-
ны» решительно меняется, 
поскольку православное 
духовенство активно при-
сутствует в  российских 
войсках. Вновь вырабаты-
ваются принципы помощи 
душе воина, по долгу служ-
бы совершавшего убийства 
в бою. И, естественно, здесь 
важен опыт Церкви вре-
мен императорской России. 
Речь идет о тех установках, 
которые принимала Цер-
ковь на период войны, ког-
да епитимьи за  грех убийства не  назначались и  все воины допу-
скались до Причастия. Когда же в стране объявляли об окончании 
боевых действий и наступало мирное время, то всем участникам 
войны, допускавшим грех убийства, назначался некий срок епити-
мии – время искупления совершенного греха. 

Именно это церковное лекарство и позволяло исцелить душу 
воина и не допустить никаких «синдромов». По окончании срока 
назначенного «лечения» епитимьей все вновь допускались к при-
нятию Святых Христовых Таин.

НАШ МУРМАН

Н адо признать, что наш Мурманский край в последнее вре-
мя стал достаточно громко заявлять о своих особых досто-

примечательностях, знаковых образах и  объектах притяжения 
туристов. То есть обо всем том, что сейчас принято называть 
чуждым нам словом «бренд». И на  первом месте, безусловно, 
оказался феномен Северного сияния. Это  красочное явление 
повлекло за  собой на  Кольский Север массы китайских тури-
стов. По их поверию, лицезрение Северного сияния может на-
всегда изменить судьбу человека и  сделать его счастливым.  

Убийство на дуэли Е. Онегиным своего 
друга В. Ленского. Рисунок П. П. Соколова 
из альбома иллюстраций к «Евгению 
Онегину». 1855–1860-е годы
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Кроме того, зачатие ребенка 
во  время этого небесного явле-
ния непременно приведет к  ро-
ждению мальчика и, к  тому же, 
с особыми задатками. 

Однако достопримечатель-
ности Края вовсе не ограничива-
ются Северным сиянием, можно 
вспомнить и многое иное. Напри-
мер, гастрономические изыски 
нашего края: свежепосоленная 
дикая семга, гигантские крабы, 
икра морских ежей… Или объеде-
ние из жаренной мойвы во время 
мойвенной путины, или неверо-
ятный дух весеннего свежепожа-
ренного кореха, этого старшего 
брата питерской корюшки, но бо-
лее крупного и крепкого телом… 

А невиданное ягодное 
и  грибное изобилие, особен-
но если кто сможет добраться 
до северного Мурманского бере-
га, где-нибудь в  районе острова 
Кильдин. Это  там, где леса нет 
вообще и  вместо него  – поля 
грибных шляпок, возвышающих-
ся над ягелем, насколько хватает 
глаз. Когда грибы не ищут, а соби-
рают столько, сколько позволят 
вам силы до боли в спине… 

А если попасть в  конце июля 
в  глубину еще нехоженых Лопар-
ских тундр, когда зреет морошка, 
то можно увидеть картину неве-
роятной красоты. Зрелая ягода 
морошки под незаходящим по-
лярным солнцем светится изну-
три благородным янтарем. И когда Белые грибы на Кольском полуострове

Туристы из Китая охотятся 
за Северным сиянием
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этим светящимся янтарным ков-
ром оказывается устлана вся тундра 
до горизонта, то сердце ликует бла-
годарностью ко Творцу, так щедро 
одарившего наш Кольский край.

Говорить о  богатстве и  ще-
дротах Края можно бесконечно, 
и  эта тема заслуживает отдель-
ной книги. Упомяну напоследок, 
пожалуй, еще три природные 
диковинки наших мест. Первая 
диковинка – это до сих пор так и 
не  объясненное наукой явление 
массовой миграции полярных 
хомяков, так называемых лем-
мингов, или пеструшек. Перио-
дичность этого явления не  уста-
новлена, равно как и причина их 
внезапного поголовного пере-
мещения из  просторов тундры 
на юг, к берегу Белого моря. Следует признать, что это весьма гран-
диозное зрелище, напоминающее библейские «египетские казни» 
с невероятным нашествием жаб, мух или саранчи. Во всяком слу-
чае, ученые утверждают, что к началу этого события по необъяс-
нимой причине «популяция леммингов резко возрастает в 100 или 
даже 1000 раз от первоначальной численности».

Автор наблюдал, как дорогу, идущую вдоль Терского берега, 
преодолевал этот пестрый поток шириной порядка трех метров. 
Проблема состояла в  том, что машины были вынуждены безжа-
лостно пересекать эту нескончаемую армию зверьков, что, конечно 
же, вызывало весьма неприятные эмоции. 

Эта пестрая масса двигалась к берегу моря, находящегося в не-
скольких десятках метров от  дороги. Местные жители уверяли, 
что лемминги, которые не будут съедены многочисленными хищ-
никами, как пернатыми, так и наземными, все непременно утонут 
в море. Это их конечная цель. Желающих проследить путь их дви-
жения особо не находилось, поскольку лемминги, несмотря на ма-
лый размер, вели себя удивительно агрессивно, бросаясь на любо-
го, кто помешает, встав на их пути.

Лемминг атакует
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Теперь о  второй диковинке  – она связана с  огромным коли-
чеством рябины в  городе Мурманске и  симпатичной птичкой 
свиристелем, прилетающей к нам ранней весной. Именно рябина 
привлекает в наши края стаи этих ярко разукрашенных птичек. Од-
нако не просто сама рябина как таковая, а связанное с ней веселое 
времяпрепровождение. 

Дело в том, что замерзшие за зиму ягоды рябины под ярким 
весенним солнцем успевают не только оттаять, но и, прогревшись, 
забродить прямо на ветках. В результате в ягоде вырабатывается 
этиловый спирт. Стаи свиристелей задорно склевывают хмельную 
ягоду и вскоре, мертвецки пьяные, падают на землю.

Горожане с  пониманием относятся к  этой птичьей слабости 
и  аккуратно укладывают их в  сторонку, в  безопасное место. Че-
рез некоторое время горемыки приходят в себя и переключаются 
на почки и свежие побеги деревьев. Вскоре приходит время гнез-
дования, и им уже становится не до попоек.

Третья диковинка – дикие лошади Терского берега. Они не явля-
ются аборигенами нашего Края и появились здесь относительно не-
давно. В 1989 году 17 лошадей привез из Якутии в село Чавньга пред-
седатель правления местного рыболовецкого колхоза «Беломорский 
рыбак» А. К. Рейзвих. Предполагалось наладить их промышленное 
использование. Якуты используют молоко кобылиц для изготовления 
традиционного национального напитка – кумыса, а мясо якутских ло-
шадей является национальным блюдом и считается деликатесом. 

Однако эта чужеродная идея в  поморской среде не  прижи-
лась. И в конечном итоге лошадей отпустили «на вольные хлеба». 
Они вполне приспособились к местным условиям и теперь живут 

Пьяные 
птички 
свиристели
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 несколькими отдельными табунами рядом с  поморскими селами 
начиная от Кузомени и далее на восток в селах Чаваньга и Тетрино. 

Табуны диких северных лошадей – вне всяких сомнений, осо-
бая достопримечательность нашего края. Интересно, что каждый 
табун отличается своей мастью. В дальних прибрежных селах Тер-
ского берега можно увидеть их неудержимый бег по снежным су-
гробам. Зрелище это незабываемо. 

«ВСЕ ТОГДА СОГРЕШИЛИ…»

К огда читаешь апостола Павла, описывающего состояние со-
временного ему иудейского общества, невольно закрадыва-

ется сомнение, не  сгущает ли он краски: «нет праведного ни  од-
ного; нет разумевающего; никто не ищет Бога; все совратились 
с пути, до одного негодны; нет делающего добро, нет ни одного» 
(Рим.3,10;12). Как могло произойти, что богоизбранный народ так 
растерял свое избранничество и опозорился в веках? 

В то же время, если мы обратимся к нашей недавней истории 
начала XX века, то невольно начнем сравнивать ее с приведенной 
выше ситуацией двухтысячелетней давности. И  вновь зададимся 
вопросом, как могло случиться, что русский народ сам разрушил 
свою страну, великую православную империю, погубил миллионы 
жизней своих братьев и открыто встал на путь борьбы с Богом?

Размышляя над этим, важно не допускать иллюзий или впадать 
в  мифотворчество. Для этого следует опираться на  свидетельства 
современников и очевидцев событий тех лет. Потому как, с одной 

Дикие лошади 
Поморья. 
На снимке 
табун лошадей 
с. Тетрино, которые 
отличаются светло-
серой окраской, 
переходящей 
в белую
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стороны, мы безмерно скорбим 
о той великой жертве, что принесла 
Церковь Христова в лице новомуче-
ников и исповедников. Но, с другой, 
будет не вполне верным утверждать, 
что все священно- и  церковнослу-
жители в  той ситуации выступали 
как невинные жертвы. И  что были 
лишь злые большевики и  ковар-
ные заговорщики, которые все это 
натворили. Нет, вина легла на  всех, 
«все тогда согрешили и лишены сла-
вы Божией» (Рим.3,23). 

Послушаем очевидца, будуще-
го митрополита Ленинградского 
и  священномученика (†1937) епи-
скопа Серафима (Чичагова), кото-
рый еще в  1910  году писал: «Пред 
глазами ежедневная картина раз-

ложения нашего духовенства. Никакой надежды на то, чтобы оно 
опомнилось и поняло свое положение! Все то же пьянство, разврат, 
сутяжничество, вымогательство, светские увлечения! 

Последние верующие – содрогаются от развращения или бес-
чувствия духовенства, и  еще немного, сектантство и  обновлен-
чество возьмет верх… Нет никого, кто бы мог понять наконец, 
на каком краю гибели стоит Церковь, и отдать себе отчет в проис-
ходящем… Время благоприятное упущено, болезнь духа охватила 
весь государственный организм, перелома болезни случиться уже 
не  может и  духовенство катится в  пропасть, без сопротивления, 
не являя сил для противодействия. Еще год – и не будет даже про-
стого народа около нас, все восстанет против, все откажутся от та-
ких безумных и отвратительных руководителей…

Что же может быть с  государством? Оно погибнет вместе 
с нами! Теперь уже безразлично, какой Синод, какие Прокуроры, 
какие Семинарии и Академии; все охвачено агонией, и смерть наша 
приближается».

Удивительное пророчество… Мы, живущие ныне, спустя сто-
летие, хорошо знаем теперь, какой жертвой наш народ и Церковь 
искупили прощение сегодняшнего дня.

Сщмч. Серафим (Чичагов), 
митрополит Ленинградский 
и Гдовский (1856–1937)
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НЕТЛЕННЫЕ ЖИВОТНЫЕ

В ранние века христианства встречались еретические воззрения, 
заявляющие о том, что Адам умер не вследствие произвольно 

соделанного им греха, а по  необходимости человеческого есте-
ства. Дескать, Господь изначально сотворил его смертным. Будто 
бы не было слов Писания: «Бог создал человека для нетления», по-
скольку «соделал его образом вечного бытия Своего» (Прем.2,23).

Церковь решительно осудила эти заблуждения, поскольку 
в таком случае Бог, сотворивший такую природу, Сам стал бы твор-
цом и виновником смерти. Но это абсолютно исключено, посколь-
ку, согласно Писанию, «Бог не сотворил смерти» (Прем.1,13). В то 
же время, именно человеком «грех вошел в мир, и грехом смерть» 
(Рим.5,12). И это стало возможно лишь в союзе с князем тьмы, по-
скольку «завистью диавола вошла в мир смерть» (Прем.2,24). 

То есть в  первозданном мире не  было такого явления, как 
смерть. Значит, и все животные были созданы бессмертными. В то 
же время, понимание этого факта неизбежно порождает вопрос 
о  том, как же был устроен тот мир нетленной живой природы. 
Особенно учитывая, что «благословил их Бог, говоря: плодитесь 
и размножайтесь, и наполняйте воды в морях, и птицы да раз-
множаются на земле» (Быт.1,22). И до каких же, в таком случае, 
пределов плодились бы все живые существа, не знающие смерти… 

С другой стороны, мы не знаем, «на [какой] земле» «благосло-
вил их Бог, плодиться и размножаться». Как выглядела «земля» 
до  того момента, когда был произнесен страшный Божий приго-
вор: «проклята земля за  тебя»  – за  грех Адама. Возможно, что 
до  этого «землей» назывались все созданные планеты, небесные 
тела всех галактик… Тогда Божье повеление: «наполняйте землю» 

Адам нарекает 
имена животным. 
Фреска монастыря 
Святителя Николая 
Анапавса в Греции, 
Метеоры. XIV век
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 открывало начало бесконечного процесса «наполнения» Божьи-
ми тварями всей необъятной Вселенной. Так что фантазия наша 
на этом пути испытывает очевидные затруднения. Что поделаешь, 
мы способны мыслить в  основном категориями современного 
устройства тварного мира – «смертного и тленного» …

ГИПЕРАКТИВНЫЙ РЕБЕНОК

П ридумали вот такой очередной «медицинский» слоган, ни-
чего по сути не объясняющий. Как мы понимаем, здесь речь 

идет о  детях, вызывающее поведение которых и  перевозбужден-
ное состояние необъяснимой природы превышает принятые в об-
ществе нормы и составляет проблему не только для него самого, 
но и для окружающих. 

Касаясь этой проблемы с духовной точки зрения, следует сразу 
отметить, что большинство таких детей, по вине своих родителей, 
не крещены. И потому, будучи по определению самым незащищен-
ным существом, да еще и  вне церковной ограды, такой ребенок 
легко становится игрушкой темных сил, которые просто роятся 
в современном мире. 

В большинстве случаев бедный маленький человек, испытывая 
очевидные элементы беснования, становится наказанием для сво-
их родителей за  их грехи, одновременно страдая и  сам. Выход 
из этой ситуации для человека верующего очевиден. Но это, увы, 
только для верующего.

Часовня 
Безымянного 
инока 
Терского, 
что близ 
с. Кашкаранцы. 
2009 год
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ИНОК И ИНОКИНЯ

Д обрым словом хочется вспомянуть монахиню Екатерину (Зу-
бареву) (†2009), что жила в  поселке Мурмаши. Много чего 

хорошего передавали из уст в уста, вспоминая эту и ревностную 
и скромную подвижницу. Однако большинство дел ее, как и приня-
то, совершалось тайно, дабы «Отец твой, видящий тайное, воздал 
тебе явно» (Мф.6,6). 

Но сейчас уже можно рассказать об одном эпизоде из таких ее 
трудов, про который знаю только я, поскольку в  те  годы служил 
в селе Варзуге на Терском берегу Белого моря.

На пустынном берегу в районе старинного села Кашкаранцы 
стоит часовня над могилой преподобного Безымянного Инока 
Терского, древнего покровителя рыбаков нашего края. Помню, как 
я, заезжая по дороге к этой часовне, дабы навести в ней порядок, 
с некоторых пор начал замечать, что кто-то стал о ней особо забо-
титься и всячески благоукрашать.

Я чувствовал, что здесь проявляется явно женская рука, 
но  долгое время благодетельница оставалась мне неизвестной. 
И лишь волей случая я как-то застал там ту самую монахиню Ека-
терину, которая, как выяснилось, взяла на себя послушание забо-
титься об этом святом месте.

Последние несколько лет своей жизни она регулярно ухажива-
ла за этой древней поморской святыней. Собственно, в этом не было 
бы ничего необычного, если бы не  одно обстоятельство. Дабы 
прибраться в часовне, эта весьма пожилая женщина преодолевала 
путь почти в 500 километров в одну сторону и столько же обратно.  

Монахиня Екатерина 
(Зубарева) (1933–2009)  
с сыном Иваном 
(†2022), послушно 
возившим маму 
к часовне Инока
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Да еще и по весьма скверной в то время дороге. И все это для того, 
чтобы воздать должное полюбившемуся ей подвижнику XVII века 
и поухаживать за местом его последнего упокоения. 

БЛАЖЕННЫЙ ВЯЧЕСЛАВ

В споминая  годы становления Мурманской епархии, нельзя 
не  вспомнить примечательное явление тех лет  – блаженного 

Вячеслава. Уже в преклонных годах бородатый Вячеслав зимой хо-
дил в ватнике, туго затянутом поясом, в шапке, поверх которой по-
рой были надеты очки для сварки, и в башмаках, зашнурованных 
проволокой.

Обычно обитая в  Апатитах, он при этом непостижимым об-
разом оказывался там, где происходили какие-либо важные цер-
ковные события. Первый раз его заприметили во  время визита 
Святейшего Патриарха Алексия, когда тот в 1997 году освящал ка-
федральный храм в Мончегорске. 

После чина освящения Святейший на  соборной площади 
общался с  народом, а  юродивого Вячеслава всячески старались 
отодвинуть подальше от Патриарха. Но тот, не переставая, голо-
сил, взывая к Святейшему: «Тату! Тату!». В конце концов Патриарх 
обратил на него внимание , и Вячеслав сумел обратиться с вопро-
сом: «Скажи, тату, нам, сиротам, можно ли других благословлять?» 
Патриарх, присмотревшись к  «сироте», ответил: «Вам, сиротам, 
можно». С тех пор, присутствуя на всех освящениях храмов, на ар-
хиерейских службах и тому подобном, Вячеслав непременно всех 
благословлял священническим благословением.

Как-то раз неожиданно он объявился в  дверях моего дома 
в Варзуге. На мой вопрос, чего это он вдруг решил добраться в та-
кую даль, Вячеслав доходчиво пояснил: «У отца Давида в Умбе сло-
малась печная дверца, вот я приехал ему помочь». На мое замеча-
ние, зачем же надо было для этого ехать в Варзугу, он ответил, что 
это для того, чтобы попросить дверцу на колхозном складе. После 
чего объявил, что принес мне гостинец, и вытащил из кармана шта-
нов кусок сливочного масла и селедку. Я, конечно, был тронут…

Затем, в знак особого ко мне расположения, он вытащил из дру-
гого кармана, как он сказал, «Помянник». Этот «Помянник» пред-
ставлял собой плотно скомканный и, видимо, довольно  большой 
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лист бумаги. По одному ему ве-
домому принципу он отогнул 
один уголок этого бумажного 
шара и, уточнив имена моих ро-
дителей, что-то там пометил ка-
рандашом. После чего стал вни-
мательно осматриваться вокруг 
и, поглядывая на лестницу, веду-
щую на  второй этаж, поинтере-
совался, где он ночевать будет. 

Я ответил, что сейчас позво-
ню Владыке Симону и  спрошу 
на  это благословение. Вячеслав 
как-то сразу крепко задумал-
ся, вспоминая, видимо, что-то 
важное, и  затем, радостно ука-
зывая на  лоб, сказал: «Видишь, 
как крест на  лбу отпечатался!» 
После чего, резко изменив пла-
ны, спросил: «А когда обратный 
автобус?»

Такая его реакция на упоминание имени Владыки была свя-
зана с недавними событиями, происходившими на службе в Хи-
биногорском монастыре. Вячеслав, обычно в храм не заходивший 
и молившийся на паперти, в этот раз зашел и вел себя неспокой-
но. Владыка Симон сделал ему замечание, но  тот стал отвечать 
что-то бестолково-заумное, то есть не вразумился. Тогда архие-
рей довольно крепко треснул его посохом по лбу. Вячеслав затих, 
осмысляя произошедшее, и пошел на выход, по дороге спрашивая 
прихожан, отпечатался ли у него на лбу крест от посоха. Надо по-
лагать, что со стороны архиерея это был некий тест на подлин-
ность его Христа ради юродства, которое, в первую очередь, про-
является в смиренном принятии поношений. Вячеслав проверку 
прошел.

Что касается чугунной дверки для печки отца Давида, то печку 
эту он на складе выпросил и, взвалив на спину, уехал на попутке 
в Умбу.

Скончался раб Божий Вячеслав в августе 2017 года. Отпевали 
в Успенской церкви. Похоронен в Апатитах.

Блаженный Вячеслав (†2017)
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ЧУДО ТЕРНОВОГО ВЕНЦА

Э та икона преподобного Серафима Вырицкого была написана 
осенью 2016 года. Казалось бы, в этом факте нет ничего осо-

бо примечательного. Однако особенностью этой иконы было то, 
что для иконной доски была использована сосна, выросшая прямо 
на могиле родителей преподобного Серафима – Николая Ивано-
вича и Хионии Алимпиевны Муравьевых. 

Это семейное захоронение предков преподобного находится 
у разоренного Никольского храма в деревне Спас-Ухра Рыбинско-
го района Ярославской области. Дерево, выросшее между могил, 
со  временем стало слишком велико, и  его решили спилить. За-
тем в течение десяти лет оно находилось на просушке, после чего 
из него были изготовлены иконные доски. 

И вот в  2016  году монахиня Дивеевского монастыря Мари-
на, ныне отпущенная из обители ухаживать за болящей матерью, 
написала на  одной из  тех досок икону. Неисповедимыми путями 

Божьими, эту икону было поче-
му-то решено передать «игумену 
Митрофану в  Варзугу». Однако 
вскоре выяснилось, что упомяну-
тый игумен стал уже епископом 
и, покинув благословенный Тер-
ский берег, проживает в  г. Севе-
роморске. Тогда икону доставили 
в столицу Северного флота.

Однако к  моменту отправки 
иконы на  ней стал проявляться 
досадный «дефект»  – проступа-
ло некое светлое круглое пятно. 
Это  пятно оказалось в  центре 
вышитого Креста, который изо-
бражен на  схимнической одежде 
преподобного. Сама автор ико-
ны предположила, что это про-
является смола от сучка на доске. 
Это, однако, было категорически 
опровергнуто столяром, заверив-
шим, что сучков на доске не было.  

Фотография прп. Серафима 
Вырицкого, на которую 
ориентировался Ангел,  
дописывая Терновый венец 
на схимническом облачении
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Тем не менее, икону с «дефектом» 
все равно было решено отправить 
в Североморск.

К моменту ее вручения епи-
скопу Митрофану загадочное свет-
лое пятно стало принимать форму 
круга. И  в  дальнейшем в  течение 
нескольких дней с  изображением 
происходили удивительные пере-
мены. Все они наблюдались до тех 
пор, пока «дефект» явным образом 
взял и превратился в живописный 
Терновый венец. 

Как известно, есть две фото-
графии преподобного Серафима, 
где он облачен в  аналав Великой 
схимы. На  одной из  них на  ши-
том Кресте аналава Терновый ве-
нец отсутствует. Видимо, именно 
на  эту фотографию и  ориентиро-
валась монахиня Марина при на-
писании иконы. На  другом фото 
Терновый венец вышит висящим 
на Кресте. 

Надо понимать, что Ангелу, 
который своей рукой решил допи-
сать Венец на Кресте, была боль-
ше по душе вторая фотография.

В настоящий момент это чудо 
явления нерукотворенного Тер-
нового венца Христова на Святом 
Кресте может лицезреть каждый, 
кто посетит часовню в честь ико-
ны «Утоли моя печали», что при 
Североморском епархиальном 
управлении. Для особо умили-
тельного рассмотрения тонкости 
ангельского письма при иконе за-
креплено увеличительное стекло.

При увеличении хорошо видна 
тонкая работа невидимого Художника 
при прописывании Венца

Икона, исправленная Ангелом
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ПРОЩЕНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ

Д умаю, что большинство из  нас согласится, что день Проще-
ного воскресенья имеет особую притягательную силу. В нем 

есть нечто очень настоящее, чего так не хватает в нашей суетной 
повседневной жизни. Это очень живой, идущий из глубины времен 
обычай христиан, когда можно, поклонившись друг другу, при-
знаться, что были неправы и  жестокосердны. Здесь проявляется 
высокое и очистительное желание раскрыть свои сердца навстречу 
друг другу. Наступает момент, когда, воздохнув о многих неправ-
дах нашей жизни, мы можем испросить за все прощения у своих 
ближних, ибо все мы грешны и, будучи глубоко несчастны, очень 
нуждаемся в этом понимании и взаимном прощении.

Все в  Церкви в  этот вечерний час воскресенья совершается 
по раз и навсегда заведенному порядку. Священник, выйдя на со-
лею, испрашивает прощения грехов у клира, причта и народа. И все 
дружно произносят чудные слова: «Бог простит тя, отче святый. 
Прости и нас, грешных, и благослови».

На это настоятель прихода отвечает: «Благодатию Своею Бог 
да простит и помилует всех нас». Вроде как все слова произнесены 
по заведенному чину. Однако остается какая-то недосказанность. 
Вспомним: священник испросил себе прощения и  народ с  любо-
вью ответил ему что требовалось: «Бог простит тя, отче святый!» 
Но ведь, в свою очередь, и народ обратился к нему с надеждой быть 
прощенными: «Прости и нас, грешных, и благослови». Однако слов 
прощения так и не услышал.

Почему-то священник не считает нужным ответить людям, 
что он тоже прощает всех стоящих перед ним. Вместо этого он 
отвечает от  Лица Бога, что Тот «Благодатию Своею простит 
и помилует всех нас». Нет сомнений, что эти слова необычайно 
драгоценны, ибо наполнены величайшей надеждой на  милость 
Божию. Но, в то же время, прощать, так же, как и испрашивать 
прощения, каждый должен лично. Однако при таком чине этого 
не происходит.

На наш взгляд, ответ священника на прозвучавшую просьбу: 
«Прости и нас, грешных, и благослови», должен звучат как-то так: 
«Прощаю всех, дорогие отцы, братья и сестры. И Господь Благода-
тию Своею простит и помилует всех нас». 
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Равным образом возникает вопрос и к  формуле, которая 
 утвердилась для последующего испрашивания народом прощения 
друг у друга в ходе этого чина. Как известно, на прекрасные слова: 
«Прости меня, брат!», укоренился довольно странный ответ: «Бог 
простит, и я прощаю». 

Это очень напоминает печальную дореволюционную практи-
ку, когда на  просьбу нищего: «Подайте, Христа ради!» отвечали 
бездушным: «Бог подаст». 

Так что, отвечая «Бог простит», следует задуматься, а кто дал 
нам право начинать со  столь самоуверенного утверждения, что 
«Бог простит»? Пока что это далеко не очевидно, поскольку нами 
не было выполнено главное условие Божьего прощения. 

А именно: здесь очевидным образом нарушена логическая по-
следовательность, закрепленная в фундаментальном законе Спасе-
ния: «Господь простит нас точно так, как мы прощали своих ближ-
них». Эта Божественная мудрость навсегда запечатлена в Молитве 
Господней: «и прости нам долги наши, как и мы прощаем должни-
кам нашим» (Мф.6,10).

То есть наш ответ должен быть выстроен иначе, в  соответ-
ствии с евангельской логикой – «если я прощаю, то и Бог простит».

Потому, на  наш взгляд, на  просьбу «Прости меня, брат!» хо-
рошо бы отвечать: «Простим друг друга, брат, и Бог нас простит».

Ангел поражает 
смертью 
дьякона Евагрия, 
ответившего 
умиравшему прп. 
Титу, пресвитеру 
Печерскому, 
на просьбу 
о прощении 
словами: «Не хочу 
примириться с ним 
ни в сем веке, 
ни в будущем». 
Фреска Свято-
Троицкого 
Ионинского 
монастыря, Киев, 
конец XIX века
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ТАК ПРИНЯТО СЧИТАТЬ

П омним, как в начале 2000-х годов мы активно стали посещать 
еще недавно запретные зарубежные страны, приобщаясь к ев-

ропейской культуре и традициям. Появилась возможность своими 
глазами оценить фактическое состояние духовности католических 
христиан. И, с одной стороны, приобщиться к богатству их исто-
рического наследия, но при этом и убедиться в немалых проблемах 
нынешней их церковной жизни.

Так, группа наших паломников, в основном духовенство епар-
хии, оказалась в  знаменитых Римских катакомбах. Нам любез-
но предоставили сопровождающего католического священника. 
Это был молодой человек весьма современного и интеллигентного 
вида, правда, во многом стилизованный под итальянского «мачо». 
Проводя нам экскурсию, он был весьма любезен и общался с нами 
на хорошем английском, поскольку среди нас были и те, кто также 
хорошо им владел. Вскоре мы прочувствовали его личное доста-
точно скептическое отношение к тому, о чем он нам рассказывал.

На большинство наших вопросов, таких как, например, «Правда 
ли, что большинство мучеников захоранивалось именно в этих стенах?» 
или «Действительно ли первые Литургии начали совершаться имен-
но здесь, на мощах мучеников?», он отвечал уклончиво: «That’s what’s 
commonly believed», что означало – «принято так считать». Кончилось 
тем, что один из наших ироничных батюшек спросил его: «А правда 
ли, что Вы действительно настоящий католический священник?» Наш 
экскурсовод замешкался, собираясь что-то ответить, но наш батюшка 
поспешил помочь ему: «Или принято так считать?» Наш визави оценил 
шутку, и все весело посмеялись. Но впечатление осталось. 

В римских 
христианских 
катакомбах
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БРИГАДНЫЙ ГЕНЕРАЛ

В споминаю необычную встречу, 
произошедшую на  борту само-

лета, когда мы летели с  визитом 
на Аляску по приглашению Пресви-
терианской Церкви Америки. В  на-
чале 2000-х  годов у  нас сложились 
тесные контакты с этой самой круп-
ной христианской протестантской 
деноминацией США. 

Полет был, естественно, очень 
долгим, и у нас было время погово-
рить с одним интересным пассажи-
ром. Алексей Александрович Кисе-
лев – бригадный генерал США, сын 
протоиерея Александра Киселева 
(†2001), эмигранта из  русской дво-
рянской семьи.

Протоиерей Александр с давних 
лет хорошо знал будущего Патриар-
ха Московского Алексия II (†2008) 
и в отроческие годы последнего был 
одним из его духовных наставников. 
Обладая огромным авторитетом 
в РПЦЗ, он в дальнейшем приложил 
немало усилий для  объединения 
Русской Православной Церкви с  ее 
зарубежной ветвью.

Алексей Александрович расска-
зал, что в  1999  году подал проше-
ние об  отставке в  связи с  тем, что 
его дивизию собирались отправить 
на Балканы, но он не хотел воевать 
против братьев по  вере. Ныне он 
женился на русской женщине Ольге 
и перебрался жить из США в Крас-
ноярск. 

Алексей Александрович Киселев – 
бригадный генерал США 
в отставке

Протоиерей Александр Киселев 
(1909–2001) у могилы жены 
на кладбище Донского монастыря 
в Москве



170

Надо сказать, что с ним было очень интересно беседовать, по-
скольку стилистика его разговора была особой и нам непривычной: 
в ней сохранилась неповрежденной дореволюционная русская речь. 
И тот особый дух дворянства и священства навсегда ушедшей эпохи.

С нами летел игумен Аристарх (Лоханов) (†2016), который не-
давно издал небольшую книжечку «Правила церковного этикета». 
Надо сказать, что этот труд имел большой успех и оказался необы-
чайно востребованным, поскольку Церковь активно возрождалась, 
а носителей подлинной церковной культуры явно не хватало. Отец 
Аристарх, конечно же, был очень горд этим своим трудом и решил 
подарить эту книжечку, подписав ее, нашему новому знакомому. 

Алексей Александрович был искренне удивлен, что возрожда-
ющаяся «красная» Церковь уже издает такие важные книги. Начав 
читать, он спросил у отца Аристарха, не будет ли тот возражать, 
если он сделает некоторые уточняющие пометки к  тексту. Отец 
игумен ответил, что будет только рад, и  Алексей Александрович 
углубился в чтение.

Надо признать, радости от редакционных правок автор книж-
ки явно не испытал, поскольку вся книга была испещрена исправ-
лениями и уточнениями. Конечно же, отец Аристарх как автор был 
уязвлен, и потому, как я ни просил, он так и не дал мне ознакомить-
ся с теми правками. Хотя, конечно, было бы интересно почувство-
вать, насколько глубоки наши утраты подлинных дореволюцион-
ных «Правил церковного этикета».

КАК НАКАЗЫВАЕТ БОГ

«В от, подлинно, если Бог хочет наказать, так отнимет прежде 
разум» – поговорка эта хорошо нам известна, особенно по-

сле того, как ее процитировал Н. В. Гоголь устами одного из своих 
героев в «Ревизоре». Впервые на Руси эта мысль была упомянута 
аж в 1178 году в Ипатьевском летописном своде: «Бог, егда хочет 
показнити человека, отнимет у него ум». Вообще мысль эта очень 
древняя и  родом из  эллинских языческих произведений. Изна-
чально на латыни она звучала так: «Quos deus perdere vult dementat 
prius» («Кого бог хочет погубить, того он сначала лишает разу-
ма»). И речь здесь идет не о каких-либо духовных и психических 
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 расстройствах или возрастной деградации. Скорее, надо говорить 
об утрате разумного поведения или об отсутствии мудрости.

Задуматься над этой мыслью нас заставляет образ действий 
новой генерации европейских политиков. Их поведение, удруча-
ющее своей несмысленностью, побуждает развить предложенный 
выше тезис, но уже в отношении этих стран в целом: «Если Бог хо-
чет наказать страну, то лишает ее разумных правителей».  Следует 
признать, что такие «малоразумные» правители встречались 
и в нашей недавней истории.

Но чтобы полноценно выявить причины этого явления, следу-
ет помнить, что Священное Писание ясно отождествляет потерю 
подлинной разумности человеком с  его безбожием. Не случайно 
Великий Псалмопевец дважды повторяет эту непреложную исти-
ну: «Сказал безумец в сердце своем: “нет Бога”» (Пс.13,1;52,1).

В развитие этой мысли можно привести слова Святейшего 
Патриарха Кирилла, который недавно вспоминал, как во  време-
на Советского Союза во главе западных стран «стояли люди, чьи 
христианские убеждения во многом определяли их государствен-
ную и  политическую деятельность: например, французский пре-
мьер-министр Робер Шуман или немецкий канцлер Конрад Адена-
уэр». И надо прямо сказать, христианская модель жизни западных 
стран в сравнении с оголтелым безбожием в СССР выглядела весь-
ма притягательной. Что, в конечном счете, и определило их побе-
ду в этом историческом споре. «Но буквально за несколько деся-
тилетий западный мир переориентировался на совершенно иные, 
а если сказать прямо – враждебные христианству ценности»106.

106  Речь Святейшего Патриарха Кирилла на XII Рождественских Парламентских встречах в Со-
вете Федерации РФ 23 января 2024 года. http://www.patriarchia.ru/db/text/6096443.html.

Лидеры 
Европы 
с радостью 
наблюдают 
сатанинское 
шоу 
на церемонии 
открытия 
Готардского 
базисного 
тоннеля 
в Швейцарии 
в 2016 году
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То есть мы видим, как 
исполняются слова апосто-
ла Павла на территории кол-
лективного Запада, когда 
его правящие элиты, в  свое 
время «познав Бога, не  воз-
благодарили, но  осуети-
лись в  умствованиях своих, 
и  омрачилось несмысленное 
их сердце; называя себя му-
дрыми, обезумели» (Рим.1,22). 
В  результате «сознание ли-
деров общественных мнений 
переформатировалось, и эли-
ты западных стран фактиче-
ски демонтировали христи-
анское наследие, отказываясь 
от  своих духовных корней  – 
всего того, что сформирова-

ло западную цивилизацию как таковую и сделало возможными ее 
прежние успехи и достижения в научной, культурной, обществен-
но-политической областях»107. 

СКОРОСТЬ БЕСОВСКАЯ

Т ак распорядился Господь моей судьбой, что с недавних пор я весь-
ма немалое время провожу в самолете. Мистических причин это-

го обстоятельства я уже касался выше, но сейчас о другом. Смирен-
но воспринимая таковые условия, я с удивлением стал замечать, что 
более подходящего места для творчества, чем во время пребывания 
в небесах, на земле найти мне не доводилось. Хотя объективно нель-
зя сказать, что в салоне самолета особо комфортные условия – тут 
и сильный шум, теснота, громкие объявления, а порой и «болтанка»… 

Но есть одно неоспоримое преимущество: ничто внутри меня 
не  отвлекает сознание и не  мешает сосредоточиться на  предме-
те творчества. Я  глубоко погружаюсь в  работу и  мысли ложатся 

107  Речь Святейшего Патриарха Кирилла на XII Рождественских Парламентских встречах в Со-
вете Федерации РФ 23 января 2024 года. http://www.patriarchia.ru/db/text/6096443.html.

Один из эпизодов бесовского шабаша – 
рождение Антихриста
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в  строчки удивительно лег-
ко и свободно. 

Размышляя над этим 
феноменом, объектив-
ных причин ему я  найти 
не  смог. Потому позволил 
себе допустить неожидан-
ное предположение. Мо-
жет быть, те неугомонные 
падшие твари, кои крутятся 
вокруг нас на  земле и, до-
саждая, внушают всяческие 
суетные мысли, в  полете 
отсутствуют. Рассуждая 
далее, можно сделать сле-
дующее допущение: не  яв-
ляется ли это следствием 
того, что они оказались не-
способными перемещаться 
со скоростями современных 
реактивных самолетов? Предвижу скептические улыбки и  сарка-
стические замечания, но почему бы не поразмышлять на эту тему.

Если мы вспомним хрестоматийный пример полета на  бесе 
в Иерусалим из жития святителя Иоанна Новгородского, то убе-
димся, что этот полет продолжался вполне определенное и весьма 
немалое время. То есть возможности этих тварей по перемещению 
в пространстве ограничены вполне конкретными величинами. 

Естественно, мы здесь вновь затрагиваем тему «ангельской 
телесности». И следует помнить, что в тех давних спорах весьма 
многие святые отцы решительно отстаивали утверждение, что не-
кая «телесность», тонкая материальность у  ангелов непременно 
имеется. Хотя были и  те, кто категорически противился такому 
допущению. Я бы предложил все же склониться к мнению Иоан-
на Дамаскина: «Бестелесным и невещественным Ангел называется 
по сравнению с нами. Все же остальное, в сравнении с Богом, еди-
ным несравнимым, оказывается грубым и вещественным»108.

Хорошо известно, что все ангельские сущности, в  том числе 
и падшие твари, могут перемещаться с большой скоростью, но при 
этом в пределах вполне конкретных величин: «Демоны обладают 

108  Иоанн Дамаскин. Точное изложение Православной веры. Кн. 2. Гл. 3. СПб., 2006. 
С. 189.

Святитель Иоанн, архиепископ Новгородский, 
путешествует в Иерусалим на заклятом им бесе. 
Деталь иконы
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скоростью»109. При  этом скорость полета падших ангелов долж-
на была претерпеть значительное снижение вследствие их паде-
ния во грех. Церковь Христова учит: «То, чем для людей явилась 
смерть, тем же для ангелов явилось их падение»110. 

О том, к каким изменениям в человеческой телесности привело 
грехопадение и вошедшая в нас смерть, мы хорошо знаем на опыте 
собственного смертного, грубого и страдающего тела. О том, какое 
изменение привнесло в  ангельскую «телесность» их падение, мы 
опытно не  знаем, но  можем смело предположить, что изменение 
это весьма значительно. Надо понимать, что произошло оно в сто-
рону «уплотнения», «дебелости» и приземленности – чины бесов-
ские «дебелее духовных чинов»111. 

И хотя материальные препятствия их не  ограничивают, по-
скольку они не удерживаются «ни стенами, ни дверями, ни запора-
ми, ни печатями...»112, но, возможно, современные скорости пере-
мещения человека в пространстве наложили на них определенные 
ограничения. 

НА КАШКАРАНСКОМ МЫСУ

В осстанавливать Тихвинскую церковь села Кашкаранцы нача-
ли где-то в  2003  году. Изуродованное приспособлением под 

сельский клуб историческое здание постепенно приводилось в по-
рядок. Алтарную часть потребовалось перебирать, опуская пол 
на место, поскольку там была устроена сцена. Вскрыв половицы, 
мы с  отцом Давидом (Дубининым), ныне игуменом Печенгского 
монастыря, решили не только вынести горы мусора, но и произве-
сти археологические раскопки. 

Конечно же, нас интересовало местонахождение могил каш-
каранских преподобных – Аксия (Астерия), Авксентия и Тарасия, 
соловецких иноков. По преданию, их святые мощи покоились в пе-
риметре древней Тихвинской часовни, которую впоследствии пе-
рестроили в церковь. 

109  Исаак Сирин Ниневийский. Слова подвижнические. Изд. Свято-Троицкой Сергие-
вой Лавры. 2008. С. 102.

110  Иоанн Дамаскин. Точное изложение… С. 51.
111  Исаак Сирин Ниневийский. Слова подвижнические… 2008. С. 98.
112  Иоанн Дамаскин, преподобный. Точное изложение Православной веры. С. 188.



175

Однако по  ходу иссле-
дования выяснилось, что эту 
алтарную часть, где мы вели 
раскопки, в  свое время просто 
пристроили к  древней часовне, 
которая, как оказалось, была не-
малых размеров. А до момента 
пристройки у  восточной стены 
часовни был захоронен первый 
монастырский дворник с женой 
и, видимо, с одним из сыновей, 
что мы и обнаружили. 

Дворник – это монастырский крестьянин, заведующий мона-
стырским двором, обязанный «во дворе хоромы беречь, и не по-
жечь, и изгородь около беречь». Сюда, в этот кашкаранский двор, 
на сезон добычи рыбы и зверя приезжали монастырские добытчи-
ки для промысла. 

И захоронение того первого дворника с семейством со време-
нем оказалось под алтарем церкви. Именно от него и пошла исто-
рическая фамилия жителей Кашкаранцев – Дворниковы. Дворник 
появился здесь, когда соловецкое начальство посчитало, что от-
правлять монахов на столь трудное круглогодичное житье в Каш-
каранском скиту небезопасно. 

До появления первого дворника здесь жили упомянутые мо-
нахи Аксий (Астерий), Авксентий и Тарасий. Они последовательно 
сменяли друг друга, обретая упокоение в периметре часовни. Полу-
чалось, что преподобные покоятся где-то под центральной частью 
храма (бывшей часовни). Но  вскрывать крепко срубленный пол 
храма как-то не хотелось, и наши поиски тогда этим ограничились.

Но вот прошло время, и в восстановленной Тихвинской церкви 
начались регулярные службы с поминовением имен кашкаранских 
преподобных. И тут стало происходить странное: пол церкви в се-
веро-восточной части храма стал подыматься. Никаких видимых 
причин для такого вздыбливания досок, тем более с учетом того, что 
они представляли собой полубревна, назвать никто не мог. Дошло 
до того, что в этом месте стало трудно и даже небезопасно ходить.

Я доложил об этой ситуации Владыке Симону и получил бла-
гословение на вскрытие пола и раскопки. В результате в этом месте 
мы с отцом Давидом обнаружили останки монаха. По внутренним 

Здание Тихвинской церкви  
перед началом реставрации. 2007 год
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ощущениям мы полагали, что 
это преподобный Аксий.

Для профессиональной 
экспертизы мной был при-
глашен известный москов-
ский специалист профессор 
В.  Н.  Звягин113 со  своими со-
трудниками. Профессор за-
ключил, что останки при-
надлежат мужчине возраста 
порядка  50–60 лет, много вре-
мени проводившему в стоянии 
на  коленях и  скончавшемуся 
от какой-то инфекционной бо-
лезни. В  житии прп.  Астерия 
(Аксия) причиной смерти на-
зывался «скорбут», что тогда 
являлось синонимом цинги. 
Однако профессор не  устано-

вил признаков этого заболевания. Последующий радиоуглеродный 
анализ указал время кончины – вторая половина XVII века. 

Эта дата многое объяснила. В это время, с 1668 по 1676 год, 
на Соловках происходило восстание – сопротивление монахов мо-
настыря церковным реформам патриарха Никона. Соответствен-
но, монастырь находился в полной блокаде от стрелецких войск. 

Потому стала понятной та житийная ситуация, когда ладья 
с  телом почившего, отправленная на  Соловки, вернулась назад 
в Кашкаранцы. Равным образом объясняется и то, почему отпева-
ние провели с  неканоничным именем Астий (так по  «народному 
этикету» кратко называли монаха окружающие) – поскольку пол-
ного монашеского имени узнать было не у кого.

Рядом с  обнаруженными монашескими останками иных за-
хоронений найти не  удалось, а  вскрывать пол в  храме целиком 
не было ни сил, ни возможностей. Так что до лучших времен остан-
ки предположительно преподобного Аксия Кашкаранского были 
сокрыты в тайном месте в Тихвинской церкви.

113  Виктор Николаевич Звягин – заведующий отделом судебно-медицинской иденти-
фикации личности Российского центра судебно-медицинской экспертизы Мин-
здрава РФ.

Археология в Тихвинской церкви. 2008 год
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КАК ИСЧЕЗЛА УСПЕНСКАЯ ЦЕРКОВЬ

В течение всех безбожных десятилетий XX века советская власть 
разными способами старалась уничтожить шедевр северного 

церковного зодчества – Успен-
скую церковь Варзуги. В  этом 
обстоятельстве отразилась 
вся парадоксальная уродли-
вость того времени. С  одной 
стороны, здание церкви – при-
знанный шедевр архитектуры 
XVII  века, филиал областного 
музея и памятник федерально-
го значения, а с  другой  – тре-
бования его снести никогда 
не прекращались. 

Все перипетии этого про-
тивостояния Областной парт-
номенклатуры с  жителями 
села я описывал в третьем томе 
моих воспоминаний114. 

В результате в  2000-х  го-
дах мне, как настоятелю при-
хода, вместе с  председателем 
варзужского рыболовецкого 
колхоза «Всходы коммунизма» 
С. М. Калюжным пришлось 
спасать гибнущее здание церк-
ви. К этому времени во многих 
местах венцы церкви оконча-
тельно прогнили, и  она стала 
реально крениться. 

Сначала мы попытались 
поднять 42-метровое здание 
храма на 24 домкратах, специ-
ально привезенных из  Швеции. 

114  См. Митрофан (Баданин), митрополит. К чему призвал Господь. Биографические 
очерки. Т. 3. Мурманск – СПб., Изд. Мурманской епархии, 2022.

Отрыв здания церкви от земли 
на 24 домкратах, специально привезенных 
из Швеции. Замена первого венца.  
Июнь 2005 года

Глава РАО «ЕЭС России» А. Б. Чубайс, 
глава сельского поселения Варзуга 
Г. Н. Попов и настоятель прихода игумен 
Митрофан (Баданин). Август 2006
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Оторвав здание на два метра от земли, мы заменили четыре венца 
старых бревен на новые. Когда же мы опустили храм на место, то 
поняли, что ничего у нас не получилось. Старое здание, которому 
как раз исполнилось 330 лет, ложиться на наши новые бревна ни-
как не желало. И более того, очевидным образом стало угрожающе 
раскачиваться. Не скрою, всем стало очень тревожно. 

Чтобы спасти здание, ничего не оставалось, как полностью его 
разбирать и, заменяя истлевшие бревна, собирать заново. Но, во-пер-
вых, на этот шаг надо было еще решиться. Потому как никто не позво-
лит разбирать памятник федерального значения, а если узнают, то это 
статья. Ну а во-вторых, для такой работы нужны реставраторы – уни-
кальные мастера-плотники, а это очень большие деньги.

Деревня стала тужить и  печалиться, а я  призвал приход мо-
литься. И требуемое чудо произошло. И чтобы никто не сомневал-
ся, что это именно чудо, – случилось самое невероятное. В Варзуге 
ни с того ни с сего объявился Анатолий Борисович Чубайс, глава 
РАО «ЕЭС России». У него были какие-то свои специфические за-
дачи на  эту поездку по  Кольскому полуострову, но  он почему-то 
решил заехать к нам.

Вид на Успенский комплекс села Варзуга без Успенской церкви. Впервые за 333 года  
(с августа 1674 года по август 2007 года) – «свято место» оказалось «пусто»
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Мы с  ним беседова-
ли около часа и, как мне 
показалось, со  взаимным 
интересом. К  Церкви он 
явно ни  раньше, ни  впо-
следствии не  имел ника-
кого отношения. И,  думаю, 
даже не  был крещен. Но 
для  Божьего чуда все эти 
нюансы непринципиаль-
ны. В  конце беседы я  ука-
зал ему на церковь Успения 
и сказал, что она пропадает. 
Он подумал и ответил, что, 
пожалуй, поможет и  пред-
ложил встретиться с  ним 
в  Москве. Свое обещание 
он выполнил. Так была спа-
сена Успенская церковь  – 
архитектурная жемчужина 
нашего края.

Мастера из  Архан-
гельска разобрали здание 
довольно быстро. Все было 
аккуратно сложено под на-
весы и  укрыто до  начала 
работ в следующем сезоне.

И тут стали происходить довольно комичные ситуации. Па-
триархальная часть населения Варзуги исторически живет на дру-
гой стороне реки – на Никольской. И на Успенскую сторону приез-
жает на лодках, но весьма нечасто.

И вот приходилось не раз наблюдать, как очередная бабушка, 
переплыв с Никольской стороны, взбирается на взгорье Успенско-
го берега и, отдышавшись, привычно поворачивается, чтобы пере-
креститься на  родную Успенскую церковь… А  там пустое место! 
Триста лет стояла и  вдруг исчезла. Обычно наступала оторопь 
и полное остолбенение, да еще и с угрозой инфаркта. Хорошо, что 
приплывали чаще всего не одни, и было кому поддержать старожи-
ла в эту жуткую минуту… 

Успенская церковь вернулась. Лето 2009 года
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СИЛЫ БЕСОВСКИЕ

«Н ельзя забвению предать то, что случилось однажды по Бо-
жьему изволению со  святителем Иоанном»115– так начи-

нается житие и знаменитая история полета на бесе в Иерусалим, 
что совершил святитель Новгородский Иоанн в XII веке. Казалось 
бы, для  верующего сердца история вполне достоверна, ибо Сам 
Господь дал своим апостолам право подчинять себе силу падших 
ангелов: «Он дал им власть над нечистыми духами» (Мф.10,1). 

Но для «просвещенного» сообщества отношение к этому сю-
жету снисходительно-ироничное. «Легенда об Иоанне, заклявшем 
крестным знамением беса и  заставившем его тем служить себе, 
восходит к сказочному фольклору Древней Руси, – пишет Д. С. Ли-
хачев.  – Это  сказочно-легендарный мотив, широко распростра-
ненный в мировом фольклоре». Да и Н. В. Гоголь добавил иронии, 
посадив вовсе не святого кузнеца Вакулу на беса, дабы тот слетал 
в Петербург за обувкой для невесты.

Полеты при помощи нечистой силы  – вещь достаточно из-
вестная в практике служителей магического искусства древности. 
В  Книге Деяний апостолов упоминается один из  наиболее ярких 
мастеров этого умения – языческий маг Симон. Его чудеса были 
столь впечатляющими, что «ему внимали все, от малого до большо-
го, говоря: сей есть великая сила Божия» (Деян.8,9;10). 

«Силою демонов, действовавших через его посредство, – сви-
детельствовал Иустин Философ, – во времена Клавдия кесаря он 
делал волшебные чудеса, в том числе и полеты, в царственном го-
роде Риме, и за то был признан богом и, как бог, почтен статуей. 
Эта статуя воздвигнута на реке Тибре между двумя мостами, с над-
писью на римском языке: “Симону, богу святому”»116. 

По свидетельствам святых отцов первых  веков христиан-
ства, последний случай его полетов с помощью бесов произошел 
в Риме в присутствии апостолов. Тогда на глазах самого императо-
ра  Нерона и созванной им толпы людей Симон взлетел на воздух 
и парил над землей.

115  «Повесть о путешествии Иоанна Новгородского на бесе» по списку «Жития» конца 
XV в., РНБ, Соловецкое собр., № 500 (519). Л. 200.

116  Иустин Философ и мученик. Сочинения. М., 1892. Изд. Университетская типогра-
фия. С. 56.
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Апостол Петр, видя, что народ потрясен и восторгается «чу-
дотворцем», призвал Имя Христово и  запретил нечистым духам 
творить свои соблазны. Заклятые Петром нечистые духи не смогли 
противиться, обессилели и отступили от Симона. Маг с большой 
высоты упал на землю, сильно покалечился и так и не смог до кон-
ца своей жизни восстановиться. Таким образом мы имеем ясное 
евангельское свидетельство о таковых полетах, а вовсе не «сказоч-
но-легендарный мотив»117.

Признаюсь, что в  этой связи лично мне нечего припомнить, 
поскольку нет соответствующего «полетного» опыта. И, как гово-
рится, – нет, и слава Богу. Однако, что касается продолжения исто-
рии путешествия святителя Иоанна в Иерусалим, в смысле ее по-
следствий, то некоторые замечания хотелось бы сделать. 

Как известно, такое свое унижение сила бесовская святому 
не забыла. «И с того времени попущением Божиим начал бес кле-
вету возводить на свято-
го Иоанна. Жители того 
города неоднократно 
видели, будто блудница 
выходила из кельи свято-
го: это бес преображался 
в женщину. Горожане же, 
не зная, что это бесовское 
наваждение, были увере-
ны, что это на самом деле 
блудница, и впадали в со-
мнение. Случалось также, 
что начальствующие того 
города, приходя в  келью 
святого для  благослове-
ния, видели там то об-
увь женскую, то одежду, 
и  негодовали, не  зная, 
что и  сказать. А  все это 
бес  наваждением своим 

117  Можно вспомнить и то, как и великий маг Киприан, ставший впоследствии карфа-
генским священномучеником, обеспечивал за плату юным соблазнителям девиц 
такие полеты.

Симон Волхв, носимый бесовской силой. 
Барельефы базилики Святого Сатурнина  
(Сен-Сернен) XII века, г. Тулуза
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показывал им, чтобы восстали на святого, неправедно осудили его 
на изгнание»118.

Так вот, несмотря на  то, что беса я  своим заклятием не  по-
срамлял и верхом на нем не ездил, тем не менее, весьма продол-
жительное время по селу шли аналогичные разговоры. Чего только 
не  видели, да и  совершенно достоверно рассказывали о  том, как 
по ночам и по утрам кто только не выбегал «из келии преподобно-
го», да и «то обувь женскую видели, то одежду». 

Так что хотя бы по части этой мести бесовской довелось и мне 
уподобиться великим святым древности.

«СТРОФА, СЛАГАЕМАЯ МНОЙ»

Н е так давно один известный церковный диссидент наконец-то 
желчно высказался о моем творчестве. Так что теперь я могу 

быть спокоен. А то я уж стал переживать, что неугоден Господу мой 
труд. Не секрет, что подобные «ужаливания» составляют необхо-
димый фон творческой деятельности. Особенно ярко это проявля-
ется, если ты трудишься на духовной ниве. 

Все именно так, как говаривала блаженная Дунечка, новомучени-
ца Пузовская: «Если нет скорби при подвиге и если тебя только все 
ублажают и чтят, то не доходен подвиг твой ко Господу. Если же под-
виг твой действительно ради Бога, то скорбь будет непременно»119. 

«Да и вообще, – развивает эту мысль Авва Дорофей, – все то, 
что делается ради Бога, не может быть крепким, если не будет ис-
пытано искушением»120. Таков вечный закон нашей жизни, «ибо зо-
лото испытывается в огне, а люди, угодные Богу, – в горниле уни-
чижения» (Сир.2,5). 

Сейчас кажется невероятным, когда читаешь то, как порой 
отзывались о  Пушкине иные его современники. Так, некий жур-
налист Ф. Булгарин, будучи не в состоянии контролировать свою 

118  «Повесть о путешествии Иоанна Новгородского на бесе» // Библиотека литературы 
Древней Руси РАН. Пушкинский дом. СПб., Изд. «Наука», Т. 6. 1999. С. 455.

119  Святые мученицы Пузовские Евдокия, Дария, Дария и Мария. Мурманск, 2002. 
С. 72.

120  Преподобного отца нашего Аввы Дорофея душеполезные поучения и послания 
с присовокуплением вопросов его и ответов на оные Варсанофия Великого и Иоан-
на Пророка. М., Изд. «Благовест», 2010. С. 242.
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зависть к чужому таланту, пишет 
о творчестве поэта откровенную 
мерзость: «В своих сочинениях 
он не обнаружил ни одной высо-
кой мысли, ни одного возвышен-
ного чувства, ни одной полезной 
истины. У  него сердце холодное 
и  немое существо, как устрица, 
а  голова род побрякушки, на-
битой гремучими рифмами, где 
не зародилась ни одна идея»121. 

Эта закономерность удиви-
тельна и  неизменна. Существу-
ет прямая взаимосвязь между 
величиной дарованного Богом 
таланта и  степенью ненависти 
к  его носителю. Как  говаривала 
мудрая Фаина Григорьевна Ра-
невская: «Жалость раздают бес-
платно, а вот зависть еще нужно 
заслужить».

При этом крайне неполезно превозноситься своим талантом 
и следует принимать с благодарностью дельные замечания и дру-
жескую критику. Кроме того, нет сомнений, что сам писатель, как 
никто другой, должен быть наиболее безжалостным критиком сво-
его творчества. 

Потому, ценя иронию И. А. Крылова, с благодарностью прини-
маю совет великого поэта:

«Писатель, счастлив ты, коль дар прямой имеешь;
Но если помолчать во вре́мя не умеешь
И ближнего ушей ты не жалеешь,
То ведай, что твои и проза и стихи
Тошнее будут всем Демьяновой ухи»122. 

121  См. Столпянский П. Н. Пушкин и «Северная пчела». (1825–1837) // Пушкин и его 
современники. Пг., 1924. Т. V, вып. 19–20. С. 144–145.

122  Крылов И. А. Сочинения в двух томах. М., Изд. художественной литературы, 1955.

Портрет митрополита Митрофана.  
Автор О. В. Жохова. 2024 год
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СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
НАМЕСТНИК ФЕОДОРИТОВСКОГО ПОДВОРЬЯ  
ИЕРОМОНАХ ГЕРОНТИЙ (ЧУДНЕВИЧ)

В 2007  году начали возрождать исторический монастырь Фео-
дорита Кольского. Стали собирать пожертвования на матери-

алы. К кому только я ни обращался, с кем ни встречался, где только 
ни выступал. Денег нет.

Время шло, и рубщики ждут зарплату, и бревен нет. Я в оче-
редной раз возвращаюсь поздно вечером на  стройку ни  с  чем. 
Уже  какое-то настроение отчаяния ко мне приступило. Тем-
но, зима. И я ко Феодориту просто возопил: «Отче, помоги, нет 
у меня больше сил деньги выпрашивать!» И тут из темноты выхо-
дит человек, мне не знакомый, и подходит вплотную. Я немнож-
ко струхнул даже. А  он сует мне в  руки пакет и  убегает. Зашел 
я в каптерку, развернул. Там оказалось десять тысяч долларов. 

Конечно же, стройка пошла активно. Сумму эту я уже позже 
высчитал, поскольку, – что удивительно, там была валюта самых 
разных стран мира. Никогда такой обширной коллекции денежных 
знаков не видел. И человека того тоже больше не встречал.

СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ  
ЕПАРХИАЛЬНЫЙ СТРОИТЕЛЬ П. П. ХОПТЮК (УМ. 2024)  
И ИЕРОМОНАХ ГЕРОНТИЙ (ЧУДНЕВИЧ)

В 2005  году шла стройка Печенгского монастыря в  Луостари. 
Надо было заливать фундаменты. В начале марта месяца нам 

комбинат наконец пожертвовал бетон. Погода тогда стояла па-
смурная, не  морозная. Машины с  бетоном к  нам уже выезжают, 
и тут в Печенгском районе ударили морозы – минус 20 градусов. 
Ясно, что в такой мороз цемент не встанет. 

И начали мы все молиться преподобным Феодориту и Три-
фону. Их имен мы тогда в молитвах не разделяли. И произошло 
явное чудо, которое всех просто потрясло. Над монастырем от-
крылось чистое небо и  засияло солнце. Воздух прогрелся солн-
цем до плюс одного градуса. Мы два дня возили машинами бетон, 
заливали фундаменты и  два дня именно над монастырем стоя-
ла такая теплая погода. Цемент встал превосходно. Потом вновь 
в Печенге ударили морозы.
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СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ НАМЕСТНИК 
ФЕОДОРИТОВСКОГО ПОДВОРЬЯ ИЕРОМОНАХ 
ГЕРОНТИЙ (ЧУДНЕВИЧ)

В 2011 году рыбак вернулся из долгого плавания заболевшим. Про-
верили в больнице – запущенный рак в поздней стадии. Вся семья 

с  ним пришла в  монастырь, плачут, спрашивают, кому помолиться 
о спасении – дети сиротами будут: один кормилец. Пошли в Феодо-
ритовский храм. Молились Преподобному  горячо. В воскресенье все 
дружно пришли на Исповедь и Причастие. В понедельник вновь пове-
ли болящего на анализы. Врачи в полном недоумении, два раза прове-
ряли. Конфуз какой для медиков. Рака больше не обнаружили.

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
ЕПАРХИАЛЬНЫЙ СТРОИТЕЛЬ П. П. ХОПТЮК (УМ. 2024)

В 2013  году возводили Святые врата Феодоритовского мона-
стыря. На  надвратную церковь приготовили купол.  Стали 

поднимать его краном на высоту. Внизу на срубе люди стоят, го-
товые принимать груз. Купол 1,5  тонны весом над людьми ви-
сит. И  тут начинают рваться стропы… Сначала одна, потом вто-
рая… Мы  в шоке, как завопим: «Отче, Феодорите, помоги, не дай 
страшному свершиться!» И купол не только не оторвался, но даже 
и не опрокинулся «к верху ногами», хотя по законам физики дол-
жен был. Все опустили на свое место, как по маслу.

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ НАМЕСТНИК 
ФЕОДОРИТОВСКОГО ПОДВОРЬЯ  
ИЕРОМОНАХ ГЕРОНТИЙ (ЧУДНЕВИЧ)

М арт 2009  года. Готовились выборы мэра г. Мурманска. По-
среди ночи в монастырь приехал один из кандидатов и стал 

умолять помочь ему победить. Я  ему сказал, что молиться надо 
Феодориту Кольскому, как духовному начальнику нашего края. Он 
молился, благословился и дал пожертвования. 

Как потом писали все СМИ, «он совершенно неожиданно по-
бедил действующего мэра и  кандидата от  “Единой России”». Все 
вопросы по монастырю в начале решал положительно. Потом стал 
забывать добро, уклоняться от встреч и перестал отвечать на звон-
ки. Звоню, звоню – не отвечает.
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Я тогда помолился Феодориту и  снова набрал номер. Чудом 
Божиим включаюсь в  телефонную линию мэра и  слышу, как тот 
с кем-то разговаривает. Я ждать не стал и, решительно вклинив-
шись в их разговор, начинаю укорять чиновника, что тот перестал 
трубку брать и  что Господь его накажет. Можно представить его 
реакцию. Вскоре он ушел в отставку.

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
НАСЕЛЬНИК СВЯТО-ТРОИЦКОГО  
ФЕОДОРИТОВА КОЛЬСКОГО МОНАСТЫРЯ  
ИЕРОМОНАХ НИКОЛАЙ (ШМЫКОВ)

В 2013  году в  обитель Преподобного пришли раб Божий Сергий 
и супруга его раба Божия Лариса. У Сергия было тяжелое онколо-

гическое заболевание, он едва передвигался. Но они очень хотели до-
ехать до Санкт-Петербурга, попробовать лечиться там. Врачи в один 
голос утверждали, что это бесполезно, и более того, что они туда про-
сто не доедут. У Сергея была уже терминальная стадия, то есть не-
обратимые процессы в организме, которые не поддаются лечению. 

Однако мы помолились в  храме преподобному Феодориту, 
и  они поехали. И  не  только доехали, но  еще вернулись обратно 
на Север. И по молитвам к Преподобному Господь даровал Сергию 
еще три года жизни.

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
НАМЕСТНИК ФЕОДОРИТОВСКОГО ПОДВОРЬЯ 
ИЕРОМОНАХ ГЕРОНТИЙ (ЧУДНЕВИЧ)

В 2010 году у нашей прихожанки тяжело заболел единственный 
сын. Храма он сторонился. Делали операцию на  кишечнике, 

и все закончилось плохо. Он впал в кому и две недели уже не при-
ходил в сознание. Не исповедовать теперь, не причастить. 

Мы с ней помолились Преподобному в храме его имени и реши-
тельно поехали прямо в больницу. Самым невероятным образом нас 
пустили к нему в реанимацию (!). Он без сознания, весь в трубках, 
но мать стала с ним разговаривать и убеждать, что надо готовиться 
к Исповеди, в грехах своих каяться. Я вижу, что он реагирует, как бы 
сигналы подает, хотя, тем не менее, все еще без сознания. 

Вышли мы из  больницы. «Что я  еще могу сделать?»,  – мать 
спрашивает. И я дал ей благословение из Феодоритовского храма 



188

не выходить и молиться святому, пока Преподобный не поможет. 
Так она месяц провела в храме, там и ночевала.

И вот через месяц сын вышел из комы. Мы его исповедовали 
и  причастили. Затем было 12  (!) операций. После чего он полно-
стью выздоровел и живет теперь благочестиво.

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
НАМЕСТНИК СВЯТО-ТРОИЦКОГО  
ФЕОДОРИТОВА КОЛЬСКОГО МОНАСТЫРЯ  
ИГУМЕН ТРИФОН (МИХАЙЛОВ), 2021 ГОД

В 2020  году, 15  февраля, я  находился на  игуменской стажировке 
в Киево-Печерской лавре. Духовник лавры девяностотрехлетний 

схиархимандрит Авраамий (Куява) (†2020) к этому времени по старче-
ской немощи пребывал в полном затворе и никого не принимал. 

Однако я очень хотел получить его благословение на игумен-
ское служение. Но мне сказали, что это исключено, старец очень 
слаб и  тревожить его не  дадут. Тогда я  стал молиться преподоб-
ному Феодориту, и все изменилось. Чудесным образом меня сами 
позвали к нему – старец согласился меня принять. И более того, 
преподав благословение, сказал важные слова: «Да благословит 
Господь обитель вашу, и да процветет она, как крин сельный. Езжай 
на Север, действуй, как и ваши равноапостольные святые действо-
вали. Молитесь там за нас, а мы будем молиться за вас». И благо-
словил меня святым крестом. Вскоре он скончался. А монастырь 
наш, слава Богу, растет и крепнет.

ОБ ЭТОМ СЛУЧАЕ СВИДЕТЕЛЬСТВОВАЛ  
НЫНЕ ПОЧИВШИЙ НАСТОЯТЕЛЬ 
ФЕОДОРИТОВСКОГО ПОДВОРЬЯ  
ИЕРОМОНАХ ВЯЧЕСЛАВ (КИРДЯШОВ) (†2015)

В есной 2012 года, еще до пострига будучи послушником Анатоли-
ем, я со своим напарником пытался завести автомобиль. Надо 

было ехать по делам стройки Феодоритовского подворья. Но маши-
на никак не заводилась. Мой напарник очень нервничал, злился, ру-
гал машину и временами у него вырывались «крепкие» выражения. 

Я решил действовать по-другому и  обратился к  напарнику: 
«Дай теперь я попробую завести». Сел на водительское место, пе-
рекрестился и произнес: «Господи, благослови!» И тут мы оба смо-
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трим – перед машиной седой дедушка стоит. Откуда взялся? А де-
душка тем временем обращается к моему напарнику со строгостью: 
«Никогда так больше не поступай!» А затем ко мне поворачивается 
и ласково так: «А ты всегда только так и поступай!”» И тут вдруг 
машина завелась. Смотрим, а старец-то исчез. 

Братия тогда этот случай долго обсуждала. Никак не могли по-
нять, кто это был, что за видение такое. Вживую никто из нас ни-
когда такого старца не видел. 

Через некоторое время, когда был закончен храм Феодоритов-
ский и написаны иконы, то Анатолий, ставший уже иеромонахом 
Вячеславом, увидев в иконостасе образ Феодорита, всем объявил, 
что именно этот старец тогда с ними и разговаривал. 

У этого храма отец Вячеслав теперь захоронен.

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
НАСЕЛЬНИК ФЕОДОРИТОВА МОНАСТЫРЯ 
ИЕРОМОНАХ АВГУСТИН (ХРЖАНОВСКИЙ)

У тром 6 декабря 2020 года, в воскресенье, мне позвонила раба 
Божия Екатерина с просьбой причастить ее маму, которая дав-

но болеет. Я и раньше ее частенько причащал. В это воскресенье 
я был служащим в своей череде, кроме того, по воскресеньям в оби-
тели соборная служба, на которой все должны быть неопуститель-
но. Я спросил: «Нужна ли такая спешка, и, вообще, как мама себя 
чувствует?» Мне ответили, что чувствует она себя хорошо. И тогда 
я предложил отложить Причащение болящей до следующего дня.

Однако, собираясь на службу в храм, как-то я вдруг забеспоко-
ился… Решил тогда я спросить совета у святого отца нашего, пре-
подобного Феодорита. Помолившись у его иконы, ясно понял, что 
надо ехать. Позвонил, дабы сообщить ситуацию наместнику, тот, 
тоже помолившись Преподобному, сказал не просто ехать, а сроч-
но брать монастырскую машину и спешить причастить Екатерину. 

Приехав по адресу, я увидел, что все у них тихо и спокойно. Ба-
бушка Екатерина пребывала в мирном расположении духа, она го-
рячо поисповедовалась и причастилась. Я опять, грешным делом, 
подумал, что не было спешки-то никакой… Благословив бабушку, 
вернулся в  обитель. Вскоре позвонила дочь и  сказала, что мама 
отошла ко Господу. 

Так, по  молитвам преподобного Феодорита, не  легло тяжкого 
греха на братию, и раба Божия Екатерина сподобилась христианской 
блаженной кончины, будучи напутствуемая Святыми Христовыми 
Таинами.
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СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
БЫВШИЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ПАЛОМНИЧЕСКОЙ 
СЛУЖБЫ МУРМАНСКОЙ ЕПАРХИИ  
МАТУШКА ИРИНА ПОЛИВЦЕВА

К огда мы в первый раз в 2003 году прочитали Житие прп. Фео-
дорита, то с особым чувством поехали в паломничество на Со-

ловки, в  его родной монастырь. Отыскав место захоронения ар-
химандрита Феодорита, решили там помолиться у  надгробного 
камня, что у южной стены Преображенского собора. И вдруг, среди 
пасмурного дождливого дня, неожиданно выглянуло солнце. Когда 
же наши молитвы закончились, то солнце опять спряталось. И це-
лый день потом было пасмурно.

В дальнейшем мы ездили на Соловки два-три раза в год. И это 
явление наблюдали практически каждый раз. Даже это стало поч-
ти «обязательным чудом» в таком паломничестве. 

Я уехала из Мурманска в 2018-м, и последний раз была на Со-
ловках летом 2017  года. И  вновь солнышко вышло из  облаков 
на время нашей молитвы. Всегда чувствовала заступничество это-
го великого угодника Божьего. Я сейчас живу на юге, но того «сол-
нышка от Феодорита» мне очень не хватает.

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
Н. ХАРИНА. РАССКАЗ ПОСЕТИТЕЛЬНИЦЫ 
КНИЖНОЙ ВЫСТАВКИ N. О СВОЕМ ПЕРВОМ 
ЗНАКОМСТВЕ С ПРП. ФЕОДОРИТОМ:

В 2012 году 30 августа был день памяти моего отца. Ночью мне 
во  сне был голос, произнесший явно: «Феодорит Кольский». 

Я  проснулась в  недоумении, поскольку никогда о  таком святом 
не слыхала, но имя это запомнила. 

Уже позже разобралась, прочитав житие Феодорита и поняв, 
что он великий святой. Но  самое удивительное, что скончался 
он в один день с моим отцом – 17/30 августа. Я поняла, что надо 
мне теперь ему молиться, чтобы он помог моему отцу в загробной 
жизни. Феодорит теперь мой Небесный заступник. Надеюсь, что 
и для моего отца, почившего в безбожные годы.
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СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
ЕЛЕНА М., ЖИТЕЛЬНИЦА Г. МУРМАНСКА, 2020 ГОД

Б рат страдал сильным пристрастием к  спиртному еще с  юно-
шеских лет. К своим 30 годам он окончательно деградировал, 

разрушалась семья, здоровье и т. д. При этом лечиться он не желал 
категорически…

Помню, как я пришла в Феодоритовский монастырь – в состо-
янии «последней надежды», и стала просить братию помочь в этой 
ситуации. В монастыре отнеслись ко мне со всем вниманием. 

Мы с отцом Трифоном стали вместе молиться преподобному 
Феодориту, потому как про него известно, что святой «был от юно-
сти чист и непорочен» и спиртного никогда не потреблял. И бук-
вально этим же вечером случилось первое чудо – брат заявил, что 
хочет приступить к  лечению. Это  было невероятно. Мы срочно 
устроили его в  православный реабилитационный центр, выбран-
ный им совместно с женой и со всеми близкими.

Вдохновленные этой помощью, мы с отцом Трифоном продол-
жили молитвы ко Святому Феодориту, и  тут происходит второе 
чудо: у меня самой возникло полное отвращение к любому спирт-
ному и даже какой-то страх перед такими напитками. 

Мы с  мамой стали ходить на  духовные беседы в  монастырь 
имени этого великого подвижника и  просветителя Феодорита 
Кольского, и произошло новое чудо. Наступило удивительное ду-
ховное прозрение моей матери – человека, никогда не исповедав-
шегося и далекого от веры. И еще большие, удивительные переме-
ны внутри меня самой.

Когда брат выписался, мы встретили совершенно другого 
человека! Это  стало главным чудом в  нашей семейной истории! 
 Лучистый взгляд, радость жизни, здоровый вид, надежды, семей-
ные планы… А главное – глубокое осознание постигшей его пагуб-
ной страсти и происходившего неуклонного падения… Брат стал 
молиться и возлагать надежды на Господа, как единственную твер-
дыню в этом зыбком мире! 

Я свидетельствую  – наши удивительные победы над грехом 
произошли под сенью и покровительством великого святого Фе-
одорита Кольского, в  стенах его монастыря. Велик наш  Господь 
и непостижима милость Его и любовь Его к нам, грешным. Аминь!
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СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
МАРИНА Т., Г. МОСКВА. 2020 ГОД:

П рочитав житие прп. Феодорита и его учеников прпп. Трифона 
Печенгского и Варлаама Керетского, я стала молитвенно об-

ращаться к ним. И вскоре поняла, что эти святые сами приходят 
к тем, кто в них нуждается и ждет поддержки на сложном пути на-
шего спасения. 

Сильная помощь от этих святых пришла ко мне, когда темные 
силы почти отлучили меня от молитвы, когда уже не осталось сил 
бороться и верить. Дело в том, что я, помогая близкому мне чело-
веку в борьбе с одолевавшими его злыми духами, и на себе ощутила 
их страшную силу. Порой доходило до того, что не могла вечером 
оставаться в квартире из-за давящего беспричинного страха и ста-
ралась подолгу бродить по улицам. 

Помогали мне лишь молитвы прп. Феодориту и его ученикам 
Варлааму и Трифону. Очевидным образом они помогли мне спра-
виться со всеми этими нападениями и страхованиями, да и оказали 
большую помощь в духовном оздоровлении моего родственника. 
Молитва к этим святым Крайнего Севера просто чудодейственна. 

СВИДЕТЕЛЬСТВО  
ОТ ЧЛЕНОВ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ  
МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ, 2021 ГОД

М ы всегда вспоминаем 1996 год, когда удивительным образом 
тогдашний Председатель нашего союза В. С. Маслов совер-

шенно неожиданно стал говорить о некоем блаженном Феодори-
те. Это было как откровение, ведь никто ничего о нем не знал, да 
и Маслов был человек советского времени. 

И тут вдруг, спустя 400 с лишним лет, слушая Маслова, мы все 
стали понимать, что это действительно великий подвижник, духов-
ный отец нашего края, и столь незаслуженно забытый. Мы тогда 
обращались к  епископу Симону, что надо как-то почтить память 
этого подвижника. Однако Владыка отклонил нашу просьбу, он 
только принял Мурманскую кафедру и ничего об этом еще не знал.

И тогда мы сами собрали общественность и установили памят-
ный крест, там, где в Кольский залив впадают реки Кола и Тулома.

Позже крест был освящен и вот уже 25 лет является объектом 
почитания и паломничества. 
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СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ  
МАРИНА К., Г. МОСКВА,  
ЭКС-ГУБЕРНАТОР МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ

В моем губернаторском служении в 2017 году был сложный пе-
риод: постоянная политическая борьба, козни противников, 

травля в прессе… 
В августе месяце к нам на Север приехал старец Илий (Ноз-

дрин), и Владыка Митрофан пригласил меня на службу в Печенгский 
монастырь. Это было 30 августа, как я теперь хорошо знаю – это 
особый день  – память прп.  Феодорита Кольского. И  в  этот день 
на службе со мной произошло чудо – я стала верующим человеком. 
Это было сильнейшее потрясение, я непрерывно плакала, не пони-
мая, что со мной происходит. Я впервые исповедовалась и прича-
стилась. Моя благодарность Феодориту безмерна, мне открылась 
подлинная жизнь и ее истинный смысл.

Я ушла в отставку, и Господь дал все, чего я себя сама лишила, 
встав на путь политической карьеры. Мои дети теперь создали се-
мьи (чего раньше и не предполагалось) и родили мне внуков. Я, как 
человек, знающий наш Кольский край и  осуществлявший в  нем 
государственную власть, скажу с  уверенностью  – прп.  Феодорит 
является истинным духовным покровителем и  заступником этих 
северных земель. 

ПРЕПОДОБНЫЙ ОТЧЕ ФЕОДОРИТЕ,  
МОЛИ БОГА О НАС ГРЕШНЫХ!
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КРАТКАЯ БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

М итрополит Митрофан (Баданин Алексей Васильевич) – правя-
щий архиерей Мурманской епархии, Глава Мурманской митро-

полии. Родился 27 мая 1953 года в Ленинграде. Потомственный воен-
ный моряк. Его прадед 12 лет отдал Императорскому флоту, служил 
под началом адмирала С. О. Макарова, прошел вместе с ним два кру-
госветных похода. Затем служил управляющим дворца Великого Кня-
зя Михаила Александровича на Английской набережной Петербурга. 

Во флигеле этого дворца 
в  1953  году и родился будущий 
архиерей, где проживал с семьей 
вплоть до 1959 года. Крещен в мла-
денчестве в кафедральном Николь-
ском Морском соборе Петербурга. 
В семье тайно сберегалась молель-
ная Казанская икона Божией Мате-
ри Великого Князя Михаила, спа-
сенная прадедом при разорении 
дворца революционными матроса-
ми. Ныне этот почитаемый образ 
находится в Серафимовской церк-
ви Санкт-Петербурга, что на Сера-
фимовском кладбище (см.: Митро-
полит Митрофан (Баданин). Икона 
Великого Князя. СПб., «Отчий 
дом», 2020). 

Отец, капитан 1-го ранга, участник Великой Отечественной 
войны, служил на подводных лодках в 50-70-х годах XX  века. 
Дед по отцовской линии до революции служил унтер-офицером 
Лейб-гвардии Гродненского гусарского полка, затем был председа-
телем колхоза в Никольском районе Вологодской области. 

Дед по материнской линии – лауреат Сталинской премии, ру-
ководил архитектурной частью «Курчатовского» проекта в Дубне.

Одним из предков владыки по отцовской линии является свя-
той праведный Александр Баданин, Вологодский чудотворец. 

Брат владыки служил офицером на Черноморском флоте, ныне 
священник Мурманской епархии.

Будущий архиерей в 1976 году окончил Высшее Военно-мор-
ское командное училище в г. Ленинграде и в звании лейтенанта 
ВМФ убыл на службу на Северный флот. Начиная с июля 1977 года, 
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состоял в должности командира корабля и в дальнейшем командо-
вал кораблями различных классов. С 1988 года на штабной работе 
в г. Североморске. В 1995 году окончил Военно-Морскую академию 
имени Н. Г. Кузнецова. В 1997 году демобилизовался по сокраще-
нию в звании капитана 2-го ранга. 

С 1998 года состоял пресс-секретарем правящего архиерея 
и  руководил издательством Мурманской епархии. Основатель 
и первый редактор газеты «Православный Североморск», на базе 
которой в дальнейшем организовал и возглавил издание газеты 
Мурманской епархии «Православная миссионерская газета».

 В 1999 году поступил в СТПБИ (ныне Свято-Тихоновский 
Православный гуманитарный университет), который окончил 
в 2005 году, поступив в аспирантуру.

В 2000 году по благословению архимандрита Иоанна (Кре-
стьянкина) принял монашеский постриг с именем Митрофан и ру-
коположение в священный сан.

До ноября 2013 года являлся настоятелем Успенского прихода 
села Варзуга, благочинным Терского округа, председателем Комис-
сии по канонизации святых Мурманской епархии. 

Автор многих книг и публикаций по истории Крайнего Севера, 
богословию и проблематике агиографического наследия Церкви. 

Член Союза писателей России.
Основатель и автор серии книг «Православные подвижники 

Кольского Севера» (с 2002 года в серии издано пять книг). 
Основатель и автор серии книг «Кольский патерик», посвя-

щенной жизнеописаниям подвижников веры и благочестия, под-
визавшихся на территории Мурманской епархии (с 2006 года в се-
рии издано семь книг).

Основатель и автор серии книг «Святыни Кольского Севера» 
(с 2007 года в серии издано три книги). 

Руководитель и координатор научно-богословской истори-
ко-краеведческой конференции «Феодоритовские чтения». В октя-
бре 2024 года состоится семнадцатая конференция.

В 2009 году присуждена ученая степень кандидата богословия 
за защиту диссертации, написанной на кафедре Истории Русской 
Церкви ПСТГУ. Тема: «Житие преподобного Трифона Печенгского 
и история Печенгского монастыря в свете новых и малоизученных 
исторических документов».

В 2009 году за книги «Преподобный Трифон Печенгский» 
и «Преподобный Варлаам Керетский» Союз писателей России при-
своил звание лауреата премии «Имперская культура», а в 2020 году 
наградил медалью М. Шолохова.
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Определением Священного Синода от 2 октября 2013 года 
на территории Мурманской области была создана Североморская 
епархия. Епископом Североморским и Умбским избран игумен 
Митрофан (Баданин).

14 июля 2018 года решением Священного Синода включен 
в состав Высшего церковного совета как председатель Патриаршей 
комиссии по физической культуре и спорту.

Определением Священного Синода от 26 февраля 2019 года 
Преосвященным Мурманским и Мончегорским, главой Мурман-
ской митрополии быть епископу Североморскому и Умбскому 
 Митрофану.

17 марта 2019 года в связи с назначением главой Мурманской 
митрополии возведен в сан митрополита.
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